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LUCHA FRONTAL CONTRA FLAGELO 
Mandataria 
instruye a 
desmantelar 
las redes 
de corrupción 
sin privilegios 
para nadie

“Tenemos confianza 
que otra mujer 

electa por el pueblo 
continuará con el 

proyecto político de 
la Refundación”

XIOMARA ANTE ALCALDESAS

PUNDONOR DEPORTIVO Y AMOR A HONDURAS

Presidenta premia con casas 
a seleccionadas Sub-15 

por triunfo en la CONCACAF B

Pág. 8 

En un hecho sin precedentes en la historia del deporte nacional, la Presidenta Xiomara Castro premiará con casas a las seleccionadas Sub-15 tras haber ganado el torneo de 
fútbol femenino de la CONCACAF B en Trinidad y Tobago. Las viviendas serán construidas por el FHIS a un costo de tres millones de lempiras cada una. 
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TRAS TRIUNFO A NIVEL DE CONCACAF B

Tegucigalpa, Honduras

Por poner el nombre de Honduras 
en lo más alto, al quedar campeo-
nas del torneo femenino Sub-15 
de la CONCACAF, celebrado en 
Trinidad y Tobago, la Presidenta 
Xiomara Castro premió a cada 
una de las jugadoras y cuerpo 
técnico con una casa, así como 
una laptop y un pergamino de 
reconocimiento.
La Dignataria reconoció la actua-
ción de las chicas que lograron 
coronarse monarcas regionales 
B, pasando el próximo año a la 
categoría A.
En su intervención, la Gobernante 
destacó que se siente orgullosa 
del logro de la selección y “así 
debemos sentirnos todos, por eso 

hemos decidido premiarlas junto 
al cuerpo técnico, donándoles 
una laptop a cada una para que 
continúen estudiando”.
“El deporte nos une. Y yo les decía 

Presidenta Xiomara Castro 
tributa merecido reconocimiento 

a campeonas Sub-15
La Mandataria ordena la construcción de 21 viviendas, 18 para las jugadoras y tres para 

el cuerpo técnico y determina que se premiará a todo deportista hondureño que gane 
medalla de oro en cualquier disciplina  

La Presidenta Xiomara Castro posó junto a las integrantes de la Selección Sub-15, campeonas de CONCACAF B.

Como unas heroínas del deporte fueron recibidas las futbolistas en Casa de Gobierno.

“Este proyecto no solo 
busca mejorar las 

condiciones de vida de 
ellas, sino que también 
se erige con un acto de 

justicia y reconocimiento 
hacia las mujeres en 
el ámbito deportivo, 

un espacio donde 
históricamente han sido 

marginadas y excluidas”.
Xiomara Castro

Presidenta de la República
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Agradecidas por el apoyo recibido a través de CONDEPOR, las jugadoras le obsequiaron a la Mandataria una camiseta de la selección autografiada por ellas.   

El Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, se encargó de tomar la selfi con las campeonas Sub-15.

Las futbolistas agradecidas por el premio de la Presidenta se fundieron en un emotivo abrazo con la dignataria. 

a ellas, ese es el único momento 
donde todos nos ponemos la 
camiseta de la H, la camiseta de 
Honduras y celebramos juntos el 
triunfo y muchas gracias”.

Estímulo
“También nos llena de esperanza 
el próximo partido. Pero nunca 
nuestros deportistas han teni-
do incentivos que les sirvan de 
estímulo para poder continuar 
y esforzarse para seguir alcan-
zando y desafiar los retos que 
tienen para lograr lo alcanzado 
en este mi Gobierno”.
La Mandataria informó que es-
timulará a las y los deportistas 
que logren ganar medalla de oro 
en competencias olímpicas e 
internacionales como política de 
gobierno. “Este proyecto no solo 
busca mejorar las condiciones de 
vida de ellas, sino que también 
se erige con un acto de justicia y 
reconocimiento hacia las mujeres 
en el ámbito deportivo, un espacio 
donde históricamente han sido 
marginadas y excluidas”.
Durante décadas el deporte ha 
sido dominado por los hombres, 
relegando a las mujeres a un se-
gundo plano, con menor acceso 
a recursos, infraestructuras y 
oportunidades de desarrollo. 
“Esta inclusión ha limitado no 
solo el crecimiento deportivo 
de las mujeres, sino también su 
empoderamiento y participa-
ción activa en la vida social y 
económica del país. El presente 
proyecto tiene como objetivo 
romper esta barrera estructural y 

abrir un camino hacia la igualdad 
de comunidades en el deporte”, 
se destacó.
En virtud del presente acuerdo, 
en colaboración con las autori-
dades competentes en el marco 
del desarrollo social y deportivo 
de nuestra nación, la instrucción 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
se compromete a la construcción 
y donación de viviendas dignas 
y adecuadas para las jugadoras 
seleccionadas por la Presidencia.

Costo
La vivienda tendrá un costo máxi-
mo de tres millones de lempiras 
en el terreno y la ubicación para 
la construcción será conforme 
a la elección de la beneficiada 
en el territorio nacional. La casa 
contará con un área máxima 
de construcción de 100 metros 
cuadrados entre el barco, la 
habitación, baño, cocina, sala, 
comedor, área de lavandería 
y garaje. 

La selección hondureña del 
campeonato fue integrada 
por María Fernando Jiménez, 
Mía Valeria Heyes, Ashley 
Escalante, Dana Monserra-
th Baquedano, Liz Daniel 
Manueles, Flor Sauceda, 
Camila López, Ilsy Sevilla, 
Paula Lucía Ramírez, Andrea 
Pineda, Chelsea Farmer, Ken-
dely Valera, Dennis Madrid, 
Charon Madrid, Andrea Erazo 
y Nohemy Meza.

SELECCIÓN 
HONDUREÑA
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Tegucigalpa, Honduras

En un acto sin precedentes en la 
historia deportiva de Honduras, 
la Presidenta Xiomara Castro ha 
premiado a las integrantes de la 
selección femenina de fútbol Sub-
15, quienes se coronaron campeo-
nas de la Liga B del campeonato 
CONCACAF 2024, demostrando 
el compromiso con el deporte y 
el amor al país.
El gesto de la Mandataria hondu-
reña marca un hito para el deporte 
nacional, como un reconocimiento 
al trabajo del cuerpo técnico y 
las jugadoras, destacando la 
importancia de estos logros para 
el país y el impacto positivo que 
tendrá en la promoción de las 
disciplinas deportivas en la rama 
femenina en Honduras.
Durante la ceremonia de recibi-
miento en Casa Presidencial, la 
Titular del Poder Ejecutivo exaltó 
que el acto de reconocimiento 
hacia las juveniles marca un antes 
y un después, institucionalizando 
la política deportiva del país, ya 
que se premiará a los deportistas 
que representen al país y que 
obtengan las máximas preseas en 

competiciones internacionales.

Reconocimiento 
El reconocimiento de entrega de 
una casa a cada una tomó por 
sorpresa a las deportistas y al 
cuerpo técnico de la selección 
femenina, subrayando así el 
esfuerzo de las futbolistas de la 

bicolor en la competición ganada.
El acto de la Mandataria no solo 
refuerza el valor del deporte en 
la sociedad, sino que también su-
braya el compromiso del Gobierno 
con el bienestar y desarrollo de la 
juventud hondureña y que muchos 
niños y niñas tengan un incentivo 
por el esfuerzo que hacen cada 

día en sus entrenamientos. 
En la reunión con las seleccio-
nadas, el ministro del Fondo 
Hondureño de Inversión Social, 
FHIS, Warren Ochoa, detalló que 
el precio de cada vivienda será 
de tres millones de lempiras.
La entrega de casas y otros incen-
tivos, incluso computadoras, a 

las jóvenes refleja el compromiso 
del Gobierno de la Refundación 
Nacional con la creación de po-
líticas públicas que fomenten el 
deporte nacional en diferentes 
disciplinas, la inclusión social y 
el bienestar de las nuevas ge-
neraciones. 
El enfoque integral, que está 
fomentando la Mandataria, 
busca transformar la sociedad 
hondureña, proporcionando las 
herramientas necesarias para 
que las y los jóvenes puedan 
alcanzar su máximo potencial 
en el deporte y otros ámbitos 
de la vida.

Presidenta Xiomara Castro entregará  
casas a seleccionadas Sub-15 por 

histórico triunfo en CONCACAF 2024
Cada vivienda tendrá un costo de tres millones de lempiras y la construcción estará a cargo 

del Fondo Hondureño de Inversión Social, FHIS, para dar mayor celeridad al proyecto  

PREMIO AL PUNDONOR DEPORTIVO Y AMOR A HONDURAS

Las seleccionadas hondureñas conocieron la feliz noticia y la foto que muestra el diseño de las viviendas que les construirá el FHIS.

El ministro del FHIS, Warren Ochoa, manifestó que cada casa tendrá un valor de tres millones de lempiras y 
el proyecto se hará con el apoyo de la institución.

De acuerdo con las autorida-
des de Gobierno, responsables 
del proyecto, las viviendas 
estarán equipadas con todas 
las comodidades esenciales 
para garantizar el bienestar 
de las deportistas. Además, 
ellas mismas participarán 
activamente en la decisión 
sobre dónde se construirá 
su nueva casa.

EQUIPAMIENTO 

Por: Juan Ortiz 
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Tegucigalpa, Honduras

El fiscal general de la Repú-
blica, Johel Zelaya, ordenó a 
través de la Agencia Técnica 
de Investigación Criminal, 
ATIC, la aprehensión del juez 
Marco Vallecillo de la Juris-
dicción Nacional en Materia 
de Criminalidad Organizada 
y Corrupción.

Según el fiscal general Zelaya, 
el juez utilizaba su nombre, 
así como el de fiscales de la 
Unidad Fiscal Especializada 
contra la Corrupción, UFERCO, 
para extorsionar a investiga-
dos por delitos de corrupción, 
ofreciendo cierres administra-
tivos o sobreseimientos en sus 
causas a cambio de sobornos.
Relata Zelaya en su cuenta X: 
“He ordenado por medio de la 
Agencia Técnica de Investigación 
Criminal, ATIC, la aprehensión de 
un juez de Jurisdicción Nacional 
en Materia de Criminalidad Or-
ganizada y Corrupción, quien 
utilizaba mi nombre y de fiscales 
de la UFERCO para extorsionar 
a investigados por delitos de 
corrupción, ofreciéndoles cierres 
administrativos o, en su caso, 
sobreseimientos en sus causas”, 
comunicó el fiscal general, Johel 
Zelaya, por medio de sus redes 
oficiales.
“Vamos a evidenciar lo que 
siempre hemos dicho: que hay 
jueces corruptos indignos de 
llamarse jueces. Vamos a des-
enmarañar a más servidores del 
Poder Judicial de Honduras, a 
quienes los exhibiremos frente 
al pueblo y los pondremos 
ante la justicia hondureña”, 
denunció Zelaya.
“Así también luchamos de ma-
nera contundente para llevar 
ante la justicia a servidores del 
MP que se dediquen a actos 
ilícitos”, ejemplificó Zelaya.

Capturan al juez 
Marco Vallecillo  
De igual forma, la presidenta 
del Poder Judicial de Hondu-
ras, Rebeca Lizette Ráquel 
Obando, ordenó a la Super-
visión Nacional ejecutar una 

ATIC captura juez acusado de usurpar 
nombre de fiscal para extorsionar 

a investigados por corrupción
Marco Vallecillo supuestamente utilizaba el nombre del fiscal general, Johel Zelaya, 
y de fiscales de la UFERCO para extorsionar a sindicados en algunos casos judiciales

FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA

El juez en Materia de Cri-
minalidad Organizada y 
Corrupción, Marco Vallecillo, 
fue juramentado el 24 de 
abril por la magistrada de 
la Corte de Apelaciones en 
Materia de Criminalidad 
Organizada y Corrupción 
Thelma Burgos, pero fue 
capturado en un centro co-
mercial, reveló su abogado 
defensor Frank Galo quien 
sostuvo que tiene suficien-
tes medios de prueba para 
demostrar la inocencia de 
Vallecillo.

APREHENSIÓN 
DEL JUEZ 

Por: Ángel Doblado

inmediata intervención en 
el Circuito Jurisdiccional en 
Materia de Criminalidad Or-
ganizada, Medio Ambiente y 
Corrupción, para colaborar 
con el proceso. 
Luego de que el Zelaya orde-
nara la aprehensión del juez 
en materia de criminalidad 
organizada y corrupción, Marco 
Vallecillo, este ha sido detenido 
y remitido a las instalaciones 
de la ATIC en la Tegucigalpa 
para continuar el proceso 
incoado en su contra. 
Esta información fue confir-
mada por la Unidad de Comu-
nicaciones del Poder Judicial, 
por su portavoz Melvin Duarte; 
“La detención se hizo efecti-
va en contra del juez Marco 
Vallecillo”, confirmó Duarte. 
Luego del requerimiento fis-
cal sigue la audiencia de de-
claración de imputados y, 
posteriormente, la audiencia 
inicial, misma que sería entre 
los próximos 6 a 15 días.
Zelaya al tener conocimiento 
de los hechos cometidos por 
Vallecillo ordenó su captura y 
aseguró “vamos a evidenciar 
lo que siempre hemos dicho: 
“que hay jueces corruptos, 
indignos de llamarse jueces. 
Vamos a desenmarañar a más 
servidores del poder judicial”, 
sentenció el titular del Minis-
terio Público. 
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Tegucigalpa, Honduras 

El fiscal general de la República, 
Johel Zelaya, tomó una deci-
sión contundente al ordenar la 
captura del juez Marco Antonio 
Vallecillo, quien estaba a cargo 
de la coordinación del Juzgado 
con Jurisdicción Nacional en 
Materia de Criminalidad Or-
ganizada y Corrupción.
De esta manera, el alto cargo del 
Ministerio Público, MP, expresó 
que “cuando nosotros vamos 
sobre esos actos de corrupción 
es cuando comienzan los ata-
ques y comienzan a decir que 
el fiscal ve temas políticos”.
Zelaya, en declaraciones a 
través de sus cuentas oficia-
les, explicó haber tomado la 
decisión de instruir el arresto 

de Vallecillo, por medio de la 
Agencia Técnica de Investiga-
ción Criminal, ATIC, después de 
descubrirse que estaba invo-
lucrado en estos actos ilícitos.

Caso exjuez
Según el fiscal general, “Valle-
cillo utilizaba mi nombre y el 
de fiscales de la UFERCO para 
extorsionar a investigados por 
delitos de corrupción, ofrecién-
doles cierres administrativos 
o, en su caso, sobreseimientos 
en sus causas”. 
Zelaya enfatizó su determi-
nación de limpiar el sistema 
judicial hondureño. “Vamos 
a evidenciar lo que siempre 
hemos dicho: que hay jueces 
corruptos indignos de llamarse 
jueces. Vamos a desenmarañar 

a más servidores de la Corte 
Suprema de Justicia, a quie-
nes los exhibiremos frente al 
pueblo y los pondremos ante 
la justicia hondureña”.
La captura y el debido proce-

samiento a Vallecillo son vistos 
como parte de un esfuerzo 
más amplio por parte de las 
autoridades hondureñas para 
erradicar la corrupción dentro 
del mismo sistema judicial.

Depuraciones
“Las depuraciones tienen que 
ser constantes. Tengo el poder 
para poner tras la cárcel a quien 
se ha burlado de este pueblo”, 
indicó el fiscal general. 
“Me comprometí ante el pueblo 
desde el primer día de hacer 
justicia. Le pido nuevamente 
a mi familia y amigos que por 
favor no utilicen mi nombre 
para realizar actos reñidos 
con la ley porque enfrentarán 
la justicia”, advirtió.
“Sé dónde traman campañas 
para desprestigiar la titulari-
dad del MP, pero no vamos a 
retroceder”, concluyó el fiscal 
general. 

El Juez utilizaba su nombre para 
extorsionar por delitos de corrupción, 

ofreciendo cierre administrativos 
y sobreseimientos a cambio de sobornos
El alto cargo señaló que las depuraciones en los entes de justicia deben ser constantes 

y que tiene el poder para poner tras la cárcel a quien se ha burlado del pueblo 

SEGÚN FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA

Johel Zelaya, fiscal general de la República.

“Me comprometí ante el pueblo desde el primer 
día de hacer justicia. Le pido nuevamente a mi 

familia y amigos que por favor no utilicen mi 
nombre para realizar actos reñidos con la ley 

porque enfrentarán la justicia”.

Johel Zelaya
 Fiscal General de la República

Por: Ángel Doblado.

“Cuando nosotros vamos sobre esos actos de 
corrupción es cuando comienzan los ataques 

y comienzan a decir que el fiscal ve temas 
políticos”. 
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Presidenta Xiomara Castro instruye a 
desarticular redes de corrupción en el 

sistema judicial sin privilegios para nadie

ANTE CAPTURA DE JUEZ 
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Tegucigalpa, Honduras

La presidenta de la Corte Su-
prema de Justicia, CSJ, Rebeca 
Lizette Ráquel Obando, inició el 
proceso de la inspección general 
en el Juzgado de Letras Penal con 
Competencia Territorial Nacio-
nal en Materia de Criminalidad 
Organizada, Medio Ambiente y 
Corrupción, mediante un plan de 
intervención que será ejecutado 
por fases. 
De este modo, la titular del Poder 
Judicial expresó su deseo porque 
el proceso iniciado contra el juez 
coordinador de este Circuito 
Anticorrupción, Marco Vallecillo, 
pueda esclarecer los hechos por 
los que se le acusa.
“He abierto investigación para 

que se investiguen a jueces y mis 
familiares”, afirmó la magistrada 
presidenta del Poder Judicial.

MP debe cumplir misión 
La presidenta de la Corte Supre-
ma dejó en claro que confía en 
el trabajo que realiza la Fiscalía 
General de la República sobre el 
proceso contra el juez Vallecillo.
“Es más, le pido al Ministerio 
Público que haga lo que debe 
hacer para llegar hasta las úl-
timas consecuencias”, apuntó. 
“Todo funcionario que vaya en 
contra de la ley o que cometa 
algún acto reñido con la misma, 
tendrá que pagar por los actos 
cometidos, ahí no hay duda”, 
señaló. 
“Cada servidor judicial, cada juez 

que es juramentado conoce y sabe 
los valores de ética, probidad, 
profesionalismo, celeridad, todos 
aquellos principios que debe 
tener un juez en mente para 
poder dictar sus resoluciones”, 
recordó. 
“Porque jamás hemos dado ningún 
tipo de orden que esté fuera del 
ámbito legal; todo lo contrario, 
si de repente hemos entrado en 
algún tipo de proceso es para que 
aceleren, para que no duerman 
los expedientes”, indicó. 

Frente en alto
Ráquel Obando hizo un llamado 
a medios de comunicación para 
que no se dejen sorprender o 
manipular cuando transmiten 
la información.

“Así que yo les pido a ustedes que 
den la noticia tal como es, que las 
verdades salgan a luz, que no se 
dejen llevar por especulaciones, 
que jamás nosotros, lo digo con la 
frente en alto, nunca, jamás me 
van a encontrar a mí o alguien 
que esté alrededor mío haciendo 
actuaciones incorrectas”, señaló. 
“Exijo nuevamente al Ministerio 
Público que salga a la luz pública 
todo lo que tiene que salir y si yo 
soy culpable o mi esposo que lo 
pongan en el tapete y que lo diga 
el fiscal general, pero como yo sé 
que estamos limpios de toda esa 
acusación y, todo lo contrario, 
me siento más fortalecida para 
llevar a cabo todo”, concluyó.

Rebeca Ráquel Obando: “He 
abierto investigación para que se 

investigue a jueces y mis familiares” 
“El pueblo hondureño se merece justicia y eso es lo que nosotros queremos seguir dando. 

Aquellas personas que les estorbe tendrán mucho trabajo conmigo”

PRESIDENTA DE LA CSJ

La Presidenta de la CSJ, Rebeca Obando, magistrados Mario Díaz y Rubenia Galeano, junto al equipo de supervisión del Circuito Anticorrupción por Sandra Rodríguez, la supervisora 
adjunta Larisa Barahona y el cuerpo de trabajo especializado en esta materia de la supervisión general del Poder Judicial.   

“¿A cuenta de qué 
tengo que deponer mi 

cargo?, no me siento 
dentro de ninguna 

causal. ¿Solo por hacer 
las cosas bien? Aquí, a 

la gente que trabaja 
la quieren apartar, a 

los que no trabajan 
quieren tenerlos allí 

para que les hagan los 
mandados”.

Rebeca Ráquel Obando 
Presidenta CSJ

Por: Ángel Doblado
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sede del Juzgado Letras Penal 
en Materia de Criminalidad 
Organizada, Medio Ambiente y 
Corrupción.
Mientras tanto, la medida caute-
lar dictada deberá cumplirse, en 
el caso de Marco Antonio Valle-
cillo, en la Dirección Nacional de 
Fuerzas Especiales de la Policía 
Nacional debido a situaciones 
de riesgo para su vida por la 

tarea que ha desempeñado en 
esa judicatura, mientras que 
Nelson Omar Sierra será remitido 
al centro penitenciario ubicado 
en el Valle de Támara, Francisco 
Morazán
De acuerdo con el ente fiscal, 
los supuestos implicados en el 
caso son el actual coordinador 
del Juzgado de Letras en Materia 
de Criminalidad Organizada y 

Corrupción, Marco Vallecillo, 
Reinaldo Leiva Suazo, abogado 
del testigo protegido; y Nelson 
Omar Sierra Flores, amigo de 
estos dos. Según la investiga-
ción, estos habrían presionado 
al afectado con amenazas de 
que la UFERCO le presentaría 
un requerimiento fiscal.
Por su parte, el juez Vallecillo 
asegura que es inocente; “soy 

inocente, los que me conocen 
saben cómo soy”.
“Solo quiero decirles que las 
pruebas que presentaré de-
mostrarán mi inocencia. Las 
personas que me conocen, mi 
familia y amigos, saben que soy 
inocente. Me siento tranquilo”, 
expresó el juez. 

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras 

En audiencia de declaración 
de imputado, un juez de Letras 
Penal en materia de criminlidad 
organizada, medio ambiente y 
corrupción dictó este día deten-
ción judicial para el profesional 
del derecho, Marco Antonio 
Vallecillo, quien se ha venido 
desempeñando como juez coor-
dinador del Juzga do de Letras 
en esta materia; asimismo, esta 
misma medida se dictó a Nelson 
Omar Sierra

A ambos el Ministerio Público, 
MP, les supone responsables del 
delito de extorsión en perjuicio 
de testigo protegido. Los dos 
imputados fueron detenidos 
este sábado respondiendo a una 
orden de aprehensión emanada 
por el Ministerio Público ante un 
acto supuestamente en estado 
de flagrancia en el cual el juez 
Vallecillo y Sierra realizaban una 
acción de recibir una cantidad 
de tres millones de lempiras en el 

marco de un esquema extorsivo a 
un testigo protegido para recibir 
el beneficio de no ser acusado 
por la Fiscalía, situación que 
fue denunciada por el propio 
fiscal general de la República, 
Johel Zelaya.
Lo anterior fue dado a conocer 
por el Poder Judicial a través de 
la Dirección de Comunicación 
Institucional, mediante una 
nota oficial de prensa

Resolución del juez 
La resolución del juez, la au-
diencia inicial será realizada 
el próximo viernes 23 de agosto 
a las 9:00 de la mañana, en la 

Detención judicial contra juez Marco Vallecillo por supuesto 
delito de extorsión en perjuicio de testigo protegido

El juez dictó la resolución contra Marco Vallecillo y Nelson Sierra, 
quienes enfrentan las acusaciones por presunta extorsión

Comunicado del MP 
sobre el requeri-
miento fiscal contra 
el juez Marco Valle-
cillo por el supuesto 
delito de extorsión. 

EN DECLARACIÓN DE IMPUTADO

Por: Ángel Doblado

El juez de turno en Materia 
de Corrupción y Crimina-
lidad Organizada dictó la 
medida de detención judi-
cial con prisión preventiva 
a Marco Antonio Vallecillo, 
quien funge como coordi-
nador este mismo Juzgado, 
fue detenido por suponerlo 
responsable del delito de 
extorsión en perjuicio de un 
testigo protegido.

DETENCIÓN JUDICIAL
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Supervisión nacional del Poder Judicial 
interviene todo el circuito jurisdiccional 
en materia de criminalidad organizada 

Actualidad

EN COORDINACIÓN CON MINISTERIO PÚBLICO
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APOYO A LAS DECISIONES TOMADAS POR EL FISCAL JOHEL ZELAYA
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“No desinformen, 
no sé de dónde 

diablos han 
sacado que 

ese dinero era para 
el esposo de la 

presidenta de la CSJ” 
“Simplemente fue estar en el lugar equivocado, en el 
momento equivocado y con la persona equivocada, 

simplemente eso y no sé de qué dinero hablan”

EXJUEZ MARCO ANTONIO VALLECILLO

Tegucigalpa, Honduras

El juez Marco Antonio Vallecillo, 
acusado supuestamente de ex-
torsión en perjuicio de un testigo 
protegido, negó rotundamente 
que los 3 millones de lempiras 
encontrados en el momento de su 
captura estuvieran destinados 
al esposo de la presidenta de 
la Corte Suprema de Justicia, 
CSJ, Rebeca Ráquel Obando. 
En su declaración ante los me-
dios de comunicación, Valle-
cillo afirmó que desconocía la 
existencia del dinero y rechazó 
enfáticamente las acusaciones 
que lo vinculan con el esposo 
de la presidenta Obando. 
Durante su comparecencia, 
Vallecillo expresó su preocu-
pación por la difusión de lo que 
consideró información falsa, 
señalando a los medios de comu-
nicación que amplificaron estas 
afirmaciones sin fundamentos. 

Equivocado 
El juez también insistió en que, 
al aclararse los hechos, se sa-
brá la verdad de lo ocurrido, 
subrayando que no tenía co-

nocimiento del dinero y que 
se trató simplemente de estar 
“en el lugar equivocado, en el 
momento equivocado y con la 
persona equivocada”.
 Según Vallecillo, lo que realmen-
te sucedió será revelado cuando 
se resuelva su situación legal, ya 
sea con un sobreseimiento o un 
auto de formal procesamiento. 
“Desmiento categóricamente 
eso. En ningún momento sabía 
yo que había dinero en ese lugar 
y mucho menos que ese dinero 
era para el esposo de la presi-
denta. Dejen de disipar (difundir) 
noticias que son falsas”, reiteró.
El juez, visiblemente molesto, 
insistió en que será el único que 

pueda explicar lo que realmente 
ocurrió durante su captura, 
dejando entrever que el próxi-
mo viernes se conocerán más 
detalles sobre su caso. 

Especulaciones 
Mientras se espera el avance 
del proceso legal, Vallecillo ha 
pedido a los medios de comuni-
cación y a la opinión pública que 
eviten especulaciones y se limi-
ten a los hechos comprobados.  
Asimismo, operadores de justicia 
indicaron que se espera que se 
revelen más detalles sobre las 
acusaciones en su contra, lo que 
podría arrojar luz sobre lo que 
realmente sucedió en el momen-
to de su captura y si, como él 
asegura, fue simplemente una 
coincidencia desafortunada.  
Vallecillo fue detenido el fin 
de semana antepasado por la 
Agencia Técnica de Investigación 
Criminal, ATIC, en un operativo 
que también involucró a los 
abogados abogados Nelson 
Omar Sierra, ya detenido, y 
Reinaldo Leiva Suazo, quien 
está en calidad de prófugo de 
la justicia, según se informó.

“Desmiento categóricamente eso, en ningún 
momento sabía yo que había dinero en ese lugar 

y mucho menos que ese dinero era para el esposo 
de la presidenta. Dejen de disipar (difundir) 

noticias que son falsas”. 
Marco Antonio Vallecillo

Juez 

El exjuez Marco Antonio 
Vallecillo afirmó que 
desconocía la existencia 
del dinero y rechazó con 
énfasis las acusaciones 
que lo vinculan con el 
esposo de la presidenta 
de la Corte Suprema de 
Justicia, CSJ, Rebeca 
Ráquel Obando. 

DATO

Comunicado del Poder Judicial sobre la resolución. 

Tegucigalpa, Honduras 

El Juzgado de Letras con Ju-
risdicción Nacional en Materia 
de Criminalidad Organizada, 
Medio Ambiente y Corrupción, 
en resolución de audiencia 
inicial, dictó auto de formal 
procesamiento con la medida 
de prisión preventiva contra el 
exjuez Marco Antonio Vallecillo.
La medida también incluye a 
Nelson Omar Sierra, también 
acusado por el Ministerio Pú-
blico del supuesto delito de 
extorsión.
En el caso del abogado Marco 
Vallecillo, deberá cumplir la 
resolución en la Dirección Na-
cional de Fuerzas Especiales, 
DNFE, debido a garantizar su 
seguridad por el cargo de juez 
que ostentaba, mientras que 
Nelson Sierra fue remitido a 
la Penitenciaría Nacional de 
Támara, Distrito Central.
La audiencia preliminar fue 
programada para el próximo 
6 de septiembre, a las 10:00 de 
la mañana, informó el Poder 
Judicial, por medio de un co-
municado oficial.

Reacción del MP
El Ministerio Público, MP, a 

través de la Fiscalía Especial 
para el Enjuiciamiento de los 
Servidores del Sector Justicia, 
FEES-SJ, corroboró haber 
obtenido el auto de formal 
procesamiento con la medida 
de prisión preventiva contra 
los ciudadanos Nelson Omar 
Sierra y Marco Antonio Val-
lecillo, excoordinador de los 
Juzgados con Competencia 
Nacional en Materia de Crim-
inalidad Organizada, Medio 
Ambiente y Corrupción.
En la audiencia inicial, los 
fiscales presentaron 20 me-
dios de pruebas, entre ellos 
el testimonio de dos testigos 
protegidos, vaciados telefóni-
cos, pruebas documentales 
y periciales, además de fo-
tografías de las actas de 
seguimiento y vigilancia que 
se le realizó al juez Vallecillo 
previo a su aprehensión, 
informó la Fiscalía. 
Según la acusación, supuesta-
mente los imputados le ofre-
cieron al testigo la posibilidad 
de ser excluido del caso, incluso 
usaron el nombre del fiscal 
general, Johel Zelaya, para 
que el afectado les entregara 
la cantidad de tres millones 
de lempiras. 

Autor de formal 
procesamiento

con prisión preventiva 
dictancontra exjuez 
Marco A. Vallecillo 

JUZGADO CON JURISDICCIÓN NACIONAL
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Tegucigalpa, Honduras 

El secretario de Transparencia 
y Lucha Contra la Corrupción 
de Honduras, STLCCHN, Sergio 
Coello, respondió reciente-
mente a las declaraciones de 
Gabriela Castellanos, directora 
del Consejo Nacional Antico-
rrupción, CNA,  
quien había afirmado que el 
Gobierno no ha asignado el 
presupuesto al Consejo Na-
cional Electoral, CNE, y que 
ha bloqueado al CNA al no 
transferirle fondos en todo el 
2024. Según ella, esto podría 
ser un indicio de un “ensayo 
de un golpe de Estado” desde 
el Ejecutivo.
En respuesta, Coello desmintió 
categóricamente las acusacio-
nes, señalando que “desde el 
Ejecutivo se esté implementando 
un golpe de Estado solo porque 
no se ha aprobado el presupuesto 
al Consejo Nacional Electoral, 
CNE, y eso es nada más una 
opinión y política de ella”. 
Coello argumentó que el Go-
bierno está comprometido con 
la reconstrucción del Estado 
de derecho, un proceso que se 
inició con el Plan Bicentenario 
de la Presidenta Xiomara Castro 
y que busca rectificar los daños 
causados desde el golpe de 
Estado de 2009.

Saqueaban 
El funcionario explicó que la 
razón por la cual no se ha trans-
ferido el presupuesto al CNA en 
2024 es porque Castellanos no 
ha subsanado las obligaciones 
presupuestarias de 2023. 
“Cuando nosotros como Secre-
taría de Transparencia, le soli-
citamos a Gabriela Castellanos 
que subsanara obligaciones 
presupuestarias de 2023, hasta 
el momento no lo ha hecho 
tal y como lo establecen las 
Disposiciones Generales del 
Presupuesto, por eso no se le 
transfiere”, aclaró Coello.
Añadió que una vez que Cas-
tellanos cumpla con estas 
disposiciones, se realizará la 
transferencia correspondiente 

“Gabriela Castellanos responde a una 
agenda que no le permite ver con objetividad 

los avances de lucha contra la corrupción 
de la Presidenta Castro” 

El ministro también subrayó que, durante la administración anterior, mientras 
se saqueaban las arcas del Estado, Castellanos “guardó silencio”

SERGIO COELLO, MINISTRO DE TRANSPARENCIA

Sergio Coello, secretario de Transparencia y Lucha contra la Corrupción, afirmó que el CNA actúa por mo-
tivaciones políticas. 

“Cuando nosotros 
como Secretaría 

de Transparencia, 
le solicitamos a 

Gabriela Castellanos 
que subsanara 

obligaciones 
presupuestarias 

de 2023, hasta el 
momento no lo ha 

hecho en virtud 
que ella no ha 

subsanado tal y 
como lo establecen 

las Disposiciones 
Generales del 

Presupuesto, por eso 
no se le transfiere”.

Sergio Coello 
 STLCCHN

al primer trimestre de 2024.

Agenda 
El funcionario también desesti-
mó las acusaciones de bloqueo, 
señalando que Castellanos 
responde a “una agenda po-
lítica que no le permite ver 
con objetividad los avances 
que tiene el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro 
en materia de transparencia 
y lucha contra la corrupción”.
 
Además, Coello subrayó que 
el Gobierno de Castro trabaja 
fuertemente para cimentar 
bases democráticas que ga-
ranticen la transparencia y 
una lucha efectiva contra la 
corrupción, implementando 
mecanismos de participación 
ciudadana. 
Entre estas acciones, men-
cionó la eliminación de la Ley 
de Secretos, la derogación de 

fideicomisos y la Ley del Fondo 
Departamental. 
También anunció la creación 
de una nueva ley de contra-
tación del Estado, diseñada 
para asegurar la transparencia 
y eficiencia en las adquisi-
ciones públicas, así como la 
simplificación de los procesos 
administrativos.
Finalmente, Coello respaldó 
la decisión de la Presidenta 
Castro de hacer públicos los 
documentos de la negociación 
con la ONU para la instalación 
de la Comisión Internacional 
contra la Impunidad en Hon-
duras, CICIH. 
En un tuit, afirmó que esta 
transparencia es esencial para 
que el pueblo hondureño co-
nozca quiénes se oponen a 
la instalación de la CICIH y 
reafirmó el compromiso del 
Gobierno con la justicia y la 
eliminación de la corrupción.

Gabriela 
Castellanos 

denuncia 
bloqueo de 
fondos y de 

información 
al CNA

Tegucigalpa, Honduras

Gabriela Castellanos, directora 
del Consejo Nacional Antico-
rrupción, CNA, ha denunciado 
que el Gobierno hondureño ha 
bloqueado los fondos asignados 
a su organización en lo que va 
de 2024. 
A pesar de este obstáculo, indicó 
que “el CNA sigue avanzando 
y trabajando con el respaldo 
probatorio que nos caracteriza”.
Además, Castellanos indicó que 
este no es el único bloqueo por 
parte del Gobierno, mencionan-
do también la restricción de 
acceso a la información pública 
y el desconocimiento de la ley 
que rige la creación del CNA. 
Según Castellanos, “la cuenta 
del CNA está totalmente activa, 
por lo que no existe ninguna 
excusa válida para que no se 
realice el depósito de los fondos, 
que deberían ser al menos 16 
millones de lempiras al año”.
La situación se suma a una serie 
de denuncias que el CNA ha 
presentado contra el Gobier-
no, la más reciente se refiere 
a presuntas contrataciones 
irregulares en el Hospital San 
Felipe. 
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Xiomara llegó a República 
Dominicana  a la toma de 
posesión de Luis Abinader 

La visita de la Mandataria marca un hito hacia el fortalecimiento de relaciones 
bilaterales entre Honduras y el país caribeño

Santo Domingo, 
República Dominicana
 
En una solemne ceremonia 
llevada a cabo en el Teatro Na-
cional Eduardo Brito en Santo 
Domingo, Luis Abinader fue 
juramentado como presidente 
de la República Dominicana 
para un segundo mandato 
consecutivo, correspondiente 
al periodo 2024-2028. El acto 
fue presidido por el presidente 
de la Asamblea Nacional, Ri-
cardo de los Santos.
A la investidura presidencial 
asistieron distintas personali-
dades y presidentes de varios 
países del mundo entre ellos, 
La Presidenta Xiomara Castro
acompañada del Secretario
Privado, Héctor Zelaya, el
rey de España, Felipe VI, el
presidente de Guatemala, Ber-
nardo Arévalo, el presidente
de Uruguay, Luis Lacalle.
También hicieron acto de 
presencia, el primer ministro 
de Belice, Johnny Briceño, el 
presidente de Panamá, José 
Raúl Mulino, el presidente de 
Suriname, Chandrikapersad 
Santokhi, el presidente de Gu-
yana, Irfaan Ali y el vicepre-
sidente de El Salvador, Félix 
Ulloa, entre otros. Luego de 
los actos protocolarios en el 
Teatro Nacional, el mandatario 
dominicano y sus invitados se 
trasladaron al Altar de la Patria 
para ofrendar flores a los padres 
de la patria y posteriormente 
recibió el saludo y felicitaciones 
de los invitados especiales en 
el Salón de Embajadores del 
Palacio Nacional.

Discurso presidencial
Gobernante, Luis Abinader, 
recordó los logros alcanzados 
durante su primer mandato 
y reafirmó su compromiso de 
continuar con la transforma-
ción del país en beneficio del 
pueblo dominicano.
“Comparezco ante esta Asam-
blea Nacional, para juramen-
tarme como presidente cons-El recién ungido presidente de República Dominicana, Luis Abinader, saluda a la Mandataria hondureña, Xiomara Castro.

PARA INVESTIDURA PRESIDENCIAL
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La Presidenta Xiomara Castro junto al Secretario Privado, Héctor Zelaya, saludaron a la prensa interna-
cional presente en el Teatro Nacional, donde fue juramentado Abinader. 

El evento se desarrolló en el Teatro Nacional Eduardo Brito con la presencia de senadores de la Asamblea Nacional y jefas y jefes de Estado de 
diferentes países del mundo.

titucional de la República 
Dominicana para un nuevo 
periodo de Gobierno, como 
establecen nuestra Constitu-
ción y nuestras leyes”, comenzó 
diciendo en su discurso.
Manifestó que su gobierno co-
menzó un proyecto de nación 
a partir de 2020 en su primer 
mandato y que en estos cuatro 
años continuará profundi-
zándolo.
“El proyecto de nación que 
encabezó y que en estos cuatro 
años continuaremos profun-
dizando, tiene un carácter 
abierto e integrador y cuenta 
con la participación de to-
dos para alcanzar un futuro 
de prosperidad, libertades y 
justicia social para el pueblo 
dominicano”.
 “Agradezco la gran confianza 
que el pueblo ha depositado 
en mí y quiero decirles que 
seré el presidente de todos y 
cada uno de los dominicanos 
sin distinción. Mi cargo me lo 
exige y mis principios me lo 
imponen”.

Crecimiento económico
Abinader subrayó el éxito de 
las políticas de su Gobierno en 
materia de turismo, proyectan-
do que, para finales de 2024, la 
República Dominicana habrá 
recibido más de 11.5 millones 
de turistas, consolidándola 
como el segundo destino más 
visitado de Latinoamérica.
Asimismo, mencionó que el 
país ha logrado destacarse 
como uno de los más estables 
económicamente en la región, 
con una tasa de inflación por 
debajo del 4% en 2023.
En cuanto a la seguridad, el 
presidente reafirmó su com-
promiso de seguir fortaleciendo 
la formación de policías en de-
rechos humanos y convivencia 
ciudadana para garantizar 
un entorno seguro tanto para 
los ciudadanos como para los 
visitantes.

Blindaje constitucional 
Abinader anunció que some-
terá un proyecto de reforma 
constitucional para limitar a 
dos los periodos consecutivos 
que un presidente puede ejercer, 
reforzando así los principios 
democráticos como está con-
templado en la carta magna.
Además de realizar estas refor-
mas en el Senado dominicano 
enfatizó que su Gobierno segui-
rá implementando medidas de 
transparencia para combatir 
la corrupción y proteger los 
fundos públicos que por muchos 
años ha imperado en República 
Dominicana.
En materia de educación, el 
mandatario dominicano dijo 
que en su nueva gestión se 
enfocará a formar docentes 
para que transmitan de forma 

efectiva los conocimientos a los 
estudiantes, últimos a quienes 
indicó continuará dotando 
de los materiales y recursos 
necesarios para que tengan 
una educación de calidad.
“Vamos a seguir mejorando las 
condiciones de nuestros estu-
diantes, aumentando la dota-
ción de libros de texto y otros 
recursos de aprendizaje, con la 
entrega de 12 millones de textos 
este año y ya hemos conectado 
al 72% de nuestras escuelas y 
liceos públicos a internet de 
banda ancha para facilitar la 
educación híbrida, con 15 mil 
docentes ya formados en el uso 
de estas tecnologías”.

Por: Juan Ortiz

“Este Gobierno es 
el resultado de una 

vocación democrática, 
que desde sus inicios 

viene luchando 
decididamente por 

el buen uso de los 
fondos públicos y 

que es incompatible 
con la corrupción. 

Quiero subrayar que 
vamos a profundizar 

nuestras acciones 
de prevención de la 
corrupción y por la 

transparencia para 
seguir protegiendo el 

dinero del pueblo”.
Luis Abinader 

Presidente de 
República Dominicana
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Santo Domingo, 
República Dominicana 

En un evento marcado por la 
diplomacia y el compromiso 
regional, la Presidenta de Hon-
duras Xiomara Castro llegó en 
horas de la tarde del pasado 
jueves a la toma de posesión 
del presidente reelecto de la 
República Dominicana, Luis 
Abinader. 
La visita de la Mandataria 
hondureña marca un hito im-
portante en las relaciones 
entre Honduras y República 
Dominicana, subrayando la 
voluntad mutua de ambas 
naciones de fortalecer sus lazos 
bilaterales y explorar nuevas 
áreas de cooperación.
El arribo de la Mandataria 
hondureña a Santo Domingo, 
capital del país caribeño, se 
llevó a cabo en un ambiente de 
gran expectativa, Castro fue 
recibida con honores por las 
autoridades de la Cancillería 
Dominicana, reconociendo su 
liderazgo en la región.
En su arribo, la Titular del 
Ejecutivo fue acompañada por 
el canciller, Eduardo Enrique 
Reina, y el Secretario Privado, 
Héctor Zelaya, durante su es-
tadía en la capital dominicana. 

Liderazgo en la región 
La asistencia de la Presidenta 
en República Dominicana es 
en el marco de la investidura 
presidencial que se desarrollará 
en el emblemático Teatro Na-
cional Eduardo Brito de Santo 
Domingo, lo que subraya no 
solo la relevancia de este acto 
para la región, sino también el 
firme compromiso de Honduras 
con el fortalecimiento de las 
relaciones internacionales y 
la cooperación en el Caribe y 
América Latina.
Durante su visita, la presidenta 
Castro y su comitiva partici-
paron en diversas reuniones y 
eventos paralelos, que sirvieron 
como plataformas para discutir 
temas claves como el comercio, 
la inversión y la cooperación en 
áreas de desarrollo sostenible, 

Visita de la Presidenta Castro 
es mensaje de solidaridad y apoyo 

a democracia en la región
La Titular fue acompañada por el canciller, Eduardo Enrique Reina, y el Secretario Privado, Héctor 

Zelaya, en los actos celebrados en el emblemático Teatro Nacional Eduardo Brito de Santo Domingo

A LA REPÚBLICA DOMINICANA

La Presidenta Xiomara Castro fue recibida por miembros de la Cancillería Dominicana y representantes 
de la embajada de Honduras en el país caribeño

La Mandataria fue acompañada por el Secretario de la Presidenta, 
Héctor Zelaya, para ser parte de la investidura presidencial del presi-
dente reelecto, Luis Abinader.Por: Juan Ortiz

informó el canciller, Eduardo 
Enrique Reina.
El canciller destacó que es-
tas reuniones son parte de 
un esfuerzo concertado para 
identificar y aprovechar opor-
tunidades de colaboración con 
los países de la región, también 
enfatizó la necesidad de tra-
bajar juntos en la superación 
de desafíos comunes, como el 
cambio climático, la seguridad 
alimentaria y la migración, 
que afectan a toda la región.
Liderazgo en la región 
Además de los temas bilatera-
les, la visita de la Presidenta 
Castro subraya un mensaje 
de solidaridad y apoyo a la 
democracia en la región. Al 
asistir a la toma de posesión 
de Abinader, Castro reafirma 
su compromiso con el fortale-
cimiento de la gobernabilidad 

democrática en América Latina 
y el Caribe. 
Esta visita también refleja el 
deseo de Honduras de ser un 
actor activo en la escena po-
lítica regional, fortaleciendo 
la cooperación internacional 
y apoyando las nuevas admi-
nistraciones y promoviendo 
un diálogo constructivo en 
beneficio de todos los países 
latinoamericanos.
La presencia de Castro en la 
toma de posesión del presidente 
electo democráticamente es 
un testimonio del compromiso 
de Honduras con la región y su 
disposición a trabajar conjun-
tamente para enfrentar los 
desafíos comunes y construir 
un futuro más próspero para 
Latinoamérica.
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Santo Domingo, 
República Dominicana

En un momento cargado de simbo-
lismo y emotividad, la Presidenta 
de Honduras Xiomara Castro 
expresó su profundo agradeci-
miento y afecto hacia el pueblo 
dominicano durante la toma de 
posesión del mandatario reelecto, 
Luis Abinader.
Castro, conocida por su lide-
razgo en la región, firme y su 
enfoque en los valores de la 
solidaridad y la cooperación 
regional, destacó la relevan-
cia de acompañar a la nación 
caribeña en un momento tan 
significativo, reafirmando los 
lazos históricos y culturales 
que unen a ambas naciones.
“Hoy venimos a acompañar 
en un momento tan especial 
al pueblo dominicano, es una 
satisfacción para mí, porque 
República Dominicana es mi 

“segunda patria”, porque nos 
recibieron con mucho amor y 
cariño, y venir a acompañar 
en este momento tan especial 
al pueblo dominicano es una 
gran satisfacción”, manifestó 
la Mandataria.
El contexto de sus palabras se 
refiere al exilio que vivieron 
ella y su familia tras el golpe de 
Estado en Honduras en 2009. 
Durante ese periodo, República 
Dominicana fue uno de los países 
que les ofreció apoyo, gestos 
que Castro nunca ha olvidado. 

Democracia y esperanza 
En su mensaje, la Presidenta Castro 
también subrayó la importancia 
de la democracia como valor 
fundamental compartido por 
ambas naciones. Reconoció que 
la celebración de la democracia 
es un momento de esperanza para 
el pueblo dominicano, deseando 
un futuro satisfactorio para la 

nación. 
“En primer lugar, la celebración 
de la democracia, la esperanza de 
un porvenir satisfactorio para el 
pueblo dominicano y contenta y 
deseando muchos parabienes al 
presidente Abinader, con mucha 

expectativa de un proyecto que 
está planteando, el cual, como 
hondureños estamos acompa-
ñando y sé que la presencia nues-
tra fortalece también nuestras 
relaciones”.

Lazos de amistad 
La Presidenta Castro enfatizó 
que los lazos entre Honduras y 
República Dominicana van más 
allá de la diplomacia; son lazos 
de amistad genuina construidos 
a lo largo de la historia. 
“Tenemos una amistad y nos 
unen muchos lazos. Dominica-
na representa para nosotros 
un país que vemos con mucho 
cariño y aprecio”, pero en primer 
lugar enfrentar los desafíos que 
tenemos en América Latina en 
todos los ámbitos”. 
Para Castro, estos lazos no solo 
se basan en el pasado, sino 
que son fundamentales para 
enfrentar juntos los desafíos 

actuales en América Latina. 
Enfrentar los desafíos que tiene 
América Latina en todos los 
ámbitos es una tarea que se 
debe asumir de manera con-
junta y la presencia nuestra 
fortalece nuestras relaciones 
y nos impulsa a seguir traba-
jando unidos.
Castro destacó que este cariño y 
aprecio todavía perdura, incluso 
en sus visitas actuales al país. 
“En los pocos momentos que he 
estado acá, las personas que me 
han visto lo han recordado, y 
eso para mí es algo invaluable”, 
compartió. 
Estas palabras reflejan la gratitud 
profunda que siente la Presidenta 
hondureña hacia República Do-
minicana, una nación que no solo 
la acogió en un momento difícil, 
sino que también dejó una huella 
imborrable en su vida.

“Hoy venimos a acompañar un momento 
tan especial al pueblo dominicano, porque 

República Dominicana es mi segunda patria”: 
Presidenta Xiomara Castro

El contexto de sus palabras se refiere al exilio que vivieron ella y su familia tras el golpe 
de Estado en Honduras en 2009. Durante ese período, República Dominicana fue 

uno de los países que les ofreció apoyo, gestos que Castro nunca ha olvidado

EN EL MARCO DE LA TOMA DE POSESIÓN

La Presidenta Xiomara Castro felicito al pueblo dominicano por la democracia y esperanza que ha emprendido el país caribeño en aras de fomentar las transformaciones en diversos sectores.

Por: Juan Ortiz 

La presencia de la Mandata-
ria Castro en la investidura 
Presidencial de Abinader es 
un testimonio de la profun-
da conexión entre ambos 
países. Su agradecimiento 
sincero, combinado con su 
compromiso de fortalecer 
las relaciones bilaterales y 
enfrentar juntos los desafíos 
regionales, subrayando su 
liderazgo en la región y la 
importancia de la coope-
ración y la solidaridad en 
América Latina. 

LIDERAZGO 
EN LA REGIÓN 
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La ciudad cuenta con diversos 
edificios arquitectónicos de la época 
colonial que han sido restaurados y 
se pueden visitar en la encantadora 

ciudad de Santo Domingo, atrayendo 
a millones de turistas de todo el 

mundo por sus festivales

El Parque Colón es 
uno de los parques o 
plazas históricas de 

la ciudad colonial 
de Santo Domingo, 
el cual sirvió como 
centro principal de 

fiesta en la sociedad 
de la época colonial, 
actualmente forma 

parte del Patrimo-
nio de la Huma-
nidad de Santo 

Domingo.

El Panteón de la Patria, es un mausoleo de la República Dominicana 
donde se conservan los restos de personajes destacados de su historia, 
está ubicado en la zona colonial de Santo Domingo.

El Palacio Nacional es una de las obras más emblemáticas de República Dominicana, 
donde se encuentran, además, está localizado en la ciudad de Santo Domingo, específica-
mente en su centro de control político y administrativo del país caribeño.

Santo Domingo, también Santo Domingo, también 
conocida como la primera conocida como la primera 
ciudad del Nuevo Mundociudad del Nuevo Mundo

LA CIUDAD ARQUITECTÓNICA

Actualidad
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A diario se ven 
diversos barcos 
gigantes que vienen 
con mercaderías de 
diferentes partes 
del mundo.

El centro histórico de la ciudad de Santo Domingo es parte de lo 
turístico del país caribeño, en el que se puede contemplar su ar-
quitectura colonial que data desde la conquista de los españoles.

Muchos de los vi-
sitantes se toman 

fotografías en la 
Casa Presidencial, 
conocida como el 
Palacio Nacional.

La estatua de Cristóbal Colón se 
encuentra en el Parque Colón en el 
centro colonial de Santo Domingo, es 
una obra que data desde 1887 reali-
zada en bronce por el escultor francés 
Ernesto Gilbert.

En la imagen, se observan al-
gunos mausoleos en El Altar 
de la Patria, quienes fueron 

los fundadores de República 
Dominicana. 

Actualidad
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Tegucigalpa, Honduras

En un contexto de creciente 
colaboración internacional, 
la Presidenta Xiomara Castro 
recibió a la vicecanciller de 
la República Popular China, 
Hua Chunying, en Lepagüare, 
Olancho, acompañada de un 
equipo gubernamental para 
abordar temas de interés entre 
ambas naciones.

El equipo de trabajo estuvo 
compuesto por el expresidente, 

Manuel Zelaya; la secretaria de 
la Presidencia, Sarahi Cerna; el 
ministro del Fondo Hondureño 
de Inversión Social, FHIS, Warren 
Ochoa; el Secretario Privado de 
la Presidenta, Héctor Zelaya, y 
la diputada Xiomara Hortensia 
“Pichu” Zelaya.
La reunión se desarrolló en 
un ambiente de cordialidad y 
cooperación, en el cual ambas 
delegaciones intercambiaron 
visiones y proyectos de interés 
mutuo, poniendo énfasis en 
áreas como la infraestructura, 

el desarrollo económico y la 
asistencia técnica.
Uno de los temas principales fue 
la cooperación no reembolsable 
de China en proyectos como la 
reparación de escuelas y en 
educación y otros presentados 
al gigante asiático.
Este encuentro se enmarca en 
una serie de diálogos bilate-
rales que subrayan el interés 
de ambos países por ampliar 
y diversificar sus relaciones 
diplomáticas y comerciales, 
luego de la formalización de los 

lazos de amistad entre Hondu-
ras y China, incrementando la 
colaboración en diversas áreas.

Áreas de cooperación 
Parte de la colaboración bilate-
ral incluye proyectos desarrollo 
social, tecnología e infraes-
tructura en centros escolares, 
una tarea que la Mandataria 
hondureña ha liderado para 
facilitar mejores condiciones 
para los niños y niñas en el ám-
bito educativo, que por 12 años 
y 7 meses fueron abandonadas 

Vicecanciller de China, Hua Chunying, 
visita a la Presidenta Xiomara Castro 

en Lepagüare departamento de Olancho
“Agradezco la cordial, hospitalaria y amistosa recepción que me han brindado la señora ‘Pichu’ 

Zelaya y la señora Presidenta Xiomara Castro”, posteó en su cuenta X la vicecanciller, Hua Chunying 

La Presidenta Xiomara Castro recibió a la vicecanciller de China, Hua Chunying, en Lepagüare, Olancho, donde abordaron temas de interés de ambas naciones.

SE FORTALECEN RELACIONES CON CHINA

“Esperamos que 
más chinos puedan 
probar el delicioso 
café hondureño, y 

estamos seguros de 
que los pueblos van a 
palpar cada día más 

los beneficios de la 
cooperación amistosa 

sino-hondureña”. 
Hua Chunying

Vicecanciller de China 
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Por: Juan Ortiz

La vicecanciller 
de China, Hua 
Chunying, en 
un afectuoso 
abrazo con la 
señora Horten-
sia Esmeralda 
Rosales Sar-
miento viuda de 
Zelaya, madre 
del expresidente 
Manuel Zelaya, 
observadas 
atentamente 
por el Secre-
tario Privado, 
Héctor Zelaya.  

La vicecanciller de China, Hua Chunying, junto a su comitiva, en el almuerzo ofrecido por la Presiden-
ta Xiomara Castro en compañía del expresidente, Manuel Zelaya, el canciller, Eduardo Enrique Reina, el 
Secretario Privado, Héctor Zelaya, la ministra de la Presidencia, Sarahí Cerna, el titular del FHIS, Warren 
Ochoa, Marcos Zelaya y la diputada Xiomara Hortensia “Pichu” Zelaya.

Durante la reunión, el ministro del FHIS, Warren Ochoa, presentó 
uno de los proyectos que se están implementando en el país en ma-
teria de infraestructura escolar.

La diputada Xiomara Hortensia “Pichu” Zelaya recibió un obsequio 
de la vicecanciller de China, Hua Chunying.

por el gobierno anterior.

Durante el encuentro, la enviada 
especial del presidente Xi Jin-
ping, Hua Chunying, conoció el 
método tradicional para colar 
el café hondureño, ya que uno 
de los productos que Honduras 
está exportando a China es el 
café y que ha tenido éxito en 
el mercado del país asiático.

Agradecimiento 
La vicecanciller Chunying des-
tacó la inclusión de Honduras 
en la lista de destinos turísti-

cos para ciudadanos chinos y 
expresó su deseo de que más 
chinos disfruten del café hon-
dureño, anticipando beneficios 
crecientes para ambos pueblos.
“Dicho sea de paso, el Gobierno 
chino ha incluido oficialmente 
a Honduras en la lista de des-
tinos turísticos para viajes de 
ciudadanos chinos en grupo y 
estamos a la expectativa de que 
cada vez más chinos visiten el 
hermoso y amigable Honduras”, 
expresó Chunying.
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Tegucigalpa, Honduras 

Luego de la reunión que sostu-
vo con la Presidenta Xiomara 
Castro, la expresidenta de Chile, 
Michelle Bachelet, manifestó 
estar contenta con la visita a 
Honduras, donde abordaron 

diferentes temas, entre ellos 
la inclusión de la mujer en la 
política.
“Estoy muy contenta de volver 
aquí a Honduras. Ahora, en mi 
calidad, no solo de expresi-
denta de Chile, sino también 
como vicepresidenta del Club 

de Madrid, que es una organi-
zación de expresidentes y ex 
primeros ministros que luchan 
por garantizar la democracia, 
los derechos humanos en todo 
el mundo”. 
La expresidenta chilena des-
tacó que la visita a Honduras 

obedece a dar seguimiento al 
comportamiento de la mujer, en 
cuanto a los espacios que se le 
están brindando en la política 
hondureña y en la sociedad.

Promover inclusión 
Además, mirar de qué manera 

se puede asegurar y promover 
una ley destinada a evitar y 
prevenir la violencia política 
contra las mujeres, la situación 
que sucede en todo el mundo y 
también aquí, hoy día en Hon-
duras, añadió.
Manifestó que en su visita no 

Exmandataria Bachelet visita a la 
Presidenta Castro, símbolo de inclusión 

política de mujeres en Latinoamérica
“He venido, a visitar a la Presidenta Xiomara Castro a quien conozco hace varios años, 

a contarle los motivos de mi visita, la misión que nos trae, por un lado, conocer 
toda la situación de las mujeres en Honduras”.

EN REUNIÓN EN CASA PRESIDENCIAL
La Presidenta Xiomara Castro recibió en Casa de Gobierno a la expresidenta de Chile, Michelle Bachelet, para abordar el tema de la inclusión de la mujer en la política.
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En comparecencia de prensa, la expresidenta de Chile, Michelle Bachelet, manifestó que su visita al país 
es para ver de qué manera se están respetando los espacios de las mujeres en diferentes espacios.

El Secretario Privado 
de la Presidenta, Héctor 
Zelaya, acompañó a la 
exmandataria chilena, 
Michelle Bachelet, al 
final de su visita.

El Secretario Privado 
de la Presidenta, Héctor 
Zelaya, dio la bienve-
nida a la expresidenta 
chilena.

La Titular del Poder Ejecutivo re-
cibió a la expresidenta de Chile, 
Michelle Bachelet, en el Altar Q 
de Casa de Gobierno.

Por: Juan Ortiz 

solo ha tenido la oportunidad 
de estar en la reunión con 
la Presidenta, “tendremos 
múltiples actividades tanto 
con el cuerpo diplomático 
como con la Cancillería”, dijo 
Bachelet.
Asimismo, una serie de reuniones 
con instituciones como el Consejo 
Nacional Electoral, CNE, la Co-
misión de Ejidales Generales del 
Congreso Nacional, la Directiva 
del Congreso y el Pleno y con la 
Asociación de Municipios de 
Honduras, AMHON.
Detalló que su visita al país tam-
bién gira en la lógica de mirar 
de qué manera se puede seguir 
avanzando para que las mujeres 
y hombres en Honduras puedan 
tener las mismas oportunidades, 
los mismos derechos, porque 
todos queremos una sociedad 
más justa, más inclusiva, donde 
puedan tener todo el respeto y 
la dignidad que esas mujeres 
se merecen.

Apoyo a la Ley de Género 
Amplió, de qué manera sería 
beneficioso, que el proyecto 
de ley que ya ha sido aprobado 

por la Comisión de Género del 
Congreso Nacional permitiera 
que entrara la aprobación o 
discusión del Pleno, que pueda 
ser una realidad de todas edades 
en todos los ámbitos.
“Desde lo local hasta lo nacional, 

pueden seguir participando 
políticamente porque Honduras 
es un país más democrático, con 
mejores políticas sociales, polí-
ticas públicas, cuando hombres 
y mujeres toman las decisiones, 
porque las realidades de hom-
bres y mujeres son diferentes”.
En ese caso consideró que, “hay 
mucha desigualdad en el mundo 
de la mujer y por eso es clave 
que el mundo que la toma de 
decisiones, no sea un mundo 
solamente masculinizado, sino 
también donde las niñas, las mu-
jeres, jóvenes, como dirigentes 
sociales, como parlamentarias, 
como dirigentes estudiantiles, 
en distintos ámbitos, puedan 
sentir que ellas puedan hacer 
una diferencia y puedan con-
tribuir”. 
“Y para ello es clave terminar 
con la violencia política, que es 
algo que discrimina, invisibiliza 
y hace que muchas mujeres se 
sientan tentadas a alejarse de 
un espacio de toma de decisio-
nes, como puede ser la política 
a distintos niveles”, concluyó la 
expresidenta chilena.

“En Honduras, ha 
habido avances, 

hemos hablado 
también de ellos con 

la Presidenta, pero 
también queda por 

avanzar como pasa en 
toda nuestra América 

Latina. Y es por eso 
que yo, en mi calidad 

de vicepresidenta del 
Club de Madrid, vengo 

acá a conversar de 
esos temas con las 

distintas instancias o 
distintos poderes del 

Estado”.
Michelle Bachelet

Expresidenta de Chile 
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Presidente del CAF se reúne con Presidenta 
Castro para asignar $ 350 millones 

a programas de infraestructura, apoyo 
financiero a productores e igualdad de género

El Gobierno de Honduras y la CAF acordamos toda la cartera de créditos los cuales 
se ejecutarán a través de BANADESA, la SIT, la SAG y la SEFIN, e incluye un monto 

no reembolsable por un monto de 2,125,000.00 de dólares  

Tegucigalpa, Honduras
 
El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro con finan-
ciamiento de la Corporación 
Andina de Fomento (CAF-Ban-
co de Desarrollo de América 
Latina) destinará 350 millo-
nes de dólares o alrededor de 
8,665,230,000.00 de lempiras 
para programas sociales en 
materia de infraestructura, 
apoyo financiero a productores 
y asistencia presupuestaria 
e igualdad de género, a la 
vez se están desarrollando 
cooperaciones no reembol-
sables y asistencias técnicas 
por un valor de 2.12 millones 
de dólares.  
 La firma de las cartas de en-
tendimiento se suscribieron 
con la participación de la 
delegación de alto nivel de 
la CAF, que acompaña a su 
presidente, Sergio Díaz Grana-
dos, el secretario de Finanzas, 
Marlon Ochoa, junto al Comité 
de Planificación Estratégica 
compuesta por el Secretario 
Privado de la Mandataria, 
Héctor Zelaya, quien también 
funge como Presidente de la 
Comisión Nacional del Ferro-
carril Interoceánico, CONFI, 
también participó el secretario 
de Infraestructura y Trans-
porte, SIT, Octavio Pineda, el 
gerente del Banco Nacional de 
Desarrollo Agrícola, BANADESA, 
Erlyn Menjívar, la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, SAG, 
Laura Suazo, y el secretario de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, Lucky Medina.
 Al respecto, Ochoa destacó que 
“en tan solo unos meses hemos 
sido testigos de la agilidad y 
el compromiso de CAF para 
apoyar nuestras prioridades 
estratégicas de desarrollo. 
El primer crédito otorgado a 
Honduras bajo esta alianza 
aprobado por el Directorio de 
CAF en julio pasado en Lima, 
Perú, no solo demuestra la 
confianza que esta institución 
deposita en nosotros, sino 

En su primera visita 
oficial a Honduras, el 
presidente de la CAF, 
Sergio Díaz Grana-
do, se reunió con 
la Presidenta de la 
República Xiomara 
Castro para reafirmar 
su compromiso con 
el desarrollo y el cre-
cimiento inclusivo y 
sostenible que mejore 
la calidad de vida de 
los hondureños.

El secretario de Finanzas, Marlon Ochoa, y el presidente de la CAF, Sergio Díaz Granados firmaron las cartas de 
entendimiento durante un evento que se llevó a cabo en el Salón Morazán de Casa Presidencial con la presencia de 
la delegación de alto nivel de la CAF y el titular de la SIT, Octavio Pineda, el gerente de BANADESA, Erlyn Menjívar y la 
secretaria de la SAG, Laura Suazo. 

SERGIO DÍAZ GRANADOS DE VISITA EN HONDURAS 
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La presidenta de la República de Honduras Xiomara Castro, el presidente de la CAF, Sergio Díaz Granado, René Orellana, gerente Re-
gional de México y Centroamérica y representante en México de CAF junto a la delegación de alto nivel que les acompaña, el secretario 
de Finanzas, Marlon Ochoa, y el Secretario Privado de la Presidenta y Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya.

El presidente de la CAF, Sergio Díaz Granados, René Orellana, gerente Regional de México y Centroamérica y representante en México de CAF 
y sus equipos técnicos junto al secretario de Finanzas, Marlon Ochoa, el Secretario Privado de la Presidenta Xiomara Castro y Presidente de la 
CONFI, Héctor Zelaya, el titular de la SIT, Octavio Pineda, el gerente de BANADESA, Erlyn Menjívar, la secretaría de la SAG, Laura Suazo y el secre-
tario de SERNA, Lucky Medina 

Tras concluida la reunión con la Presidenta de la República Xiomara 
Castro, el secretario de Finanzas, Marlon Ochoa, y el presidente de 
la CAF, Sergio Díaz Granados, compadecieron en una conferencia de 
prensa en Casa Presidencial.

también su enfoque en pro-
mover un desarrollo inclusivo 
y equitativo”.

 
Operaciones financieras
De los $ 350 millones, $ 160 
millones o aproximadamen-
te L 3,961,248,000.00 millo-
nes serán invertidos para la 
construcción de la carretera 
libramiento (interconector) 
San Pedro Sula-Occidente 
que ejecutará la Secretaría de 
Infraestructura y Transporte, 
SIT, para mejorar las condicio-
nes de conectividad nacional 
y contribuir al aumento de la 
producción, exportación, e 
integración nacional y regional 
centroamericana con el poten-
ciamiento de infraestructura 
vial que reduzca tiempos de 
desplazamiento. 

 Mientras que se invertirán $ 40 
millones o aproximadamente L 
990,321,000.00 millones para 
apoyar al sector cafetalero 
mediante el diseño de instru-
mentos financieros directos 
y garantías, así como el for-
talecimiento institucional de 
BANADESA y unos $ 70 millones 
o cerca de L 1,733,046,000.00 
millones para el programa 
de preinversión e inversión 
pública de la Secretaría de 
Finanzas para la preparación 
y evaluación de estudios y 
diseños técnicos, económicos, 
financieros y ambientales para 
proyectos de inversión pública 
prioritarios, alineados a las 
directrices estratégicas del 
Gobierno y las necesidades 
socioeconómicas del país. 

 Además, $ 80 millones de dó-
lares o L 1,980,624,000.00 
millones serán destinados 
para el programa promoción 
de la igualdad de género y la 
inclusión social de la SEFIN 
el cual busca consolidar un 
marco regulatorio de políti-
cas y cambios institucionales 
orientado al fortalecimiento 
de las políticas públicas y el 
empoderamiento de las mu-
jeres; de igual forma, para la 
atención de la población en 
situación de vulnerabilidad.
 
Cooperaciones 
no reembolsables
La Corporación Andina de 
Fomento también pone a dis-
posición de la administra-
ción Castro, cooperaciones no 
reembolsables y asistencias 
técnicas por un monto total 
de 2.12 millones de dólares, 
entre las cuales se menciona: 
 260 mil dólares o aproxima-
damente L 6,469,216.00, desti-
nados a la Comisión Nacional 
del Ferrocarril Interoceánico, 
CONFI, un préstamo de coo-
peración no reembolsable 

para elaborar una estrategia 
integral para el desarrollo 
del Proyecto Gran Nacional 
Ferrocarril Interoceánico de 
Honduras, que contribuya al 

desarrollo económico y social 
del país, brindando un servicio 
de transporte con tecnología 
avanzada y máxima eficiencia. 
 720 mil dólares o L 17,914,752.00 
millones no reembolsable, para 
el diseño de un programa de 
riego para micro, pequeña y 
mediana escala para atender 
las necesidades de cobertura 
de riego en Honduras a través 
de la Secretaría de Agricultura 
y Ganadería. 
 250 mil dólares o aproximada-
mente L 6,220,400.00 millones 
para atender la emergencia en 
el Hospital Público de Roatán, 
mediante la adquisición de 
insumos médicos; la coope-
ración técnica en apoyo a la 
presidencia pro tempore de 
la CELAC, el desarrollo Ins-
titucional de BANADESA y la 
estructuración del Programa 
de Riego para Micro, Pequeños 
y Medianos Productores de 
Honduras.

Por: Jessenia Vásquez

“Es nuestra intención como 
banco de desarrollo de 

acompañar los proyectos y 
las aspiraciones que tiene 

el Gobierno de Honduras 
para traducir al desarrollo 

muchas de las iniciativas 
que se han venido 

planteando y CAF quiere 
ser un compañero de viaje 

en ese proceso. En CAF 
queremos seguir apoyando 
proyectos y programas que 

apalanquen y apunten al 
crecimiento económico del 
país que es una aspiración 

de todos los hondureños 
para reducir la pobreza”

Sergio Díaz-Granados
Presidente de la CAF



28
Lunes 26 de agosto de 2024

P o d e r
PopularActualidad

Santo Domingo, 
República Dominicana 

En el marco de la toma de pose-
sión del presidente de Repúbli-
ca Dominicana, Luis Abinader, 
el canciller, Eduardo Enrique 
Reina, anunció que Honduras, 
publicará el reporte de expertos 
que se presentó una vez que 
ellos concluyeron su misión en 
el país para la instalación de la 
Comisión Internacional contra 
la Corrupción y la Impunidad en 
Honduras, CICIH.
“Anunciaremos a la Organiza-
ción de Naciones Unidas que 
publicaremos de nuestra parte 
el proyecto de convenio para 
que sea conocido por el pueblo 
hondureño en aras de la trans-
parencia. Ellos están de acuerdo 
y nosotros también”.
“Nosotros no tenemos ningún 
problema que se publique el 
reporte de expertos, pero sí nos 
gustaría que el pueblo hondureño 

conozca qué es lo que propuso el 
Gobierno de Honduras a Naciones 
Unidas y que conozca el proyecto 
de convenio, obviamente este 
proyecto está en negociación, 
pero de inicio queremos que sepan 
qué se dijo a la ONU, cuáles son 
los alcances que nosotros hemos 
buscado para la instalación de 
la CICIH”, informó el canciller.
Esto es parte de la respuesta con-
tundente de parte del Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
para la instalación de la Misión 
en Honduras y que la oposición se 
ha negado aprobar las reformas 
en el Congreso Nacional, dijo.

Transparencia en el proceso
Reina manifestó que “se pondrán 
de acuerdo ya en los últimos 
momentos con Naciones Unidas, 
estamos respondiendo a la nota 
que ellos nos enviaron, adicionan-
do el tema del convenio y pues 
yo creo que en los próximos días 
y semanas previo a la Asamblea 

General de Naciones Unidas ya 
estará siendo del conocimiento 
público”.

“Por eso era la propuesta nuestra 
y de la ONU, de que se hiciera 
público toda la documentación 
del proceso, es porque se han 
generado una serie de especula-
ciones, noticias falsas de lo que 
hemos solicitado con la venida 
de la CICIH”.
“Hemos sido claros, la Mandataria 
desde un inicio y como una acción 
del Gobierno de Honduras desde 
febrero que ella tomó posesión, 
presentamos la propuesta de la 
CICIH en la Asamblea General de 
las Naciones Unidas”. detalló.
 “Yo creo que la Presidenta Castro 
ha sido clara sobre su decisión de 
luchar contra la corrupción, de 
indicarnos a todas las secretarias 
e instituciones del Estado de ser 
transparentes”.

Acciones para su instalación 
Por lo que manifestó que, desde 
el comienzo de su mandato, la 
Presidenta creó el Ministerio 
de Transparencia, se eliminó la 

Ley de Secretos,además, se han 
tomado una serie de medidas, se 
han creado oficinas que están 
presentando al pueblo hondureño 
cuando lo requiera cualquier 
información necesaria. 
En cuanto al decreto que presentó 
la diputada Xiomara Hortensia 
“Pichu” Zelaya expresó en torno 
a la CICIH, “es bastante claro e 
incluye precisamente la mayor 
parte de estas reformas que 
solicitaban Naciones Unidas”. 
Ahora quedará a los diputados 
y diputadas mostrar realmente 
si quieren la CICIH y que pongan 
su palabra en las cosas que han 
dicho y la pongan en hechos, yo 
creo que esa será la siguiente fase, 
ya hemos tenido una pequeña 
muestra cuando se buscó dar 
el rango constitucional y los de 
siempre se opusieron, los que 
sacaron a la MACCIH, del país”.

Enrique Reina: “Hemos solicitado a 
Naciones Unidas permiso para publicar 

nuestra propuesta del proyecto de 
convenio para la instalación de la CICIH”

 “El Gobierno de la Presidenta Castro predica con el ejemplo de la transparencia. 
En este caso de la CICIH, hemos estado empujando, seguiremos empujando 

para que la firma del convenio y esto será posible”

ANUNCIA CANCILLER DE LA REPÚBLICA

“El poder que tenga la 
CICIH para presentar 

casos de corrupción 
de alta gama de casos 

de corrupción, que 
desgraciadamente 

viven el país en estas 
redes de corrupción 

público-privada y lo 
que queremos es que el 
pueblo hondureño vea, 
que no hemos sido muy 
claros, o transparentes 

y queremos que el 
pueblo conozca lo que 

estamos haciendo”.
Eduardo Enrique Reina 
Canciller de la República

Por: Juan Ortiz 

El canciller Eduar-
do Enrique Reina 
informó que el 
Gobierno de la Pre-
sidenta Xiomara 
Castro hará público 
el convenio de la 
instalación de la 
CICIH en el país. 
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Tegucigalpa, Honduras

Bajo un proceso transparente y 
con el estricto cumplimiento de 
las normativas legales estable-
cidas en las licitaciones públicas, 
la Administración Aduanera de 
Honduras que dirige Fausto Cálix, 
se llevó a cabo la recepción y aper-
tura de ofertas de siete empresas 
que presentaron su interés en el 
proceso público internacional 
de adquisición de escáneres para 
inspección de carga, equipo de 
rayos X y adecuación del puesto 
de inspección centralizado, PIC, 
para la aduana de Puerto Cortés.
 
Ofertas de adquisición
Sobre este tema Cálix expresó “nos 
sentimos contentos de anunciarle 
al pueblo hondureño que 7 em-
presas presentaron ofertas y se 
someten desde ya al proceso de 
evaluación respectiva, para lo 
cual se ha integrado la comisión 
de evaluación con personal de alta 
capacidad e idoneidad”.
 “Dicho proceso está siendo asesora-
do por expertos de la Organización 
Mundial de Aduanas y cuenta con la 
veeduría de la academia a través de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de Honduras, UNAH, la Secretaría 
de Transparencia y Lucha Contra 
la Corrupción, STLCC, a través de 
la Oficina Normativa de Contra-
tación y Adquisiciones del Estado, 
ONCAE, ONCAE-HONDU-COMPRAS”, 
aseguró el funcionario.
 “Reiteramos nuestro compromiso 
de brindar la certeza y la trans-
parencia en este proceso para 
no repetir los vicios del pasado. 
Prometemos un proceso transpa-
rente, un proceso justo, un proceso 
que no vuelva a repetir los vicios 
del pasado”. 
 “Dentro de unos meses estaríamos 
comunicando al pueblo hondureño, 
luego de la amplia evaluación 
que realice la Comisión junto a 
los expertos internacionales y 
luego de recibir la no objeción por 
parte del Banco Interamericano 
de Desarrollo, finalmente como 
ha culminado este proceso, re-

Fausto Cálix: “Siete empresas presentaron 
ofertas de licitación pública internacional 

para la aquisición de rayos x en la 
Aduana de Puerto Cortés”

El funcionario destacó que dentro de unos meses estaría comunicando al pueblo hondureño, 
cómo ha culminado este proceso; asimismo, recordó que la veeduría de este proceso 

está a cargo de la academia a través de la UNAH 

MODERNIZACIÓN ADUANERA

cordando que la veeduría está a 
cargo de la academia a través de 
la UNAH”, anunció.  

 Beneficios de usar rayos X
Con la adquisición de Rayos X, 
se busca incorporar tecnologías 
con estándares internacionales 
recomendadas por la Organiza-

Siete empresas presentaron ofertas para compra de rayos X en Aduana de Puerto Cortés. 

El director de Aduanas Honduras, Fausto Cálix. Por: Jessenia Vásquez

ción Mundial de Aduanas, OMA, e 
iniciativas de seguridad, control 
y facilitación del comercio, entre 
países.  Es de resaltar que con la 
misma transparencia se lleva a 
cabo los procesos de adecuación 
e integración para la mejora de 
la infraestructura tecnológica de 
las aduanas como ser: mejoras 
del cuarto de datos, cableado 
estructurado, respaldo eléctri-
co centralizado, climatización, 
equipo de comunicaciones, red 
inalámbrica y la adquisición 
de equipo ofimático para la 
administración aduanera como: 
computadoras de escritorio, 
computadoras portátiles, im-
presoras, escáneres y lectores 
de código de barra, data show, 
pantallas inteligentes, monitores, 
tabletas electrónicas. 
Los fondos de los proyectos licitados 
forman parte del financiamiento 
del BID, en el marco del Proyecto 
de Fortalecimiento Institucional 
y Operativo de la Administración 
Aduanera de Honduras, aprobado 
vía decreto legislativo 46-2023.

“Le comunicamos al 
pueblo hondureño 

que en el marco de 
la licitación pública 

internacional para la 
adquisición de rayos 
X para la Aduana de 

Puerto Cortés, hemos 
recibido por parte de 

siete empresas las 
respectivas ofertas 

para ser evaluadas por 
parte de la Comisión 

Evaluadora”
Fausto Cálix

Director ejecutivo de
Aduanas Honduras. 
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EN LA II ASAMBLEA NACIONAL DE MUJERES ALCALDESAS

Tegucigalpa, Honduras 

La II Asamblea Nacional de 
Mujeres Alcaldesas se realizó 
el 22 de agosto en un hotel 
de la capital hondureña con 
la presencia de la Presidenta 
Xiomara Castro, quien destacó 
las acciones de su Gobierno 
para apoyar a las féminas de 
escasos recursos económicos.
Denominada como la Asam-
blea de Alcaldesas: “Mujeres 
visibles, cambios posibles”, la 
reunión que involucró a más 
de un centenar de personas, 
se desarrolló como parte del 
proyecto “Fortaleciendo los 
mecanismos locales de coor-
dinación para la prevención de 
las violencias y la garantía de 

la participación política de las 
mujeres sin dejar a nadie atrás”. 
La jornada tuvo el auspicio de 
la Comisión de Género de la 
Asociación de Municipios de 
Honduras, AMHON, en alianza 
con ONU Mujeres, la Sección de 
Asuntos Internacionales contra 
el Narcotráfico y Aplicación 
de la Ley, INL, de la Embajada 
de Estados Unidos, la Agencia 
Española de Cooperación In-
ternacional para el Desarrollo, 
AECID, el Fondo de Población 
de las Naciones Unidas, UNFPA, 
y el Club de Madrid.

Personalidades
Entre las personalidades asis-
tentes al evento figuran Mi-
chelle Bachelet, expresidenta 

de Chile y vicepresidenta del 
Club de Madrid; Héctor Zela-
ya, Secretario Privado de la 
Presidenta; Nelson Licona, 
director de la AMHON; María 
Victoria García Ojeda, Segun-
da Jefatura de la Embajada 
de España; Melissa Martínez, 
directora de la Sección de 
Asuntos Internacionales contra 
el Narcotráfico y Aplicación 
de la Ley de la Embajada de 
Estados Unidos.
De igual modo, Carmen Paz, 
presidenta de la Comisión de 
Género de la AMHON y alcal-
desa de San Nicolás, Santa 
Bárbara, Alice Shackelford, 
representante residente de la 
ONU en Honduras, Doris Gutié-
rrez, designada presidencial, 

Presidenta Xiomara Castro: 
“Tenemos confianza que otra mujer electa 
por el pueblo continuará con el proyecto 

político de la Refundación”
La Titular del Ejecutivo participó en la II Asamblea Nacional de Alcaldesas: “Mujeres 
visibles, cambios posibles”, donde destacó las acciones en beneficio de las féminas 

y las mismas corporaciones edilicias, entre ellas las transferencia municipales

La Presidenta Xiomara Castro junto a directivos de la AMHON, embajadores, funcionarios de Estado, representantes de las agencias y organismos de cooperación en Honduras y 
organizaciones de mujeres.

La Dignataria Castro recibió un reconocimiento por parte de Nelson 
Castellanos, presidente de la AMHON.
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Nelson Castellano, presidente 
de la AMHON, la titular de la 
Secretaría de la Mujer, SEMU-
JER, Doris García, Margarita 
Bueso, representante de ONU 
Mujeres y alcaldesas, alcaldes, 
embajadores, funcionarios 
de Estado y representantes 
de las agencias y organismos 
de cooperación en Honduras.

Cálida bienvenida
La Mandataria Castro resaltó 
que a “la expresidenta Michelle 
Bachelet le brindamos nuestro 
más sincero y cálido abra-
zo de bienvenida en nuestro 
país; para Michelle no es la 
primera vez que viene a apo-
yar a nuestras mujeres, ella 
estuvo aquí en el Gobierno 
del presidente Manuel Zelaya 
Rosales y me acompañó al 
programa más sensible que 
nosotros impulsábamos, el 
Programa de la Red Solidaria 
Urbana y apoyó especialmente 
a mujeres de escasos recursos, 
organizadas y visitó conmigo 
barrios y colonias, apoyando 
con donaciones y aportes a 
mujeres emprendedoras”.
“Recuerdo también que levantó 
la voz ante el fraude electo-
ral, es una mujer reconocida 
internacionalmente, pero hoy 
la estamos recibiendo con los 
brazos abiertos aquí en Hondu-
ras con el aprecio y el cariño”. 
“Este encuentro es un espa-
cio de Resistencia y denuncia 
contra todas las formas de 
violencia que aún enfrentamos 
las mujeres y nuestra lucha 
por la igualdad de género, la 

lucha de mujeres imprescindi-
bles como Visitación Padilla, 
nacida en Francisco Morazán 
en el municipio de Talanga”, 
rememoró. 
“Hace 69 años se nos reconoció 
el derecho al sufragio, hombres 
y mujeres en Resistencia contra 
el sistema patriarcal, forma-
das, organizadas, movilizadas, 
lograron un aporte sustantivo 
en la búsqueda de la igualdad 
de derechos”, reseñó.

Igualdad y justicia
La primera mujer Presiden-
ta de Honduras destacó que 
“creamos la primera Secretaría 
de la Mujer, SEMUJER, que 
hoy la ministra Doris García 
la encabeza, la cual cuenta 
con un mandato específico de 
garantizar la igualdad, justi-
cia, derechos y oportunidades 
plenas para las mujeres en 
Honduras, mediante la Política 

Nacional de las Mujeres, ese 
Plan de Igualdad y Justicia 
de Género 2023-2030 y el Plan 
Nacional contra la Violencia 
hacia las Mujeres 2023 -2030”.
“Después de 13 años de pro-
hibición para garantizar la 
salud reproductiva de la mujer, 
legalizamos la píldora de an-
ticoncepción de emergencia, 
PAE, negada sin justificación 
por el gobierno de facto im-
puesto después del golpe en 
Estado de 2009”. 
A la vez, La Mandataria declaró 
que “considerando que las mujeres 
postergadas en la sociedad son 
las que sufren más la pobreza 
y la exclusión, reactivamos el 
Programa de Matrícula Gratis 
en todas las escuelas del país, 
programa que fue cancelado en 

el golpe de Estado de 2009 y que 
hoy estamos beneficiando a más 
de un millón de niñas, que hoy se 
encuentran recibiendo el pan 
del saber en las aulas escolares”. 
“Con el Programa de la Merienda 
Escolar, que ha sido reconocido 
como un programa insignia en 
América Latina, más de 600 mil 
niñas y miles de niños reciben un 
plato de comida diariamente en 
los centros educativos públicos”, 
se alegró. “De 150 mil becas que 
estamos distribuyendo anual-
mente, más de 100 mil son des-
tinadas a mujeres y niñas en los 
distintos niveles educativos, con 
el Programa de la Red Solidaria, 
que tiene un enfoque de igualdad 
de género, estamos atendiendo 
a nivel nacional a más de 700 
mil mujeres, adolescentes y 

niñas para ayudarles a salir de 
la extrema pobreza”, enumeró.

Esfuerzo de Estado
“Sabemos los retos económicos 
que enfrentan las mujeres de 
tierra adentro y las alcaldesas 
que hoy nos acompañan, hoy 
pueden dar testimonio de los 
grandes esfuerzos que esta-
mos haciendo para entregar 
sin demora semilla mejorada, 
fertilizante, conocido como el 
Bono Tecnológico Productivo, 
el Bono Ganadero, el Bono 
Cafetalero que hoy beneficia 
a más de 190 mil mujeres en 
todo el territorio nacional”.
“Desde la Secretaría de Seguri-
dad y Policía Nacional, ordené 
habilitar oficinas especiali-
zadas para la atención a la 
denuncia de delitos contra las 
mujeres, la cuesta en marcha 
de la línea 114 y la construcción 
de las dos primeras casas de 
refugio para mujeres víctimas 
de violencia completamente 
financiadas y administradas 
por el Estado”.
La Presidenta Castro afirmó 
que “las alcaldesas y los alcal-
des de Honduras pueden dar 
testimonio que, sin distingo de 
colores políticos, sin retraso y 
sin excusas, se están realizando 
las transferencias municipales. 
Nuestra agenda de democracia 
para las mujeres es por el logro 
de la igualdad, la erradicación 
de la violencia de género y el 
respeto irrestricto de nuestros 
derechos humanos”. 

Actualidad

En el evento, la Mandataria Xiomara Castro; Alice Shackelford, representante residente de la ONU en Honduras; Carmen Paz, presidenta de la Comisión de Género de la AMHON; 
Nelson Castellanos, presidente de la AMHON; Michelle Bachelet, expresidenta de Chile; María Victoria García Ojeda, Segunda Jefatura de la Embajada de España; Melissa Martínez, 
directora de la Sección de Asuntos Internacionales contra el Narcotráfico y Aplicación de la Ley de la Embajada de Estados Unidos.

La Mandataria Xiomara Castro destacó los logros que ha tenido su 
Gobierno en acciones de apoyo hacia las mujeres.

Por: Coralia Maradiaga

“Tengamos la fuerza 
para seguir luchando 

por la democratización 
de nuestro país, pero 

también por dejar 
marcado en Honduras 

que las mujeres no solo 
somos capaces para 
transformar nuestra 

patria, sino que somos 
capaces de generar 

desarrollo en nuestra 
patria”.

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras
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“El compromiso que tenemos con 
las mujeres municipalistas, en 
primer lugar, es que hemos dado 

formación desde el año 2022 a las 
regidoras. Se ha trabajado con las 
mujeres, con toda la cooperación, 
de tal manera que hemos dado 
diplomados a las regidoras para 
que no sean, que no utilicen a las 
mujeres solamente para cubrir un 
puesto o una posición para alcanzar 
un logro de encargo de elección 
popular”.
“Estamos dando apertura para que 
todas las mujeres participen en 
iguales condiciones y trabajando 
fuertemente en este evento esta-
mos diciendo: ya parar la violencia 
contra la mujer política y yo creo 
que es un derecho humano, es 
un derecho constitucional, todas 
tienen derecho de participar en un 
cargo de elección popular. Yo creo 
que es importante entender que es 
histórico que la mujer es más com-
prometida, es mejor organizada, 
es más transparente, empezando 
con nuestra madre, que es la que 
lucha para apoyarnos a nosotros”.

“Lo primero que nosotras bus-
camos al interno del país, que 
podemos hacerlo, sería valioso 

si un tratado de un convenio inter-
nacional lo pudiera reflejar, pero 
creo que nosotros internamente 
podemos avanzar a que un Con-
greso comprometido, realmente 
fiel creyente, a que estos problemas 
existen, porque aquí hasta nosotros 
a veces en la prensa se denota hasta 
la acentuación que pueden hacer 
en algún tipo de preguntas, casi 
incrédulos que exista la violencia 
política hacia las mujeres, y no-
sotros mismos la vivimos a diario 
desde el ámbito municipal, desde 
el ámbito local”.
“Quiero aprovechar, porque quizás 
no tengo otra oportunidad para 
poder decirlo, exigirle desde este 
espacio que nos han permitido esta 
conferencia de prensa al Congreso, 
a ese Poder Legislativo del país, 
que no sigan postergando más la 
aprobación de una ley que va a ga-
rantizar y que va a dar apertura a 
que más mujeres sigamos buscando 
espacios políticos en las diferentes 
esferas, porque la actitud de ma-
chismo bastante arraigado está 
también en los partidos políticos y 
desde ahí tenemos serias barreras 
a las mujeres”. 

“Hay avances importantes en 
el país. Tenemos ahora una Se-
cretaría de la Mujer, con la que 

no contábamos antes, que tiene un 
rol de monitoreo y de seguimiento. 
Contamos ahora con una Comisión 
de Género de la AMHON que me 
parece importante e interesante y 
que demuestra una voluntad po-
lítica en el nivel local.  Y el último 
avance que yo quisiera destacar 
es la propuesta de Ley de Combate 
a la Violencia hacia las Mujeres 
Políticas que ha hecho la Comisión 
de Género del Congreso Nacional. 
Es una ley consensuada entre una 
comisión que tiene la representación 
de todos los partidos políticos que 
tienen presencia en el Congreso 
Nacional”. 
“Como decía la presidenta Bachelet, 
es un ejercicio que debemos repli-
car, aún ahora, en las condiciones 
actuales y con un proceso electoral, 
debemos poder replicar en otros 
espacios, el diálogo, el consenso 
mínimo, la agenda mínima, cree-
mos que pronto esta propuesta de 
ley será introducida al Pleno del 
Congreso”. 

“La violencia siempre es mala 
y no tiene efectivamente co-
lor político, pero a veces hay 

sectores políticos que tienden más 
a expresarse violentamente que 
otros. Es malo para todos, pero 
hay en algunas partes del mundo 
que son más violentos que otros. 
Hay partidos de extrema derecha, 
por ejemplo, en muchas partes del 
mundo donde efectivamente se 
lleva a un ejercicio de la violencia 
muy grande”.
“Yo creo que primero, si cualquier 
mujer ha sido víctima de un acto 
de violencia, debiera denunciar, 
la ley que se está promoviendo y 
que estuvimos allá en el Congreso 
apoyando, tiene el sentido justa-
mente de buscar que haya canales 
claros donde las mujeres puedan 
denunciar estos hechos, investi-
guen estos y comprueben si esas 
denuncias son efectivas y que haya 
sanciones administrativas. El gran 
llamado es a que respetemos las 
reglas de la democracia, que en la 
democracia lo mejor que podemos 
hacer son discusiones abiertas, 
transparentes para que sean los 
propios ciudadanos los que tomen 
sus propias construcciones”.

“Estamos dando 
apertura 

para que todas 
las mujeres 
participen 
en iguales 

condiciones”

“Mujeres, sigamos 
buscando espacios 
políticos, porque 

el machismo 
está también en 

partidos políticos”

“Hay avances 
importantes, 

una Secretaría 
de la Mujer, 

con la que no 
contábamos”

“Es una ley que se 
está promoviendo 

en el Congreso y 
tiene el sentido que 
haya canales claros 

de denuncia”

NELSON 
CASTELLANOS

PRESIDENTE DE LA AMHON

CARMEN PAZ
ALCALDESA DE 
SAN NICOLÁS

MARGARITA BUESO
REPRESENTANTE DE ONU 

MUJERES

MICHELLE 
BACHELET 

EXPRESIDENTA DE CHILE

Actualidad

OPINIONES DE LA II ASAMBLEA  NACIONAL DE MUJERES ALCALDESAS
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San Pedro Sula, Hondura

F
ue una noche mágica 
para el deporte, es-
pecialmente para el 
fútbol de Honduras, 
después de más de 

un año de espera, cuando en 
el Estadio Francisco Morazán 
en San Pedro Sula, Cortés, 
se inauguraron obras que lo 
convierten en una instalación 
deportiva de primer nivel. 
El pasado 23 de agosto tuvo 
lugar una emotiva ceremonia, 
por la Presidenta de Honduras 
Xiomara Castro quien dio por 

inaugurados los cambios en el 
emblemático centro deportivo 
sampedrano, que marcan un 
hito en la modernización de 
la infraestructura deportiva 
del país.
Al evento asistieron destaca-
das personalidades, incluyen-
do a Mario Moncada, titular 
de la Comisión Nacional de 
Deportes, Educación Física 
y Recreación CONDEPOR; 
Héctor Zelaya, Secretario 
Privado de la Presidencia; 
Warren Ochoa, ministro del 
Fondo Hondureño de Inversión 
Social, FHIS, y otros funcio-

narios y autoridades locales.

Las obras
Durante su discurso, la Man-
dataria Castro destacó la 
importancia del estadio no 
solo como una estructura 
física, sino de símbolo de uni-
dad y orgullo para el pueblo 
hondureño. 
“El Estadio Morazán es más 
que cemento y hierro, re-
presenta nuestra dignidad y 
nuestro orgullo”, destacó. La 
Mandataria también resaltó 
el papel del deporte en la 
formación de la juventud 

Presidenta Castro: “Estadio Morazán es más que 
cemento y hierro, es grama híbrida de calidad 
mundial, es nuestro orgullo y dignidad”

INAUGURACIÓN DE OBRAS EN MAJESTUOSO COLOSO DE SPS

La Mandataria destacó la importancia de la instalación deportiva sampedrana, no solo 
como una estructura física, sino de símbolo de unidad y orgullo para el pueblo hondureño

Muestra de cómo quedó la transformación de los camerinos del 
Estadio Morazán de San Pedro Sula.

La Presidenta Xiomara Castro estuvo rodeada por niños que son prioridad en su Gobierno.
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y la necesidad de apoyar a 
los jóvenes talentos del país.
La remodelación del estadio 
incluyó la instalación de una 
grama híbrida, mejoras en el 
sistema de drenaje, palcos, 
baños y camerinos, así como 
un aumento en la iluminación 
y pintura general. Además, se 
anunció un segundo proyecto 
que consistirá en mejorar el 
sistema hidrosanitario y la 
instalación de una pantalla 
gigante. La ceremonia culmi-
nó con la Presidenta Castro 
cortando la cinta inaugural 
para abrir oficialmente las 
puertas del renovado estadio 
a cientos de personas, inclu-
yendo estudiantes y niños 
amantes del deporte.

Dos estadios más
Ante la inauguración de las 

obras, el director de la Comi-
sión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, Mario Monca-
da, exclamó que “gracias, 
Presidenta, imagínense el 
enorme honor que me da de 
entregarme el micrófono. 
Presidenta, en nombre del 
secretario de Estado que ten-
go a mi parte, Erick Tejada; 
en nombre del secretario de 
Estado, Octavio Pineda; en 
nombre del secretario de Es-
tado, Warren Ochoa, hacemos 
formal entrega” de las obras 
en el Estadio Morazán”.

Inversión de L 9.2 millones 
Al respecto, el titular del FHIS, 
Warren Ochoa, indicó que se 
invirtieron 9.2 millones de 
lempiras, incluso en la remo-
delación de los camerinos de 
los equipos y de los árbitros.
“Pintamos los camerinos, 
iluminamos todas las áreas 
comunes de ambas graderías 
y estamos trabajando para 
que la SIT pueda ingresar 
en la segunda etapa que es 
el sistema hidrosanitario”, 
explicó.

Cuando se quiere se puede
En tanto, el titular de la Se-
cretaría de Infraestructura y 
Transporte, SIT, Octavio Pineda, 

recordó que cuando estaba en 
el FHIS, recibió la llamada de 
la Presidenta Castro, que “me 
dijo: Octavio necesito remodelar 
el estadio Francisco Morazán 
de San Pedro Sula, porque se 
merece ser un estadio de ca-
tegoría mundial”.
“Y tras esa instrucción, reveló, 

empezamos a diseñar y cons-
truir y hoy culmina la primera 
etapa que si juntamos toda la 
inversión pública, ronda los 
40, 45 millones de lempiras, 
solo en la primera etapa”. 
“Y vamos a una segunda etapa, 
porque lo que encontramos en 
un estadio tan viejo, es que 

todo el sistema hidrosanitario 
estaba malo”, señaló.

Reflejo del trabajo
Mientras, el secretario pre-
sidencial, Héctor Zelaya, co-
menzó saludando a la Man-
dataria Castro y al pueblo 
sampedrano. “Este es el reflejo 
del trabajo en equipo. Y esto 
también se debe decir que la 
segunda fase que viene ya va 
a empezar”.
“Esta inauguración viene a 
ser la remodelación comple-
ta, como lo dijo el ministro 
de Energía, Erick Tejada, de 
la Iluminación viene a ver 
también con todo el sistema 
hidro sanitario, las tuberías 
que van a estar instalándose 
aquí y anunciar también que 
hemos hecho la gestión para 
que se haga la donación de 
una pantalla gigante aquí en 
el estadio Francisco Morazán”, 
detalló.
“Para que también hagamos 
remembranza que la última 
vez que se hizo una de estas 
inversiones en un estadio 
fue en el presidente Zelaya 
en su Gobierno, en el Estadio 
Chelato Uclés y hoy nueva-
mente la Presidenta de la 
República ha dicho presente 
en Tegucigalpa y aquí en San 
Pedro Sula”, destacó. 

La inversión inicial en el 
proyecto fue de 40 millo-
nes de lempiras, con una 
segunda fase que incluirá 
una inversión adicional de 
15 millones de lempiras. Con 
estas mejoras, Honduras se 
posiciona como el primer 
país de América Latina en 
tener cuatro estadios con 
césped híbrido.

INVERSIÓN

Los camerinos para los equipos y los árbitros fueron remodelados, inclu-
yendo la pintura y quedaron de primer nivel.

Como se ha visto, niños y niñas se acercan a abrazar a la Presidenta Xiomara Castro, entusiasmados por su 
carisma y cariño con los infantes.

La Mandataria Castro realizó un recorrido en el reciento deporti-
vo junto a una pequeña niña; además, del titular de la SIT, Octavio 
Pineda; el ministro del FHIS, Warren Ochoa, y Mario Moncada, titular 
de CONDEPOR. 

Majestuoso 
luce ahora 

el moderno 
Estadio 

Francisco 
Morazán 

de San 
Pedro Sula, 

Cortés.



36
Lunes 26 de agosto de 2024

P o d e r
Popular

Cientos de niños, jóve-
nes y adultos acom-
pañaron la Presidenta 
Xiomara Castro en los 
actos de inauguración 
de la grama híbrida 
del Estadio Francisco 
Morazán.

Uno de los pequeños quiso ser parte de la historia, al hacer la primera 
chilena en el moderno Estadio Francisco Morazán.

La Mandataria Xiomara Castro junto al exmundialista de España 82 
y ahora empleado de CONDEPOR, Ramón “Primitivo” Maradiaga.

Inaugurado segundo estadio Inaugurado segundo estadio 
con grama híbrida en Hondurascon grama híbrida en Honduras

¡XIOMARA SÍ CUMPLE!

Más de 40 millones fueron invertidos en transformar el Estadio Francisco 
Morazán en una instalación deportiva del primer mundo

Deportes
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Sumamente 
espectacular luce 
ahora el Estadio 
Francisco Morazán 
después de la 
modernización 
hecha por el 
Gobierno a través 
de CONDEPOR.

La Titular del 
Ejecutivo acompa-
ñada por los niños; 
todos querían darle 
la mano, como 
agradecimiento por 
las obras que está 
haciendo por la 
juventud.

Ahora los aficionados estarán 
más cómodos y menos amontona-
dos con la colocación de butacas 
en las gradas del estadio.

El Secretario de la Presidenta, Héctor 
Zelaya, inspeccionó los cambios que 
se le hicieron al coloso sampedrano.

Deportes
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“Estoy convencido de que la 
nueva grama del Estadio Mo-
razán y los proyectos similares 

en La Ceiba y Juticalpa son opor-
tunidades cruciales para mejorar 
el nivel del fútbol en Honduras. 
Considero que, con estas mejoras, 
podremos desarrollar un fútbol 
de mayor calidad y fomentar una 
competencia más alta. Para mí, 
es esencial que se ofrezcan las 
mejores instalaciones a los equipos 
juveniles, ya que esto será clave 
para formar jugadores de calidad 
y elevar el estándar general del 
fútbol. Además, creo firmemente 
que los técnicos locales deberían 
recibir las mismas oportunidades 
y condiciones que los extranjeros. 
Es fundamental que el fútbol hon-
dureño pueda compararse con los 
países que han logrado un verdadero 
desarrollo en este deporte. Solo 
con una inversión adecuada en la 
formación y en la infraestructura, 
podremos avanzar y alcanzar esos 
niveles de excelencia. Espero que 
todos entendamos y valoremos 
estas oportunidades y que tra-
bajemos juntos para construir un 
futuro prometedor para el fútbol 
en nuestro país”. 

“Me alegra mucho ver que se 
está llevando a cabo un pro-
yecto tan importante para el 

crecimiento del fútbol y del deporte 
en general. Creo que todos los que 
estamos involucrados en el deporte 
y en el fútbol debemos reconocer 
y apoyar iniciativas como esta. La 
construcción de canchas de alta 
calidad es esencial para mejorar 
el espectáculo del fútbol profe-
sional y proporcionar una mejor 
experiencia para los aficionados. 
Con mejores instalaciones no solo 
se eleva el nivel del juego, sino 
que también se ofrece un entorno 
más cómodo y atractivo para los 
espectadores. Además, considero 
que tener infraestructuras depor-
tivas de primer nivel favorece el 
desarrollo de los jugadores y abre 
la puerta para su exportación. Es 
un proceso muy importante que 
beneficiará a todos los involucra-
dos, desde los dirigentes hasta los 
jugadores. Valoro enormemente 
esta acción y creo que es un paso 
significativo hacia la mejora del 
fútbol en nuestro país”. 

“Estoy profundamente agradecido 
con el Gobierno por la inversión 
realizada en la nueva cancha. La 

verdad es que este apoyo significa 
mucho para nosotros y estoy muy 
contento con los resultados. La es-
pera para el próximo partido en el 
Estadio Morazán, especialmente el 
enfrentamiento contra el Olimpia, 
es enorme. Estoy deseando ver la 
gradería llena de aficionados dis-
frutando del fútbol en una cancha 
de tan alta calidad. Sabemos que 
hemos hecho nuestra parte en la 
colaboración, aunque haya sido 
un pequeño granito de arena com-
parado con el esfuerzo total. Esta 
mejora no solo beneficia a nuestro 
pueblo, sino que también tiene un 
impacto positivo en los directivos 
y en el desarrollo de los jugadores. 
Con instalaciones de primer nivel 
podemos formar mejores futbolistas 
y tener la posibilidad de venderlos 
al extranjero. A partir de ahora, 
nuestra responsabilidad es cuidar 
y mantener el estadio junto con la 
municipalidad de San Pedro Sula 
para que siga en excelente estado”. 

“Este estadio, con décadas de 
historia desde su inauguración, 
no había sido intervenido in-

tegralmente hasta ahora. He sido 
testigo de cómo se ha invertido 
9.2 millones de lempiras, gracias a 
los fondos nacionales bajo la ins-
trucción de la Presidenta Xiomara 
Castro. Me complace ver que se han 
renovado los camerinos, tanto de 
visita como locales, así como los 
de los árbitros. Ahora, cuentan con 
instalaciones de última generación, 
incluyendo hidromasajes para los 
jugadores. Aún estamos trabajando 
en la mejora del alumbrado con 
la colaboración de la ENEE, pero 
estoy seguro de que estas mejoras 
transformarán el estadio en un 
escenario de nivel internacional. 
El Estadio Morazán será ahora la 
caldera para recibir a los equipos 
de Concacaf. La Presidenta Xiomara 
Castro ha dado instrucciones claras 
para apoyar el deporte. He visto 
personalmente la entrega de casas 
a jóvenes deportistas, una iniciativa 
que busca incentivar a los jóvenes 
y a toda la población a practicar 
deportes. Estoy convencido de que 
este tipo de acciones contribuirá 
a cambiar nuestro futuro”. 

“Nuevas 
instalaciones 

son clave 
para salto 

cualitativo 
del fútbol”

“Proceso muy 
importante 

que dará 
beneficios a 

todos los 
involucrados”

“Con las 
canchas de 

primer nivel 
formaremos 

mejores 
futbolistas”

“Convencido de 
que este 

tipo de acciones 
contribuirá 
a cambiar 

nuestro futuro”

RAMÓN 
MARADIAGA
EXSELECCIONADO Y
TÉCNICO NACIONAL

ROLANDO PEÑA
DIRIGENTE DEL MARATÓN

ELÍAS BURBARA
PRESIDENTE DEL 

REAL ESPAÑA 

WARREN OCHOA
MINISTRO DEL FONDO 
DE INVERSIÓN SOCIAL

OPINIONES DE LA REFUNDACIÓN DEL DEPORTE NACIONAL

Actualidad
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CONCLUYE SEXTA RONDA DE NEGOCIACIONES ENTRE HONDURAS Y CHINA

Pekín, China

El subsecretario de Integración 
Económica y Comercio Exterior, 
jefe de Negociación del Tra-
tado de Libre Comercio, TLC, 
entre Honduras y China, Melvin 
Redondo, informó que solo ha 
quedado pendiente un capítulo 
por cuanto ya se aprobaron 22 
de los 23 temas, tras finalizar la 
sexta ronda de negociaciones 
del acuerdo comercial.
 
Y quedan pendientes consen-
sos respecto al intercambio 
de mercancías; ciertas reglas 
específicas de origen por pro-
ductos; los anexos sobre reservas 
para el comercio de servicios 
y la inversión y el capítulo de 

cooperación para los estándares 
y evaluación de la conformidad.
 
Durante esta ronda, Honduras 
enfatizó en la necesidad de 
negociar un acuerdo benefi-
cioso que tenga en cuenta los 
intereses de ambas naciones 
reflejando las realidades eco-
nómicas y las diferencias de 
desarrollo relativo, abogando 
por un acceso real al mercado 
en sectores clave para el país 
y salvaguardando sectores 
estratégicos.

 Alcances
Durante esta sexta negociacio-
nes se alcanzó 1) confirmar el 
01 de septiembre de 2024 como 
fecha de implementación del 

Solo un capítulo quedó pendiente
para concluir el Tratado de Libre 
Comercio entre Honduras y China

Es importante destacar que, siendo que los 22 de 23 textos normativos del TLC ya se 
encuentran consensuados, se procedió a acordar con China los términos de la revisión 

legal y lingüística del documento para que cada grupo de Trabajo del Capítulo realice las 
revisiones pertinentes y correspondientes

La sexta ronda de negociaciones para un Tratado de Libre Comercio, TLC, entre Honduras y la República Popular China se desarrolló del 29 al 31 de julio de 2024 en la ciudad de 
Beijing, China.

Bajo el Acuerdo de Cosecha Temprana Honduras exportó unas 80 mil 
libras de camarón a China, y posteriormente 250 contenedores, que 
dejarán $ 30 millones en ganancias para el país.

Acuerdo de Cosecha Temprana, 
ACT, que otorga libre comercio 
a los camarones hondureños 
en el mercado chino; 2) iniciar 
discusiones con la empresa 
estatal China National Tobacco 
Corporation para la expor-
tación de tabaco en rama y 
puros quedando -pendiente 

1. Capítulo de Cooperación en 
Normalización y Evaluación 
de la Conformidad
2. Listas de Compromisos 
Arancelarios (mercancías)
3. Anexo de Reglas Específi-
cas de Origen por Productos y
4. Anexos de Reservas sobre 
Servicios e Inversión

TEMAS PENDIENTES:
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El subsecretario de Integración Económica y Comercio Exterior; jefe de la Delegación de Negociación del Tratado de Libre Comercio entre Honduras y China, Melvin Redondo con 
los equipos de trabajo de la Secretaría de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, la Secretaría de Finanzas, el SAR, Aduanas y Casa Presidencial junto a la delegación de 
la República Popular China.

A través de este comunicado queda establecido que el Acuerdo de Cosecha Temprana acordado dentro de esta negociación entra en vigor a partir del 
1 de septiembre.

una visita de dicha empresa a 
Honduras para tener reuniones 
con el Gobierno de Honduras, 
exportadores y productores 
de tabaco; 3) plantear la ne-
cesidad de avanzar hacia la 
suscripción de los protocolos 
de admisibilidad sanitaria de 
productos con alto potencial 
de exportación como melón y 
langosta.
 
Involucrados
La delegación hondureña es-
tuvo conformada por la Secre-

taría de Desarrollo Económico, 
el Despacho del Secretario 
Privado de la Presidencia de 
la República, la Secretaría 
de Relaciones Exteriores y 
Cooperación Internacional, 
el Servicio de Administración 
de Rentas, SAR, la Secretaría 
de Finanzas, SEFIN, y la Ad-
ministración Aduanera de 
Honduras, Aduanas.
 
Adicionalmente, en calidad de 
cuarto adjunto se contó con la 
participación de representantes 

del Consejo Hondureño de la 
Empresa Privada, COHEP, y el 
Consejo de Artesanos de Tabaco 
de Honduras, CATAH.

 Informes
De acuerdo con datos del 
Banco Central de Honduras, 
BCH, desde el establecimiento 
de relaciones diplomáticas 
entre Honduras y China, las 
exportaciones de mercancías 
generales pasaron de $ 3.1 
millones en 2023 a $ 20 mi-
llones a mayo de 2024, bajo 
este contexto, se resalta que 
las exportaciones de café al 
mes de mayo alcanzan los 
$9.4 millones equivalentes a 
aproximadamente 52,181 sacos 
de 46 kg. Se espera que con la 
implementación del Acuerdo 
de Cosecha Temprana el flujo 
de exportaciones a China se 
incremente aún más en bene-
ficio de la economía nacional.
 
El compromiso del Gobierno 
que preside la mandataria 
Xiomara Castro es alcanzar 
relaciones comerciales equili-
bradas y justas, que fomenten 
una evolución creciente de 
la relación comercial entre 
ambas naciones, poniendo 
de relieve el potencial de una 
mayor cooperación económica 
y propiciar oportunidades de 
comercio justas.

Por: Jessenia Vásquez

1. Disposiciones iniciales.
2. Comercio mercancías (texto concluido). Pendientes las
listas de productos.
3. Reglas de origen (quedan reglas de origen específicas
por producto).
4. Procedimientos aduaneros y facilitación del comercio.
5. Medidas sanitarias y fitosanitarias.
6. Obstáculos técnicos al comercio.
7. Remedios comerciales.
8. Comercio transfronterizo de servicios.
9. Servicios Financieros.
10. Entrada temporal de personas de negocios.
11. Inversión.
12. Economía digital.
13. Política de competencia.
14. Propiedad intelectual.
15. Ambiente y comercio.
16. Pequeñas y medianas empresas.
17. Transparencia.
18. Cooperación económica.
19. Disposiciones generales y excepciones.
20. Disposiciones institucionales.
21. Solución de controversias.
22. Disposiciones finales.

CAPÍTULOS ESTABLECIDOS 
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PROYECCIONES ECONÓMICAS PARA HONDURAS

Tegucigalpa, Honduras

Gracias a las políticas eco-
nómicas implementadas por 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, la CEPAL 
proyecta que Honduras será 
el cuarto país de mayor creci-
miento económico en Centro 
y Sur América en 2024 y el  
tercero en Centro América. 
 

El economista y director del 
Servicio de Administración 
de Rentas, SAR, Christian 
Duarte, celebró este hecho a 
la vez afirmó que las políticas 
implementadas por la admi-
nistración de la Presidenta 
Xiomara Castro están dando 
frutos.   
 
La CEPAL también dio a co-
nocer en su nueva edición 

anual denominado “Estudio 
Económico de América Latina 
y el Caribe 2024: Trampa de 
bajo crecimiento, cambio cli-
mático y dinámica del empleo”, 
que la región se mantiene 
estancada en una trampa de 
bajo crecimiento acompa-
ñada de un mal desempeño 
de la inversión y una baja 
productividad laboral, a lo 
que se suma el poco espacio 

interno para implementar 
políticas macroeconómicas 
de reactivación y la incerti-
dumbre global.
 
El informe, uno de los más 
importantes de esta comisión 
económica regional de las 
Naciones Unidas, fue presen-
tado en Santiago, Chile, en 
una conferencia de prensa 
encabezada por el secretario 

ejecutivo de la Comisión Eco-
nómica para América Latina y 
el Caribe, CEPAL, José Manuel 
Salazar-Xirinachs.
 
De acuerdo a este reporte 
que consta de 289 páginas, 
en el transcurso de la última 
década, los países de América 
Latina han exhibido un bajo 
crecimiento económico, con 
una tasa promedio del 0,9% en 

CEPAL: “Honduras será 
el cuarto país de mayor 

crecimiento económico en 
Centro y Sur América en 2024, 

y el tercero en Centro América”
Este organismo también resalta que el dinamismo de las exportaciones y de la actividad 

económica de la región depende en gran medida del alcance de la desaceleración 
económica en sus principales socios comerciales como son Estados Unidos y China
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Tabla de proyecciones sobre crecimiento del PIB publicada por la CEPAL en su informe denominado Estudio Económico de América Latina y el 
Caribe 2024: Trampa de bajo crecimiento, cambio climático y dinámica del empleo. 

el periodo 2015-2024. Por ello, 
el reporte señala que dinami-
zar el crecimiento constituye 
una tarea primordial para que 
la región pueda responder 
a los desafíos ambientales, 
sociales y laborales a los que 
se enfrenta en la actualidad.
 
“Enfrentar la trampa de cre-
cimiento, aumentar el empleo 
y crear empleos de mayor 
productividad requiere el for-
talecimiento de las políticas 
de desarrollo productivo que 
sean complementadas con 
políticas macroeconómicas, 
laborales, y de adaptación y 
mitigación al cambio climá-
tico”, enfatizó el Secretario 
del organismo.
 
 
Además, el estudio económico 
2024 de la CEPAL proyecta que 
América Latina y el Caribe se 
mantendrá con una trayecto-
ria de bajo crecimiento este 
año, a una tasa promedio del 
1.8%. Este lento crecimiento 
se observaría en todas las 
subregiones, puesto que Amé-
rica del Sur crecería un 1.5%; 
Centroamérica y México un 
2.2%; y el Caribe (sin incluir 
Guyana) un 2.6%. Para 2025 se 
espera un crecimiento de 2.3% 
en toda la región, repunte que 
se explicaría, en particular, 
por el desempeño de América 
del Sur (que llegará al 2.4%).
 
En su segunda parte, el infor-
me analiza el impacto de la 
trampa de bajo crecimiento 
y el cambio climático en la 
dinámica del empleo. Los 
principales resultados indi-
can que existe una estrecha 
relación entre el crecimiento 
y la creación de empleo a 
nivel agregado y sectorial, 
por lo que la desacelera-
ción observada en la tasa de 
crecimiento de la economía 
se tradujo en una caída de Por: Jessenia Vásquez 

A raíz de las tendencias re-
cientes, este modesto cre-
cimiento económico en la 
región sigue condicionado 
por un contexto internacio-
nal incierto, marcado por un 
elevado nivel de inflación y 
tasas de interés que se man-
tienen altas a nivel mundial, 
lo que tiende a retrasar el 
retorno a la normalidad de 
la dinámica inflacionaria 
y el ciclo de flexibilización 
de las políticas monetarias 
en los principales países 
avanzados; y conduce a una 
merma de la demanda ex-
terna y a la persistencia de 
las condiciones financieras 
restrictivas.

MODESTO CRECIMIENTO 
ECONÓMICO

la tasa de crecimiento del 
número de ocupados en la 
última década. 
 
Entre 2014 a 2023, el creci-
miento promedio del número 
de ocupados de la región fue 
del 1.3%, un tercio del regis-
trado en la década de 1970 
(3.9%). Asimismo, se verificó 
una caída de la productividad 
laboral, que en 2024 se estima 

será inferior a la registrada 
en 1980.
 
El crecimiento de la ocupación 
se explica principalmente 
por el aumento del empleo 
informal, en particular de 
las mujeres. Al igual que la 
dinámica del empleo total, 
la informalidad se concen-
tra en los sectores de menor 
productividad, especialmente 

construcción, comercio, trans-
porte/turismo y servicios (que 
en conjunto abarcan el 74.4% 
de los ocupados informales).
 
 Con respecto al impacto 
del cambio climático sobre 
el empleo, el informe de la 
CEPAL muestra un escenario 
en el que, en la medida que 
no se realicen las inversiones 
en adaptación y mitigación, 

la intensificación de los cho-
ques asociados al cambio 
climático podría provocar 
una pérdida cercana a 43 
millones de puestos de traba-
jo (es decir, 10% de la fuerza 
laboral) de aquí a 2050, de 
los cuales unos 15 millones se 
perderían entre los sectores 
agrícola y turismo.
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CRECIMIENTO ECONÓMICO A JUNIO DE 2024

Tegucigalpa, Honduras

Al primer semestre de 2024 la 
producción nacional medida 
a través del Índice Mensual de 
Actividad Económica, IMAE, al-
canzó un crecimiento de 4.4%, 
a junio de 2024, reflejando de 
esta forma una recuperación 
sostenida en la demanda in-

terna, principalmente para el 
consumo final de los hogares, 
a la vez reportó un incremen-
to interanual (junio de 2024 
respecto a junio de 2023) de 
la producción hondureña de 
2.0% y la tendencia ciclo mos-
tró alza (interanual) de 3.9%. 

También resalta que las activi-

dades que más contribuyeron 
a este comportamiento fueron: 
intermediación financiera, 
comercio, telecomunicacio-
nes, construcción privada, 
electricidad y agua y hoteles 
y restaurantes. Además la 
evolución favorable de la ac-
tividad económica registrada 
al primer semestre indica que 

el crecimiento económico al 
cierre de este año se manten-
drá en un rango entre 3.5% a 
4.5%, conforme a lo previsto 
en el Programa Monetario 
2024-2025. 

Desempeño 
Destaca que la Intermediación 
Financiera, Seguros y Fondos 

de Pensiones mantiene un 
buen desempeño impulsado 
por los ingresos provenientes 
de intereses sobre préstamos 
y comisiones derivadas de 
transacciones financieras, así 
como las de tarjetas de crédito 
y débito, giros y transferencias 
bancarias y otorgamiento 
de empréstitos nuevos; esto 

Informe del Banco Central indica 
que la economía nacional crece a 4.4% 

impulsado por el mayor dinamismo 
de las actividades productivas

Este informe también resalta que interanualmente la serie original creció 2.0% y la serie 
de tendencia ciclo 3.9%. El país continuó con una senda de crecimiento positiva, pese al 
entorno internacional incierto, menor demanda externa y efectos del cambio climático

El crecimiento económico al cierre de 2024 se mantendrá en un rango entre 3.5% a 4.5% conforme a lo previsto en el Programa Monetario 2024-2025. 
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Esta gráfica muestra que la mayor contribución al crecimiento de la actividad económica se atribuye a la intermediación financiera, 
comercio, telecomunicaciones, construcción privada, electricidad y agua y hoteles y restaurantes.

último asociado en parte, a la 
implementación de políticas 
gubernamentales de financia-
miento al rubro construcción, 
particularmente. 
 El comercio creció por mayores 
ventas de bienes, especial-
mente en equipos de trans-
porte, productos alimenticios 
y equipos de tecnología (radio, 
televisión y comunicaciones) 
y electrodomésticos. Las tele-
comunicaciones presentaron 
una variación positiva, debido 
al aumento en el registro de 
líneas de telefonía móvil y 

suscriptores de internet fijo 
con conectividad de banda 
ancha y los relacionados con el 
almacenamiento de datos en la 
nube y soluciones informáticas
. 
Tasas de interés
Asimismo, la construcción 
privada (residencial y comer-
cial) continúa mostrando una 
tendencia positiva, financiada 
con fondos del sector privado 
y por las políticas guberna-
mentales que ofrecen tasas 
de interés preferenciales y 
plazos más largos (Fondo de 

Inversión BCH-BANHPROVI). 

Energía 
La generación de energía en 
el país experimentó un au-
mento, destacándose la pro-
ducción de energía térmica 
(utilizando  búnker y diésel) y 
energías renovables como la 
hidroeléctrica y solar, las que 
han contribuido a continuar 
con el proceso de diversifica-
ción de la matriz energética. 
 
Productos agrícolas 
En contraste, los cultivos 

agrícolas como café y pal-
ma africana registraron un 
menor desempeño por bajos 
rendimientos en la produc-
ción, causadas por plagas y 
efectos del cambio climático; 
por su parte, la disminución 
en las actividades de pesca 
se atribuye a regulaciones 
medioambientales y res-
tricciones en los mercados 
internacionales en los pri-
meros meses del año. 
 Mientras que los cultivos de 
piña, caña de azúcar, tubér-
culos y hortalizas reportaron 

comportamiento positivo. En 
esa misma línea, la industria 
manufacturera se redujo, 
puntualmente en los produc-
tos exportables: textiles, café, 
aceites y grasas y tilapia. No 
obstante, se reportó creci-
miento en la producción de 
hierro, maquinaria y equipo, 
artículos de hormigón y ali-
menticios (lácteos, harinas, 
azúcar y bebidas) destinados 
al consumo local.

Por: Jessenia Vásquez
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HALLAZGOS DE LA COMISIÓN AUDITORA SOBRE CONSUMO Y FACTURACIÓN 

Tegucigalpa Honduras

El secretario de Energía y ge-
rente de la Empresa Nacional 
de Energía Eléctrica, ENEE, 
Erick Tejada, informó que la 
Comisión Auditora conformada 
por la estatal eléctrica, la Co-
misión Reguladora de Energía 
Eléctrica, CREE, y fiscales del 
Ministerio Público, MP, identi-
ficó que unos 3,821 abonados 
fueron afectados por ajustes 
de energía consumida y no pa-
gada en el período de enero de 
2020 a agosto de 2023; a la vez, 
tiene un perjuicio que asciende 
a 35,888,051.73 de lempiras, 

valor que será acreditado a 
los abonados afectados en los 
siguientes ciclos de facturación. 
 Está investigación preliminar 
también muestra que durante 
los meses de marzo a mayo de 
2024, y en comparación con 
los mismos meses de 2023, se 
detectó un incremento real 
de consumo de alrededor del 
30% producto de las severas y 
extremas olas de calor durante 
el verano. 
 Además, la Comisión determinó 
ampliar el período de auditoría 
para hacer una práctica perma-
nente de la gestión comercial de 
la ENEE para detectar y corregir 

anomalías en facturación e 
informar a los clientes para 
resolver sus reclamos y dudas. 
 
Hallazgos
Al respecto Tejada indicó: “¿Cuá-
les son los hallazgos? ¿Cuál 
fue el total de la muestra?, en 
promedio fueron los 2 millones 
y fracción que factura la ENEE 
mensualmente, aquí está marzo, 
abril y mayo del 2024. El total 
de usuarios, 2,021,845.00 mi-
llones en marzo facturados; 
2,32,444.00 millones en abril 
facturados y 2,042,982.00 mi-
llones en mayo facturados. De 
esos, se detectaron en el siste-

Erick Tejada: “La ENEE 
dará notas de crédito a los 

clientes perjudicados por EEH”
El funcionario resaltó que 3,821 abonados fueron afectados por ajustes de energía consumida y no 

pagada en el período de enero de 2020 a agosto de 2023 el cual tiene un perjuicio de L 35,888,051.73 
además aseguró que se realizarán las diligencias correspondientes para que el Ministerio Público 

deduzcan responsabilidades a EEH

Estas gráficas muestran el incremento del 30% en la demanda de energía misma que fue la base para revisar las facturas con altos consumos de los abonados.

El secretario de Energía y gerente de la ENEE, Erick Tejada, expone ante 
el pueblo hondureño los hallazgos que realizó la Comisión Auditoria.  
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El gerente de la ENEE, Erick Tejada; el comisionado de la CREE, Wilfredo Flores, la gerente comercial de la Unidad Técnica de Control de 
Distribución de la ENEE, Delmi Padilla y el gerente de Distribución, Rolando Castillo.  

Los abonados afectados recibieron notas de crédito en sus siguientes 
facturas.  

ma con incremento del 30%: 
254,330 en marzo, 577,941 en 
abril y 275,623 en mayo”. 
 Explicó que “se hizo una revisión 
primera que es una depuración 
inicial y esa depuración tiene que 
ver con los 908 mil clientes en 
promedio que reciben subsidio y 
que también presentaron incre-
mento, entonces, se sacaron. Si 
nosotros sacamos a los clientes 
subsidiados, quedaron 117,398 
en marzo, 333,185 en abril y 
135,227 en mayo, o sea que aún 
persistieron con un sobre con-
sumo superior al 30%”. 
 “De ahí, esos se pasaron también 
por otro filtro que era quienes 
presentaron sobre consumo con 
respecto al mismo mes, pero del 
2023, comparando marzo de 
2024 con marzo de 2023, abril 
del 2024 con abril de 2023 y mayo 
del 2024 con mayo de 2023, y 
de ahí ya quedan después de la 
segunda revisión 63 mil clientes 
en marzo, 188 mil en abril y 88 
mil en mayo que presentaron ese 
sobre consumo”, señaló.  
 Continuó “lo que nos deja toda 
esta revisión es que hay una 
consonancia entre el consumo 
elevado, la demanda, el incre-
mento en temperatura y por 
ende también el incremento en 
demanda que se ve reflejado 
en la facturación y el consumo 
de energía. Este fue digamos la 
metodología utilizada prelimi-
narmente”. 
 
Acciones
Además, subrayó que “du-

rante los meses de marzo a 
mayo de 2024 se detectaron 
incrementos de consumo 
superiores al 30%, princi-
palmente atribuibles a un 
aumento real del consumo del 
servicio de energía eléctrica 
provocado por una mayor 
demanda de energía como 
resultado de las olas de calor 
en el verano 2024, y que tiene 
que ver con el incremento 
histórico si se pone en con-
texto de la temperatura en 
el país y del crecimiento de 
la demanda y el consumo 

de energía”. 
 “La investigación revela que 
durante la administración de 
EEH, en el periodo de enero 
de 2020, agosto de 2023, se 
identificaron ajustes en la 
facturación que excedieron 
el periodo autorizado por la 
normativa en perjuicio de 
3,821 clientes afectados y que 
la afectación de estos 3,821 
clientes suma 35,888,051.73 
de lempiras”, aseguró. 
 
Solución
“¿Qué es lo que se va a hacer?, 
uno, esta afectación es atri-
buible al inversor operador 
en aquel momento que era 
EEH, la distribuidora, en este 
caso la ENEE, hoy asume la 
afectación, va a dar notas de 
crédito a los clientes afectados 
en sus siguientes facturas y 
a la vez hará las diligencias 
ante la Superintendencia de 
Asociaciones Públicas Priva-
das, SAPP, ante los juzgados 
comunes y el Ministerio Pú-
blico para que se deduzcan 
responsabilidades a EEH que 
fue quien afectó al estar ter-
cerizado el ciclo comercial 
durante ese periodo de enero 
de 2020 a agosto del 2023, a 
clientes con ajustes lesivos 
que excedían la normativa y 
que se fueron hasta 24 meses 
cuando correspondía a lo más 
seis y es ahí donde sale ese 
monto”, explicó. 

Por: Jessenia Vásquez

1)    Se registraron entre 
marzo, abril y mayo 340 
mil clientes con consumo 
anómalo por encima del 30% 
con respecto al mes ante-
rior respectivo y al mismo 
mes del año pasado; no se 
encontró error sistemático 
en la facturación. 
 2)    Al menos 3,821 clientes 
fueron perjudicados por 
EEH al realizarles los ajus-
tes de energía consumida 
y no pagada, esto sucedió 
entre el mes de enero del 
2020 y agosto del 2023 
causando una afectación 
total de L 35, 888,051. 
3)    La ENEE hará notas de 
crédito a estos 3,821 clientes 
y utilizará las instancias 
respectivas para que EEH 
se haga responsable. 

LA COMISIÓN AUDITO-
RA ENCONTRÓ QUE: 
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ACLARATORIA SOBRE PRESUPUESTO PARA ELECCIONES INTERNAS  

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Finanzas, 
Marlon Ocho, aclaró ante el 
sector empresarial del país 
y ante pueblo hondureño en 
general que la SEFIN no cuenta 
con las facultades legales 
para remitir el Presupuesto de 
elecciones 2025 al Congreso 
Nacional.   
 
Esta aclaratoria surge lue-
go de los señalamientos sin 
fundamento que realizará 
el Consejo Hondureño de la 
Empresa Privada, COHEP, 
sobre porqué la SEFIN no 
envió el presupuesto para 
las elecciones internas y ge-
nerales a llevarse a cabo el 
próximo año.
 
Ochoa amplió que “por ins-
trucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro hemos inicia-
do un diálogo permanente con 
el Congreso Nacional para la 
aprobación del presupuesto 
de las elecciones primarias 
de marzo de 2025. La Secre-
taría de Finanzas emitirá su 
dictamen sobre el presupuesto 
una vez que el Congreso lo 
apruebe”.
 
“Queremos hacer algunas 
aclaraciones al respecto, ya 
que en las últimas semanas 
se ha dicho que la SEFIN debe 
enviar el presupuesto de las 
elecciones al Congreso, que, 
¿por qué no lo hemos remitido 
aún?, otros han dicho que ¿por 
qué aún no hemos hecho las 
transferencias para que el 
Consejo Nacional Electoral 
comience a hacer las contra-
taciones electorales?, pues, al 
respecto nos gustaría aclarar 
que la Secretaría de Finanzas 
no cuenta con las facultades 
legales para remitir el presu-
puesto al Congreso Nacional”, 
continuó.
 

Añadió que “de acuerdo con el 
artículo 21 de la Ley Electoral 
de Honduras, esas faculta-
des le competen al Consejo 
Nacional Electoral. Es el pro-
pio CNE quien debe enviar 
el presupuesto especial de 
elecciones primarias 2025 al 
Congreso Nacional. Una vez 
que este Congreso Nacional 
apruebe este presupuesto de 
elecciones primarias 2025, la 
SEFIN está obligada a provi-
sionar los recursos financieros 
necesarios para el desarrollo 
de las elecciones”.
 
También la SEFIN al ser rec-
tora de las finanzas públicas, 
podemos opinar o emitir un 
dictamen del presupuesto 
que el CNE ha remitido al 
Congreso, pero no es la SE-
FIN quien debe remitir este 
presupuesto al Congreso. 
Por lo tanto, en apagó del 
principio de legalidad sobre 
la cual se rige el Estado de 
Derecho en Honduras, es el 
CNE quien debe remitir este 
presupuesto al Congreso y 
una vez que esté en el Con-
greso, el Congreso solicitar 
un dictamen a través de su 
secretaría a la Secretaría de 
Finanzas para que emita este 
dictamen”, finalizó.
 

Próximo a las elecciones
A las puertas de la aproba-
ción del presupuesto para las 

Marlon Ochoa: “SEFIN en diálogo permanente 
con el Congreso Nacional para asegurar la 

aprobación del presupuesto especial destinado 
a las elecciones del 2025”

“La SEFIN no cuenta con las facultades legales para remitir el presupuesto de elecciones 
al CN y es el propio CNE quien debe enviarlo al Legislativo”, explica

Post realizado por el Secretario de Finanzas, Marlon 
Ochoa en su cuenta X.

De acuerdo con el artículo 
21 de la Ley Electoral, quien 
debe remitir el presupuesto 
para las elecciones es el 
propio Consejo Nacional 
Electoral mientras que se-
gún el artículo 22 de esta 
misma Ley la SEFIN debe 
provisionar el presupuesto 
una vez lo haya aprobado el 
Congreso Nacional.

ARTÍCULOS 21 Y 22 
DE LA LEY ELECTORAL   
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La Ley Electoral de Honduras en su artículo 22 destaca que la SEFIN debe proporcionar y desembolsar los 
fondos presupuestarios que el Congreso Nacional le apruebe al CNE. 

El Consejo Nacional Electoral integrado por Ana Paola Hall, consejera presidenta del CNE, Kelvin Fabricio Aguirre, consejero secretario del CNE y Julio César Navarro, es quien debe 
remitir el presupuesto para las elecciones de 2025.

elecciones 2025, el presidente 
del Congreso Nacional, Luis 
Redondo, manifestó que la 
propuesta de decreto de la 
Ley para la Administración 
y Ejecución del Presupuesto 
Electoral para las Elecciones 
Primarias de 2025 fue remitida 
el 23 de julio de este año a 
dos comisiones: la Comisión 
de Asuntos Electorales y a la 
Comisión de Presupuesto, y 
el dictamen será presentado 
al pleno.
 
Asimismo, Redondo exhortó 
a hablar con la verdad, sobre 
la correspondencia por parte 
del Pleno de consejeros del 
CNE, donde cumpliendo con 
lo establecido en la Ley Elec-
toral de Honduras se remite 
el anteproyecto de la Ley del 
Presupuesto de las Elecciones 
Primarias de 2025.
 
“Este anteproyecto fue ela-
borado por los funcionarios 
responsables de proyectos y 
aprobado en sesión del Pleno 

mediante certificación 252-
2024, el contenido es amplio 
que contiene esta formulación 
y es por eso que me permito 
de manera específica al mon-
to solicitado de un mil 492 
millones de lempiras para 
elecciones primarias”, explicó.
 
Redondo recordó que en las 
elecciones primarias anterio-
res fueron solicitados por el 
CNE un total de 900 millones 
de lempiras y se aprobaron, 
pero solo se ejecutaron 600 
millones y quedaron 300 mi-
llones.
 
El presidente del parlamento 
hondureño también anunció 
que convocaría a los conse-
jeros del CNE para reunirse 
con ellos y que los mismos 
expliquen el contenido de por 
qué ahora se están pidien-
do casi un mil 500 millones 
de lempiras para elecciones 
primarias.

Por: Jessenia Vásquez
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delaciones que se están dando 
en el país que realmente al final 
alguien lo tenía que hacer y se 
está haciendo. Es un tema de 
que teníamos unos 20 o 30 años 
de que no teníamos un plan de 
esta manera de construcción”, 
agregó. 

Aunque estos trabajos pueden 
causar algunas incomodidades 
temporales para los viajeros, 
Wehmeyer insistió en que son 
necesarias para mejorar la ca-
lidad del servicio y garantizar 
que los aeropuertos hondure-
ños sean competitivos a nivel 
regional.

Operatividad de aerolíneas 
En cuanto a la operatividad 
de las aerolíneas, subrayó 

que 17 de las 20 registradas 
en el país están funcionando 
con nuevas rutas y una mejor 
conectividad, especialmente 
para Europa.
Al tanto que elogió los esfuerzos 
del Instituto Hondureño de 
Turismo, IHT, y la Cámara Na-

cional de Turismo de Honduras, 
CANATURH, en la mejora de la 
conectividad y la promoción del 
turismo para un crecimiento 
económico significativo en 
el país.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de la Asociación 
Hondureña de Líneas Aéreas, 
AHLA, Michael Wehmeyer, des-
tacó un crecimiento signifi-
cativo en el tráfico aéreo en 
Honduras, con un aumento del 
12% al 16% en el primer trimestre 
de este año en comparación 
con el año anterior. 
Mencionó que, “a pesar del 
crecimiento, el sector enfrenta 
desafíos importantes, ya que las 
aerolíneas han experimentado 
dificultades para mantener 
el ritmo de expansión debido 
a problemas en la entrega de 
aeronaves por parte de los 
fabricantes, limitado la capa-
cidad para aumentar su oferta 
de vuelos”.
Se mostró optimista sobre el 
futuro del turismo en Hondu-
ras, destacando que el país ya 
ha alcanzado un crecimiento 
significativo tras la pandemia, 
para el año 2023 se recibió apro-
ximadamente 865 mil pasajeros 
aéreos y que las perspectivas son 
aún más prometedoras para el 
año 2024. “Honduras está bien, 
está recibiendo mucho extranjero, 
esperamos que este año cierre 
con un poco más de 920 mil 
pasajeros que vengan vía aérea, 
porque los demás que se suman, 
que son cerca de 2.6 millones de 
visitantes que vienen al país, 
está entre cruceros y gente que 
viaja vía terrestre”.

Infraestructura aeroportuaria 
También enfatizó que los prin-
cipales aeropuertos internacio-
nales del país están operando al 
100%, pero que en este momento 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro está realizando 
transformaciones en tres ter-
minales aéreas para brindar un 
servicio de calidad a los viajeros.

“Hay un tema ahorita de remo-

Michael Wehmeyer: “Honduras 
registra un aumento del 12% 
al 16% en el tráfico aéreo en 
el primer trimestre de 2024”

Destacó la labor que está llevando a cabo la Presidenta Xiomara Castro en la 
transformación de los principales aeropuertos del país, es muy importante señalando 

que estos proyectos no han sido llevados a cabo desde hace 20 o 30 años

SECRETARIO DE LA ASOCIACIÓN HONDUREÑA DE LÍNEAS AÉREAS 

Se espera que, para el cierre del año 2024, Honduras sobrepase los 865 
mil viajeros en comparación al año anterior.

Por: Juan Ortiz 

“Tenemos también 
noticias de aerolíneas, 

que también están 
aumentando sus 

frecuencias desde 
San Pedro Sula hacia 

Madrid. Todo esto 
suma a que realmente 

el tráfico se sigue 
aprovechando de esa 
demanda actual que 

hay en la región, y 
esperamos que esto de 
alguna manera influya 

positivamente en la 
economía del país”.

Michael Wehmeyer
Secretario de la AHLA 

El secretario de la AHLA, 
Michael Wehmeyer, destacó 
que el primer trimestre del 
2024, Honduras registra 
un aumento del 12 a 16% en 
vuelos aéreos.
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Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Energía y ge-
rente de la Empresa Nacional de 
Energía Eléctrica, ENEE, Erick 
Tejada, informó que la amnistía 
energética, cuyo periodo de 
vigencia concluyó el 31 de julio, 
logró recaudar 871,299,664.06 
de lempiras en efectivo así 
mismo, 1,093,479,019.42 de 
lempiras se recuperarán me-
diante arreglos de pago, en 
beneficio de 24,451 abonados 
de la estatal eléctrica.
 
Esta acción fue implementada 
como una medida de alivio 
para los hogares hondureños 
por parte del Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro.
 
Tejada precisó que “unos 
24,451.00 usuarios se aperso-
naron a las oficinas de atención 
de la ENEE y el valor exonerado, 
o el valor perdonado, anda por 
una suma de 675 millones de 
lempiras. Se recaudaron en 

Erick Tejada: “La amnistía energética fue un 
verdadero éxito, dejando un saldo de L 675 

millones rebajados de moras e intereses y una 
recaudación total de más de L 1,950 millones”
La amnistía energética tuvo una duración de 6 meses tiempo que tuvieron los abonados para 

realizar el pago de sus facturas subsanando multas, intereses o recargos en la factura de la ENEE, 
lo que permitió una mejor recaudación y estabilidad financiera para la estatal energética

EL SECRETARIO DE ENERGÍA Y GERENTE DE LA ENEE

efectivo en el momento 8,871 
millones 300 mil lempiras y 
se acordó planes de pago en 
el momento, por una cifra de 

1,093 millones de lempira”.
 
“Ha sido un verdadero éxito 
para ENEE, la amnistía, por el 

recaudo y también los recar-
gos, intereses y moras que se 
perdonaron de L 675 millones. 
Y son, si sumamos la deuda 

El Secretario de Energía y gerente de la ENEE, Erick Tejada.

La amnistía energética benefició a unos 24,451 abonados de la ENEE.

financiera que está en plan 
de pago, lo acordado que es el 
pago más lo recibido el líquido 
son casi más de 1,900 millones 
de Lempiras, lo que viene a 
tener un impacto financiero 
importante en las arcadas del 
ENEE”, aseguró.  
 
La amnistía energética se aplicó 
sobre las multas, recargos por 
mora, intereses y cargos por 
corte y reconexión pendientes 
de pago adeudados hasta el 1 
de diciembre de 2023, pagando 
una prima mínima y financiando 
el saldo pendiente en un plazo 
máximo hasta de 36 meses 
sin intereses, ni otros cargos 
además se realizó acuerdos 
de pago con cero por ciento 
de interés.
 El Congreso Nacional aprobó 
el 16 de enero un proyecto de 
decreto de amnistía energética, 
con el propósito de beneficiar 
a miles de hondureños que han 
experimentado inconvenientes 
en el cobro del servicio derivado 
de la gestión de la Empresa 
Energía Honduras, EEH.
 Esta medida contó con el 
voto de 71 parlamentarios que 
reconocieron la necesidad de 
brindar esta oportunidad a la 
población para regularizar 
sus deudas y para que las 
mismas no se conviertan en 
deudas impagables, además, 
pueden gozar del suministro 
de energía eléctrica como un 
derecho humano, estableci-
do así por el Gobierno de la 
mandataria Castro.

Clientes:                    
 24,451
Valor exonerado:      
L 675,247,945.45 
Recaudado:              
L 871,299,664.06     
Deuda financiada:    
L 1,093,470.019.42

RESULTADO DE LA 
AMNISTÍA ENERGÉTICA

Por: Jessenia Vásquez
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POR TERCER AÑO CONSECUTIVO

Tegucigalpa, Honduras

Por tercer año consecutivo 
Casa Presidencial aprobó 
nuevamente con 100% en 
Transparencia, en la eva-
luación semestral que realiza 
el Instituto de Acceso a la 
Información Pública, IAIP, a 
las diferentes instituciones 
del Estado. 

El Gobierno Solidario de la 
Presidenta Xiomara Castro 
demuestra que trabaja de 
forma limpia informando en 
los Portales de Transparencia 
de las instituciones obligadas 
todo lo que se hace sobre el ma-
nejo de los recursos públicos.
El informe de Verificación 
de Información Pública en 
Portales de Transparencia 
correspondiente al II semestre 
de 2023 fue presentado por el 
Pleno de Comisionados del IAIP, 
integrado por su presidente 
Hermes Omar Moncada, Lucy 
Hernández y el comisionado 
secretario Miguel Ángel Berrios 
en un evento que se llevó a 
cabo en las instalaciones de 
las Fuerza Aérea de Hondu-
ras, FAH.

Informe
En donde de las 447 institucio-
nes evaluadas, 378 cumplieron 
al 100% con la transparencia 
activa, mientras que 69 no lo 
hicieron. El informe valoró la 
calidad de la información en 
el área de estructura orgáni-
ca, finanzas y participación 
ciudadana. 
Igualmente, se entregaron 
reconocimientos a 118 insti-
tuciones de la administración 
central que lograron la cali-
ficación máxima.

El informe mostro los resul-
tados en cumplimiento a lo 
establecido en los artículos 4 y 
13 de La Ley de Transparencia 
y Acceso a la Información Pú-
blica, LTAIP, que comprenden el 
Poder Ejecutivo, Poder Judicial, 
Poder Legislativo, instituciones 
desconcentradas, descentra-

Casa Presidencial aprueba con 100% 
en Transparencia en la evaluación 

semestral que realiza el IAIP
Se entregaron reconocimientos a 118 instituciones de la administración central 

que lograron la calificación máxima

En el evento, el Pleno de comisionados del IAIP integrado por su presidente Hermes Omar Moncada, Lucy Hernández y el comisionado secretario 
Miguel Ángel Berrios entrego pergaminos a 118 instituciones.

Por tercera ocasión Casa Presidencial fue evaluada con un 100 por 
ciento en el cumplimiento de la Ley de Transparencia.

lizadas, autónomas, partidos 
políticos y municipalidades.
El comisionado del IAIP Mon-
cada, expresó que el Instituto 
de Acceso a la información 
pública, se siente orgulloso 
de tenerlos para brindar este 
informe de 2023. 

“No rendimos informe sobre 
auditoría porque no estamos 
en el marco de competencia 
eso es propio del Tribunal 
Superior de Cuentas, TSC, 
por eso podemos decir que 
tampoco estamos rindiendo 
informe sobre solicitudes o 

planteamientos que se hacen 
a las instituciones obligadas, 
simplemente estamos reco-
nociendo el cumplimiento 
de la Ley de Transparencia 
y el Acceso a la Información 
Pública”.

Instituciones 
“Este evento no es otra cosa 
que una motivación para 
ustedes como titulares de 
las instituciones poderes del 
estado, instituciones políti-
cas, representantes de esas 
instituciones, pero sobre todo 
debo ser enfático y decir que es 
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Comisión Interinstitucional Contra la Explotación Sexual Comercial y 
Trata de Personas de Honduras, CICESCT.

El BCH recibió su pergamino por cumplir el 100% en transparencia.

El ministro de SEDESOL y director de Red Solidaria José Carlos Cardona, 
recibió reconocimiento por cumplir con el manejo de la instituciona-
lidad eficiente.

un grado de motivación para 
cada uno de los oficiales de 
información pública que son 
el brazo aliado del Instituto 
de Acceso a la Información 
Pública”, indicó.

Algunas de las Institucio-
nes reconocidas por el des-
empeño fueron: el Congreso 
Nacional, Ministerio Público, 
Oficina Administradora de 
Bienes Incautados, OABI, Par-
tido Libertad y Refundación, 
Partido PINU, Secretaría de 
la Presidencia, Secretaría 
de Seguridad, Secretaría de 
Estado en los Despachos de 
Defensa, SEDENA, Asociación 
de Municipios de Honduras, 
AMHON, Desarrollo Económi-
co, Educación, Secretaría de 
Gestión de Riesgos y Contin-
gencias Nacionales, COPECO, 
Secretaría de Infraestructura 
y Trasporte, SIT, Salud, Servicio 
de Administración de Rentas, 
SAR, entre otras más.

• Casa Presidencial
• Congreso Nacional, CN
• Secretaría de Desarrollo
Social, SEDESOL
• Programa de Acción Soli
daria, PROASOL
• Red Solidaría
• Instituto Hondureño de
Seguridad Social, IHSS
• Procuraduría General de
la República.
• Banco Hondureño para la
Producción y la Vivienda,
BANHPROVI.
• Aduanas
• Banco Nacional de Desarrollo
Agrícola, BANADESA.
• Agencia Hondureña de
Aeronáutica Civil, AHAC.
• Banco Central de Hondu
ras, BCH.
• Colegio de Abogados de
Honduras, CAH
• Comisión Nacional de Bancos
y Seguros, CNBS
• CONATEL
• Comisión Regulador de
Energía Eléctrica, CREE
• Comisionado Nacional de
Derechos Humanos, CONADEH.
• Secretaría de Agricultura
y Ganadería, SAG
• Dirección Nacional de Bienes
del Estado
• Dirección Nacional del Pro-
grama
Ciudad Mujer.
• Empresa de Correos de
Honduras
• Empresa Nacional de Artes
Gráficas, ENAG.
• ENEE
• FHIS
• SERNA
• Bomberos
• Finanzas
• Educación

ALGUNAS INSTITUCIONES 
APROBADAS

Por: Coralia Maradiaga

La Titular del Ejecutivo Xio-
mara Castro promueve un 

Gobierno transparente para 
la Refundación del país.
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EN EL FORO FRENTE A FRENTE DE TELEVICENTRO

Tegucigalpa, Honduras

De cara a las elecciones del 5 de 
noviembre próximo en Estados 
Unidos, la presidenciable del 
Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, Rixi Moncada, afirmó que, 
de ganar los comicios en Hondu-
ras, se establecerán relaciones 
de respeto e integrales ya sea 
con la demócrata Kamala Harris 
o el expresidente republicano, 
Donald Trump.
En una comparecencia en el 
foro Frente a Frente de la Cor-
poración Televicentro, la virtual 
candidata de LIBRE de entrada 
aclaró que “debemos esperar el 
proceso electoral para que el 
pueblo norteamericano decida, 
eso es una decisión del pueblo 
norteamericano”.

“Con Donald Trump o con Ka-
mala Harris vamos a esta-
blecer relaciones de respeto, 
de entendimiento, relaciones 
integrales, porque hay cientos 
de miles de hondureños que 
dan su fuerza de trabajo en ese 
país, porque Estados Unidos es 
un socio comercial importante 
de Honduras”, afirmó. 

Vinculados
Así, agregó que “estamos vin-
culados por la cercanía, por la 
distancia, por la geografía, con 
cualquiera de los dos, estable-
ceremos relaciones de respeto, 
relaciones con base a principios, 
relaciones respetando la inde-
pendencia de los países”. 
En cuanto a posiciones de Trump 
en contra de los migrantes, indicó 

que claro eso resiente, “sobre 
todo porque, producto de la 
implementación y de meter su 
mano, de intervenir las políticas 
de nuestros países, nuestros paí-
ses de alguna manera han sido 
obstaculizados en sus procesos 
de desarrollo y en sus procesos 
de participación”. “Por supuesto 
que resiente, pero independien-
temente de esas manifestaciones 
(…) el pueblo estadounidense es 
un pueblo que también lucha, que 
también reclama, hay mucho 
reclamo en Estados Unidos por 
sus propias condiciones y por la 
degradación de su propia vida 
en muchísimos espacios, en 
muchísimos estados”, consideró.

Intereses del capital
Repreguntada sobre si prefiere 

a Kamala o Trump amplió que 
“con toda sinceridad, me es in-
diferente. La política norteame-
ricana se aplica, sea Kamala o 
sea Trump. Ellos tienen una línea 
definida en su Departamento 
de Estado, en el Pentágono, 
porque administran intereses 
y administran intereses del 
capital, protegen intereses 
del capital”.
Moncada indicó que “ellos tienen 
relaciones con diversos países 
del mundo, condenan países, 
se entrometen, intervienen 
países, o sea, no va a cambiar 
esa política que es una política 
imperial”.
“Entonces, cualquiera de ellos 
dos (Trump o Harris) va a seguir 
las líneas que le dicta el capital, 
las grandes corporaciones que 

tienen que seguir con relación 
a nuestros países, entonces, me 
es indiferente”. 
“Y le marco con sentimiento 
que, por supuesto, en lo único 
que estoy concentrada es en 
llegar, junto al pueblo en Re-
sistencia, a la Presidencia de 
la República el 27 de enero de 
2026 y Estados Unidos será un 
país invitado”, afirmó. 

Mujeres políticas
En este punto del programa la 
lideresa de LIBRE se refirió a que 
la participación política de las 
mujeres marca una nueva etapa, 
pero no se puede especular si 
Kamala Harris gana la Presi-
dencia de Estados Unidos, pero 
claro “sería la primera mujer 
presidenta y vamos a esperar”. 

Rixi Moncada: “No me toca juzgar a Kamala, me 
toca juzgar las políticas de Estados Unidos, ella es 
la vicepresidenta, hay un presidente (Joe Biden) al 

frente y ellos impulsan unas políticas y sus políticas 
son fundamentalmente de dominio y económicas”

“Se ganó el Poder Ejecutivo, pero en la transición para la toma de posesión, el bipartidismo que tiene sus fuentes de 
alimentación que son las fuentes de grupos de poder, intentó imponer su junta directiva en el Congreso, mediando la 

traición, al grado de haber agarrado sus maletitas y sus papeles y todo e irse para ser candidato de otro partido”

La presidenciable de LIBRE, Rixi Moncada, afirmó en el foro Frente a Frente de Televicentro, que establecería “relaciones de respeto, con base a principios, respetando a la indepen-
dencia de los países”, ya sea con Donald Trump o Kamala Harris. 
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Rixi Moncada aseveró que “es 
en Washington donde está la 
cabeza financiera del mundo 
y ahí se define qué hacer y 
cómo manejar estos países 
y la reforma fundamental 
que estos países necesitan 
es justamente una reforma 
económica”.

La lideresa Rixi Moncada aseveró que LIBRE es “un Partido Socialista Democrático, orientado hacia el cambio 
para consolidar y hacer crecer la solidaridad y el humanismo”.

“Ahora conocemos sus accio-
nes como vicepresidenta y sus 
acciones como vicepresidenta, 
en el marco de las democra-
cias latinoamericanas y de los 
problemas o las dificultades 
políticas que enfrenta el mundo, 
su actitud es exactamente la 
misma, actúan como imperio, 
el imperio actúa como imperio”.
Al recordar que estuvo en la 
reunión de Tegucigalpa, entre 
Kamala Harris y la Presidenta 
Xiomara Castro, tras la toma 
de posesión del 27 de enero de 
2022, Moncada comentó que 
“no me toca juzgar a Kamala, 
me toca juzgar las políticas de 
Estados Unidos, ella es la vice-
presidenta, hay un presidente 
(Joe Biden) al frente y ellos 
impulsan unas políticas y sus 
políticas son fundamentalmente 
de dominio y económicas”. A 
lo anterior relacionó que “es 
en Washington donde está la 
cabeza financiera del mundo 
y ahí se define qué hacer y 
cómo manejar estos países y la 
reforma fundamental que estos 
países necesitan es justamente 
una reforma económica”.

Reforma económica
A su juicio, es “justamente una 
reforma económica, una política 
fiscal, en la que todos paguemos 
impuestos. Una política mone-
taria, una política cambiaria y 
una política crediticia que nos 
permita acceder a recursos 
para lo que usted (periodista) 
dijo al principio: para promover 
el crecimiento, para promover 
el desarrollo y yo creo que en 
eso el Gobierno de la Presi-

“La política 
norteamericana se 

aplica, sea Kamala o 
sea Trump. Ellos tienen 

una línea definida en 
su Departamento de 

Estado, en el Pentágono, 
porque administran 

intereses y administran 
intereses del capital, 

protegen intereses del 
capital”.

“Yo voy a luchar hasta 
el último día de mi vida 

junto a la gente, junto 
al pueblo para que 

este país tenga justicia 
social y que todo lo que 

se construya pueda 
provocar resultados de 

equidad, de igualdad 
que son principios y 

valores que están aquí y 
que no sé por qué no nos 

gusta hablar sobre ellos”.
Rixi Moncada

Presidenciable de LIBRE

30 meses se van a recuperar 
12 años de falta de inversión 
en represas”, cuestionó, para 
responder que “en 30 meses 
no puede recuperarse la ENEE, 
pero ha iniciado su proceso”.
La lideresa agregó que “hoy hay 
inversiones en todo el país en el 
sector energía y así podemos ir 
sector por sector, entonces aquí 
podemos hablar de lo que falta 
por hacer que, por supuesto, es 
muchísimo, los problemas son 
infinitos”. 

Sistema de justicia
“El país estaba hundido, pero 
yo estaba dándole ejemplo de 
proceso de reconstrucción de la 
institucionalidad. Primera vez 
en la historia de este país que 
un fiscal general (Johel Zelaya) 
ordena la detención de un juez 
(Marco Vallecillo) en flagrancia 
cometiendo un ilícito y aquí lo 
que se ha destacado es para 
quién era el dinero”.
“Y se especula que era para este 
o para otro el dinero, no el acto 
valiente de un fiscal que detiene 
al juez nada menos que titular 
del Circuito Anticorrupción, que 
monta un operativo que por 
primera vez en la historia, en 
flagrancia, detener ese juez”.
“¿Qué es eso? O sea, hay un 
proceso, hay un proceso. Ese 
proceso será lento. No espe-
remos resultados nosotros en 
30 meses. En 30 meses hay 
visibilidad de distintos proce-
sos, pero no lo deseado, no lo 
necesitado”, consideró. 

Actas digitales
La presidenciable ripostó con 
el dicho que “el que la usa las 
imagina”, cuando el moderador 
del programa le planteó que 
en el Congreso Nacional no se 
terminó de aprobar el decreto 
para el presupuesto del Consejo 
Nacional Electoral, CNE, para las 
elecciones internas y primarias 
de marzo de 2025 por temor de 
la oposición a que se apruebe 
al uso de las actas digitales.
Moncada explicó que “cuando 
se habla de acta digitalizada lo 
que entiendo por la discusión 
que escuché, es que el operador 
va a introducir los datos en el 
aparato para que los datos 
viajen directamente y poder 
tener un resultado preliminar”.
“Pero después de digitalizar 
esos datos va a imprimir el 
acta y tiene que ser firmada y 
copia a cada uno de los miem-
bros, entonces yo creo que lo 
que está en debate aquí es si 
vamos a volver a la época de 
los fraudes en las elecciones 
internas y primarias o si quere-
mos desde la elección interna 
y primaria prepararnos para 
que esa transparencia que se 
implemente en este proceso la 
llevemos seis meses después a 
la elección general”, apuntó. 

denta Xiomara Castro se ha 
concentrado en estos meses, 
se han dado primeros pasos, 
hay que continuar, hay que 
profundizar”. 
“Este es un gobierno de tran-
sición y por eso voy a reiterar, 
me es indiferente, el pueblo 
norteamericano debe decidir 
quién de los dos (Trump o Harris) 
será su próximo gobernante”, 
enfatizó.
“Si Kamala gana la elección, 
tendremos una presidenta mu-
jer por primera vez, estaremos 
todos a la expectativa de sus 
acciones, no de su discurso 
en la Convención Demócrata, 
de sus acciones; tendremos 
otra mujer en México, Claudia 
Sheinbaum, y nosotros que 
estamos batallando, luchando, 
construyendo unidad, organiza-
ción en nuestro Partido para la 
elección primaria y luego para 
enfrentar en la elección general 
al bipartidismo”, reseñó. 

Proyecto político
Respecto a su posicionamiento 
ideológico, Moncada funda-
mentó que “en el Partido LIBRE 
tenemos un proyecto político 
que ofrece a la sociedad una 
opción distinta al modelo de 

acumulación de riqueza neoli-
beral que se ha implementado 
en el país en los últimos años y, 
sobre todo, a la narcodictadura 
que se instauró en los 12 años 
7 meses últimos”.
“LIBRE tiene un proyecto político 
de vida, un proyecto político 
humano, un proyecto político 
socialista democrático, sin dis-
parar un arma, sin usar ninguna 
bomba, sin usar ningún instru-
mento de violencia nosotros 
participamos en el proceso 
electoral 2013, 2017 y 2021 y los 
vencimos en los tres procesos 
sin ningún disparo”, enarboló 
la presidenciable.
Moncada amplió que “somos 
una opción pacífica, demo-
crática, pero socialista. ¿Dón-
de nos ubicamos? Pues esa es 
nuestra forma de pensar: un 
Partido Socialista Democrático, 
¿orientado hacia qué?, hacia el 
cambio para consolidar, para 
hacer crecer la solidaridad y 
el humanismo”. 

Gobierno exitoso
“Entonces ahora voy yo al pro-
grama exitoso de los 30 meses 
de Gobierno sobre el Socialismo 
Democrático, sobre el proyecto 
político de LIBRE. Fíjese usted, 

en primer lugar, el proceso de 
reconstrucción de la institu-
cionalidad destruida, caída, 
hundida desde el golpe, eso se 
ha iniciado”.
“Ha empezado el proceso de 
reconstrucción de la institu-
cionalidad y no reconocerlo es 
una mezquindad. Si la institu-
cionalidad estuviera como usted 
dice, al servicio de personas, 
hoy, este día, no tuviéramos una 
Ley de Energía para recuperar 
los bienes públicos que por 
corrupción público-privada 
legalizada se habían entregado 
a sectores pudientes de este 
país”, refirió. 

Generar equidad
“Y hoy, después de 30 meses, no 
tuviéramos un debate abierto 
sobre la Ley de Justicia Tribu-
taria como instrumento para 
generar equidad y para mejorar 
la parte fiscal del país”.
Moncada señaló que, por ejem-
plo, las pérdidas por energía 
eléctrica van disminuyendo, 
pero a la vez hay inversiones 
que superan los 25 mil millones 
de lempiras en la generación.
“¿En 30 meses se van a recu-
perar 12 años de destrucción 
de todo el sector energía?, ¿en 
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Tegucigalpa, Honduras

Formando profesionales desde 
1878, la emblemática institución 
educativa de Tegucigalpa, el 
Instituto Central Vicente Cáceres, 
ICVC, celebró con gran entusias-
mo su aniversario número 146, 
reafirmando su posición como un 
pilar fundamental en la educación 
nacional. 

La celebración de su centena-
rio incluyó una serie de eventos 
que subrayó su impacto en la 
comunidad estudiantil, desde la 
presentación de cadetes, palillo-
nas, pomponeras, banda guerra, 
marcial, entre otros, destacando 
una festividad que deja un legado 
perdurable del instituto.
Claudia Elvir, directora del ICVC, 
expresó, “una institución que 
se ha destacado como la mejor 
institución o el mejor colegio que 
tiene el país, tenemos ese gran 
reto, tenemos esa responsabili-
dad de ser siempre de pioneros a 
través de la historia del Instituto 
Central por su magnitud, por su 
población, por su cantidad, por 
su historia, pues está obligado a 
estar dentro de los mejores, a ser 
pioneros en muchas instancias, 
así que tomamos ese gran reto y 
esa responsabilidad con mucha 
satisfacción”. 
El instituto ha sido testigo y partí-
cipe de importantes transforma-
ciones en el panorama educativo 
de Honduras, formando a genera-
ciones de líderes y profesionales, 
entre ellos el profesor Roberto 
Ordóñez, el expresidente Carlos 
Roberto Reina, el vicepresidente 
del Congreso Nacional, Hugo Noé 
Pino, el general de División Roo-
sevelt Hernández, jefe del Estado 
Mayor Conjunto, entre otros.

Estudiantes 
Actualmente, dicho instituto tiene 
una matrícula estudiantil de al-
rededor de 3,800 estudiantes, con 
la jornada matutina, vespertina 
y población que estudia los fines 
de semana.
“Como docente, como madre de 
familia, estoy muy agradecida 
porque vemos que el programa 
de matrícula gratis realmente 
fomenta y llega a suplir las 

Emblemático Instituto Central Vicente Cáceres 
celebró su aniversario 146 de educar a 

hombres que han sabido engrandecer el país
La institución que se viste de blanco y gris se ha destacado por formar, a generaciones de líderes y profesionales, entre 
ellos el profesor Roberto Ordóñez, el expresidente Carlos Roberto Reina, el vicepresidente del Congreso Nacional, Hugo 

Noé Pino, y el general de División, Roosevelt Hernández, jefe del Estado Mayor Conjunto; asimismo, en dicho espacio 
educativo se construyó la primera asamblea donde nació el Partido Libertad y Refundación, LIBRE

FUNDADO DESDE 1878

En la imagen, el 
equipo técnico del 
ICVC, el cual des-
empaña un trabajo 
importante en la 
institución. 

El cuadro de cadetes con su disciplina se hizo presente el aniversario centralista.

La banda marcial se encuentra más que lista para su participación en las fiestas patrias del 15 de septiembre.

necesidades que cada centro 
educativo puede tener. Tenemos 
un manual, los directores de 
cómo hacer uso de esos fondos”, 
dijo Elvir.
Agregó que, “el Instituto Central 
recibió este 2024 la matrícula 
gratis de 2023, inversión directa 
en beneficio de los estudiantes, 

eso solo lo hace un Gobierno 
que está comprometido con 
la educación pública, que es 
la que debemos rescatar muy 
pronto, se va a comenzar una 
remodelación al nivel exterior, 
también unos nuevos módulos 
de baño a través de construc-
ciones escolares”.

Además, “en la conmemoración 
del golpe de Estado el pasado 
28 de junio, autoridades del Go-
bierno de la Presidenta Xiomara 
Castro anunciaron la noticia de 
la construcción de una cancha 
en honor al profesor Roberto 
Ordóñez, un mártir más de la 
lucha hondureña”.

El destacado instituto desde fe-
brero se está preparando con sus 
ensayos hasta los fines de semana, 
para dejar un evento espectacular 
con todo su grupo artístico en estas 
fiestas patrias del 15 de septiembre.

Por: Ariana Dominguez 
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Más de 3,000 centralistas con orgullo
y tradición festejaron su aniversario  
Estudiantes de las diferentes jornadas del Instituto Central Vicente Cáceres celebraron 

su aniversario 146, donde se resaltó como uno de los institutos referentes a nivel nacional, 
no solo en los desfiles patrios, también de la educación de Honduras

Con la participación de la banda del ICVC, se festejó el 146 aniversario centralista.

La directora del ICVC, Claudia Elvir, con el Periódico Poder Popular y la revista del Instituto Central, que son materia-les informativos para los estudiantes.

El cuadro de danza con sus vistosos trajes se destacó por representar 
el folclor hondureño. 

El cuadro de karate demostró las habilidades y el entrenamiento que practican cada día.
El gimnasio del ICVC estuvo abarrotado de invitados que disfrutaron el evento, de los 
146 aniversarios.

EN LA CELEBRACIÓN DE SUS 146 AÑOS



60
Lunes 26 de agosto de 2024

P o d e r
Popular

“
Yo quisiera destacar el trabajo de Pre-
sidenta Xiomara  Castro que a través 
de becas para los diferentes centros 
educativos se distribuyeron el año pa-
sado 120 mil becas, lo cual ha llegado 

apoyar mucho la labor educativa en el país, 
reparación de escuelas, la merienda escolar, 
toda una serie de reformas que se han hecho en 
el Congreso Nacional, estamos contribuyendo 
con 100 becas que le hemos dado al Instituto 
Central Vicente Cáceres y junto al diputado 
suplente Darío Morán hemos  gestionado 
2,600 becas para el departamento de Fran-
cisco Morazán. Para mí, cada vez que vengo al 
Instituto Central Vicente Cáceres me llena de 
alegría, de emoción y de orgullo pertenecer a 
esta institución emblemática conocido como el 
mejor que ha preparado muchos profesionales, 
les decía a ellos que soy exalumno del Central, 
pero centralista hasta el último día de mi vida”.

“
Otro año más de gloria no solo para 
la comunidad centralista, sino para 
todo el país que ha visto las grandes 
eminencias que han salido de aquí, 
todos los desarrollos que hemos venido 

produciendo durante todos estos años, les 
agradecemos a todos su atención. Como la 
voz cantante de la Asociación de Padres de 
Familia soy la primera que les dice, no solo 
hay un tesoro nacional escondido aquí, aquí 
hay muchos niños destacados que espero que 
la Presidenta Xiomara Castro haga uso de su 
conocimiento, nos ayude a explotar y a sacar 
todos estos diamantes para que el país pueda 
tener una nueva imagen, para que nuestra 
sociedad aproveche esas mentes maestras 
que tenemos aquí, porque esto es un trabajo 
de todos en general tanto Gobierno como so-
ciedad civil como sistema educativo del país. 
Muy agradecida por la nueva administración, 
por todo el apoyo que nos brinda; asimismo, 
la Secretaría de Educación”.  

L
a Designada Presidencial, Doris Gutiérrez 
felicitó a los alumnos del Instituto Cen-
tral Vicente Cáceres diciendo “gracias 
a la directora, Claudia Elvir, primera 
mujer directora del Instituto Central, es 

un mérito para nosotras, para todas las mujeres 
que en 145 años que tiene de existir la institución 
haya una docente mujer y directora en el puesto, 
es un gusto y honor para nosotros porque real-
mente las damas estamos alcanzando muchos 
espacios”. A la vez la funcionaria con su típica 
alegría y carisma les dijo a los alumnos “un saludo 
para ustedes jóvenes en el día Internacional de 
la Juventud, ¡Que viva la juventud hondureña 
y que viva la juventud Centralista! Decirles que 
ser jóvenes no sólo es tener la edad física, cro-
nológica; también nosotros los adultos mayores 
celebramos nuestro día y cuando yo escuche la 
canción la Chica del Central créanme que me 
dieron ganas de ir a bailar con los muchachos”.

“Soy exalumno 
del Central, pero 

centralista hasta 
el último día 
de mi vida” 

“Agradecida 
por la nueva 

administración,
por todo el apoyo que 

nos brinda”

¡Que viva la juventud
 hondureña y 
Centralista!

HUGO NOÉ PINO
VICEPRESIDENTE DEL CONGRESO 

NACIONAL

JOSSELIN PUERTO
PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE 

PADRES DE FAMILIA

DORIS GUTIÉRREZ
DESIGNADA PRESIDENCIAL

OPINIONES DE CENTRALISTAS 

Actualidad



61
Lunes 26 de agosto de 2024

P o d e r
Popular



62
Lunes 26 de agosto de 2024

P o d e r
PopularActualidad

Estimado, pueblo hondureño:
Hoy, me dirijo a ustedes en un 
momento crucial para nuestro 
país. El 1 de junio de 2024 nuestra 
Presidenta Xiomara Castro emitió 
el decreto ejecutivo PCM-016-2024, 
donde declaró la emergencia 
sanitaria nacional por dengue 
en Honduras. 
Esta medida responde a un alar-
mante incremento en el número 
de casos de dengue en el país, una 
situación que compartimos con 
otros países de la región de las 
Américas, como Brasil, Argentina, 
Paraguay, Perú, Colombia y México, 
donde el dengue también está 
causando mucho daño.
En Honduras, hemos registrado 
más de 109,000 casos de dengue, 
con 137 fallecimientos. Estos nú-
meros subrayan la gravedad de la 
situación y la urgencia de nuestras 
acciones. Siendo actualmente los 
departamentos más afectados los 
de Cortés, Colón, Atlántida, Yoro, 

Santa Bárbara y el municipio del 
Distrito Central.
La Secretaría de Salud, bajo nuestra 
dirección, ha tomado medidas 
decisivas en el marco de esta emer-
gencia. Hemos implementado el 
“Plan Nacional de Intervención para 
el Abordaje de la Emergencia por 
Dengue”, que tiene como objetivo 
ofrecer una respuesta integrada 
y armonizada, con garantía de 
cobertura.

Coordinación interinstitucional
Siguiendo el mandato de nuestra 
Presidenta, hemos fortalecido la 
coordinación interinstitucional, 
involucrando a todas las insti-
tuciones de Gobierno y activando 
las Mesas Intersectoriales Depar-
tamentales y Municipales. Estas 
mesas, compuestas por diversas 
entidades gubernamentales, no 
gubernamentales y representan-
tes de la sociedad civil, trabajan 
incansablemente para monitorear, 

supervisar y dirigir las acciones 
necesarias para combatir esta 
crisis.
También, hemos activado los Co-
mités de Emergencia de Salud, 
COE-S, y establecido mesas si-
tuacionales en todo el país, para 
asegurar una vigilancia continua. 
Además, hemos garantizado que 
los centros de salud cuenten con 
salas de estabilización y triaje, 
donde cualquier persona que 
presente los primeros síntomas 
de dengue puede recibir atención 
inmediata. 
Para los casos más críticos, se han 
habilitado salas de dengue en los 
32 hospitales del país y se han equi-
pados con los insumos, servicios, 
equipos y personal necesarios.
Ahora, quiero hacer un llamado a 
todos los hondureños, a partici-
par activamente en el Día D, una 
jornada que se celebrará el 23 de 
agosto en el marco de la Semana 
Internacional de la Lucha contra el 

Dengue. El Día D es una oportunidad 
para que todos unamos esfuerzos 
en la identificación y eliminación 
de los criaderos del mosquito Aedes 
aegypti, el principal transmisor 
del dengue.

Eliminar criaderos 
Este día convocamos a vecinos 
de ciudades, municipios, aldeas y 
caseríos de todo el país a revisar sus 
hogares y entornos para identificar 
y eliminar cualquier recipiente que 
acumule agua y pueda servir de 
criadero para los mosquitos. Esto 
incluye llantas, botellas, recipientes 
y cualquier objeto que no tenga 
un uso doméstico. Asimismo, es 
fundamental realizar un lavado 
adecuado de pilas, especialmente 
en los lavaderos y barriles, entre 
otros, para eliminar las larvas de 
los mosquitos.
Las actividades del Día D incluirán 
fumigaciones y jornadas de limpieza 
en áreas con alta incidencia de 

dengue, para así reducir signi-
ficativamente los casos a nivel 
nacional.
La Secretaría de Salud, junto con 
instituciones gubernamentales y 
no gubernamentales, cooperación 
externa y alcaldías municipales, 
está comprometida en esta lucha. 
Pero este es un esfuerzo que requiere 
la participación de todos y cada 
uno de ustedes.
El dengue es un enemigo común 
y juntos, podemos derrotarlo. 
La eliminación de criaderos de 
zancudos es una responsabili-
dad compartida, y con su apoyo, 
lograremos proteger la salud de 
nuestras familias y comunidades.
¡Trabajemos unidos contra el den-
gue! ¡Porque la Refundación de 
la salud avanza! ¡Pilas contra el 
dengue!

Muchas gracias.

Carla Paredes: “Hondureños instados 
a participar activamente en la 

erradicación de criaderos de zancudos”
Pobladores convocados a revisar sus hogares y entornos para identificar y eliminar 

cualquier recipiente que acumule agua y pueda servir de criadero para los mosquitos 
Aedes aegypti, incluyendo llantas, botellas, recipientes y cualquier objeto que no tenga un 

uso doméstico, así como un lavado adecuado de pilas para eliminar las larvas

EN CADENA NACIONAL, MINISTRA DE SALUD

La ministra de Salud, 
Carla Paredes, instó 
que “la eliminación de 
criaderos de zancudos 
es una responsabili-
dad compartida, y con 
su apoyo, lograremos 
proteger la salud de 
nuestras familias y 
comunidades”.

Por: Crédito
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Tegucigalpa, Honduras

La titular de la Secretaría de 
Salud, SESAL, Carla Paredes, 
siguiendo el Plan de Refunda-
ción de la salud del Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro 
se reúne constantemente con 
personal de salud de todas las 
regiones sanitarias para coor-
dinar acciones contra el dengue.
Paredes dijo que aunque la región 
de Cortés sigue en rojo ha tenido 
un descenso significativo en el 
número de casos, y que se está 
haciendo trabajos intramuros y 
extramuros para contener que 
se eleve el número de casos con 
el apoyo de la Sociedad Civil, 
la alcaldía, COPECO, Policía, 

Fuerzas Armadas
A la vez hizo un llamado a la 
población para que ayude a estos 
entes a combatir la enfermedad 
manteniendo sus hogares limpios 
y sin depósitos de agua estan-
cada o crecimiento de la yerba. 
Conjuntamente les recalcó a los 
hondureños que no se mediquen 
en casa “si usted tiene síntomas 
no tome medicamentos en casa”. 
Amy Carolina Tovar, médico 
epidemiólogo y jefa del Programa 
de Atención a las Enfermedades 
Transmitidas por Vectores de 
la SESAL manifestó que “ac-
tualmente hasta la semana 
epidemiológica número 31 acu-
mulamos casos de los cuales la 
gran mayoría están concentrados 

en personas de 15 a 49 años, el 
segundo grupo de población 
más afectada son los niños de 
5 a 14 y el tercer grupo son los 
niños de 1 a 4 años.  
Intervenciones
Las regiones sanitarias que están 

acumulando mayor incidencia 
de casos son la Metropolitana 
del Distrito Central, la Metropo-
litana de San Pedro Sula, Yoro, 
Cortés, Santa Bárbara, Colón y 
Atlántida. Los serotipos del 1 al 4 
y se han acumulado de la tota-
lidad alrededor de 7,909 casos 
confirmados por laboratorio.
“Las actividades que la SESAL 
está desarrollando para el control 
y la prevención del dengue son 
la instalación y el desarrollo de 
las mesas intersectoriales que 
se desarrollan en cada una de 
las regiones a nivel municipal 
donde se toman y planifican 
decisiones, se mantienen perma-
nentes las capacitaciones y las 
actualizaciones virtuales para 

los profesionales de la salud”.  
Igualmente, la jefa del Programa 
de Atención a las Enfermedades 
Transmitidas por vectores explicó 
que “se están implementando 
múltiples intervenciones de 
control vectorial de manera 
sinérgica y sincronizada como 
lo es la limpieza, la destrucción 
de criaderos, la aplicación de 
larvicida, la aplicación de la 
adulta, se mantienen abier-
tas 132 salas de estabilización, 
todas ellas abastecidas con 
todos los recursos e insumos 
necesarios para el abordaje de 
la enfermedad y la estrategia 
de comunicación”.

SESAL trabaja para controlar la propagación 
del dengue en el territorio nacional 
y lograr un descenso significativo

Para el control y prevención del dengue se trabaja con mesas intersectoriales que se 
desarrollan en cada una de las regiones a nivel municipal

La titular de la SESAL, Carla Paredes, se reúne cons-
tantemente con personal de s 

Los operativos e intervenciones de control vectorial 
a nivel nacional como la destrucción de criaderos 
de zancudos.

El Hospital Regional del Norte ha habilitado dos nuevas salas dedicadas a la atención de personas con dengue.

La Alcaldía Municipal realiza operativos de fumigación para proteger 
la salud de los capitalinos en 430 viviendas de en las comunidades de 
Agua Blanca y Ojo de Agua.

Colaboradores de Vectores de COPECO, fumigaron las colonias Tres de 
Mayo y Las Ayestas y aplicaron BTI, para eliminar criaderos de zancudos.

LOS CUIDADOS DEBEN AUMENTAR EN CASA

Por: Coralia Maradiaga 

Según la doctora Amy Caroli-
na Tovar en 2019, fue una de 
las más grandes epidemias 
que históricamente el país 
ha sufrido, “acumulamos 
132.143 casos sospechosos 
de dengue, de los cuales 
19.447 fueron dengue grave 
y lamentablemente tuvimos 
la ocurrencia de 180 muertes.

REFERNCIAS 
ANTERIORES
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EN EL DÍA D DE LA SEMANA DEL COMBATE AL DENGUE  

Tegucigalpa, Honduras

Cientos de personas se suma-
ron el viernes en Honduras 
en el Día D a la lucha contra 
el zancudo transmisor del 
dengue, enfermedad que ha 
dejado al menos 137 muertos 
y más de 109 mil casos regis-
trados durante 2024 en este 
país centroamericano.
“El Día D es una oportunidad 
para que todos nos unamos en 
el esfuerzo de la eliminación 
de todos los criaderos del 
insecto”, subrayó la ministra 
de Salud, Carla Paredes, en el 
inicio de la cruzada sanitaria 
en Tegucigalpa.
Agregó que todos los hon-
dureños “deben revisar sus 

hogares y eliminar cualquier 
recipiente con agua que pueda 
servir de criadero del zancudo 
transmisor el Aedes aegypti”.
A la jornada se sumaron las 
Fuerzas Armadas, FF.AA., la 
Policía Nacional, cuerpos de 
socorro, patronatos, juntas 
de agua y las comunidades 
en general. 

Jornada 
La jornada, a nivel nacional, 
ha incluido el lavado de pilas 
de almacenamiento de agua, 
fumigación, limpieza de terre-
nos baldíos, plazas públicas 
y la destrucción de cualquier 
depósito que pueda servir de 
criadero de zancudos, entre 
otras medidas.

Gobierno y pobladores se 
movilizan en guerra contra
el dengue a nivel nacional
La jornada a nivel nacional ha incluido el lavado de pilas de almacenamiento de agua, 

fumigación, limpieza de terrenos baldíos y plazas públicas, entre otras, declaró la ministra 

En la mesa principal, las autoridades de Salud encabezadas por la ministra, Carla Paredes; la viceministra Nerza Paz; el jefe de la Región Metropolitana, Gilberto Martínez; el pre-
sentante de la Asociación de Municipios de Honduras, AMHON, Nelson Licona, y miembros de organismos internacionales. 

El personal de Salud inició la jornada temprano con las fumigaciones para erradicación del insecto trans-
misor del dengue.
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Una cuadrilla de técnicos en fumigación se incorporó para las tareas de eliminar el zancudo trasmisor de la enfermedad viral. 

El jueves, la alta funcionaria 
informó en cadena nacional de 
radio y televisión que durante 
el año el dengue ha causado 
la muerte de 137 personas, 
reflejando “la gravedad de 
la situación y la urgencia de 
nuestras acciones”.
El llamado a los padres de 
familias y a la sociedad en 
general es recordarles que 
una parte significativa de 
las muertes por dengue son 
niños y se destaca la necesi-
dad de medidas preventivas 
específicas para proteger a 
los más vulnerables.

“El Día D es una 
oportunidad 

para que todos 
nos unamos en 

el esfuerzo de la 
eliminación de 

todos los criaderos 
del insecto. La 

gravedad de 
la situación y 

la urgencia de 
nuestras acciones”.

Carla Paredes
Ministra de Salud 
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EJECUTORIAS PARA EL DESARROLLO

Catacamas, Olancho 

Olancho, tierra que ha visto 
nacer a grandes hombres 
y mujeres como lo fue Cle-
mentina Suárez y Froylán 
Turcios; por otro lado, sigue 
creciendo en infraestructura 
gracias a la Presidenta Xio-
mara Castro quien a través 
del Fondo Hondureño de In-
versión Social, FHIS, realizó 
la apertura de cuatro obras 
con una inversión total de L 
61,385,994.30 en el departa-
mento olanchano.

“Las nubes con sus formas 
caprichosas revolando impeli-
das por el viento, me hicieron 
pensar en la vida”, decía Tur-
cios en la paráfrasis de uno de 
sus poemas que nos traslada 

a cómo está cambiando el 
municipio de Catacamas en 
donde con una inversión de 
L 7,163,122.67, el Gobierno 
de la Refundación inició la 
construcción del sistema de 
alcantarillado sanitario en 
las cercanías del Hospital 
Hermano Pedro.
Más de 11,082 personas que 
actualmente carecen de un 
sistema adecuado para la 
salida de aguas residuales 
serán las beneficiadas y direc-
tamente preservará la salud de 
las colonias 25 de Julio, Cruz 
Roja, Villa Verde y Los Pinos. 
La infraestructura era de tipo 
artesanal y su capacidad había 
sido superada por completo 
por el crecimiento poblacio-
nal, poniendo en riesgo a los 
residentes de la zona.

Concreto hidráulico
Paralelamente, el titular del 
FHIS, Warren Ochoa otor-
gó un orden de inicio por un 
monto de L 23,953,606.48, 
empezando los trabajos de 
terracería en el barrio Ojo de 
Agua, beneficiando a más de 
130,000 personas que circulan 
por este importante sector de 
Catacamas, primordialmente 
a la comunidad estudiantil del 
Instituto 18 de Noviembre. La 
construcción del pavimento de 
concreto hidráulico se realizará 
en cuatro tramos.

Ochoa dijo, “este Gobierno tiene 
la inversión pública más alta 
en la historia de Honduras; no 
podemos olvidar de dónde ve-
nimos”, subrayó la importancia 
de mantener presente cómo 

Warren Ochoa: “Iniciamos ejecución de 
proyectos de alcantarillado, pavimentación 

en aldeas en Juticalpa y Catacamas”
Olancho, la tierra de grandes hombres y mujeres como Clementina Suárez y Froylán 

Turcios, sigue creciendo en infraestructura gracias a la Presidenta Xiomara Castro, quien 
realizó la apertura de cuatro obras con una inversión superior a 61 millones de lempiras 

en el departamento, a través del Fondo Hondureño de Inversión Social, FHIS.

En el barrio Ojo de Agua, Catacamas, la población en seis meses tendrán su pavimento de concreto hidráulico el cual conectará con un pavimento existente.

Gracias a la rápida respuesta del FHIS y del Gobierno de la Refundación 
y estas poblaciones en Olancho.
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más de 30 años que ninguna 
administración cumplió y que 
ahora las comunidades podrán 
gozar gracias a la transparencia 
del Gobierno.
Otros funcionarios que estu-
vieron fueron el ministro de 
Transparencia, Sergio Coello, 
Camilla Pacheco, registradora 
de la Propiedad de Olancho, 
diputados Lilo Juárez, Leonar-
do Amador, la parlamentaria 
Linda Karen Ochoa, el jefe de 
COPECO, Juan Murillo, director 
PNRP, Germán Fúnez. 

Actualidad

El titular del FHIS, Warren Ochoa, el secretario del CN, Carlos Zelaya, doña Evelyn Rosales junto a la diputada Linda Karen Ochoa junto 
a otros funcionarios participaron en el inicio de proyecto en el municipio de Juticalpa.

En el barrio Calona, se inspeccionó la construcción de un pavimento de concreto hidráulico, que cubrirá 
6,645.85 metros cuadrados.

Los habitantes de la aldea La Concepción, Juticalpa están alegres porque contaran con una calle digna que 
les traerá desarrollo económico.

la lucha popular en las calles 
permitió la mayor inversión 
pública desde el nacimiento 
de la democracia en el país.
El vicealcalde de Catacamas, 
José Tejeda, manifestó que “el 
Gobierno de nuestra Presidenta 
nos está regalando este gran 
proyecto, que no solo es para 
los 25 barrios del sur, sino para 
120,000 habitantes de este 
municipio”.

En Juticalpa
Con aplausos, gritos de espe-
ranza y alegría por parte de la 
comunidad de La Concepción, 
municipio de Juticalpa, fue 
recibido el discurso del ministro 
Ochoa quien al iniciar la eje-
cución de la obra expresó que 
“aquí venimos, no con palabras, 
no con discursos, venimos con 
las máquinas para iniciar el 
proyecto”, cabe resaltar que 
esta era una promesa olvida-
da por gobiernos anteriores y 
ahora la Presidenta Castro está 
cumpliendo a través del FHIS.

El parlamentario Zelaya ase-
veró que “este es un evento 
que todos hemos estado es-
perando por mucho tiempo. 
Este proyecto se ha anunciado 
muchas veces: lo hizo Vidal, 
lo hizo Moya, lo hizo Pepe, 
pero realmente nunca se ha 
ejecutado, hasta hoy que ver-
daderamente se está haciendo 
un esfuerzo importante bajo el 
liderazgo de nuestra Presidenta 
Xiomara Castro”.

Por su parte, el regidor del 
municipio de Juticalpa, Víc-
tor Moreno, durante la aper-
tura de obra valorado en  L 
19,907,907.16 expresó que “la 
propuesta de la nueva Juticalpa 
ya ha comenzado con nuestra 
Presidenta Xiomara Castro, son 
varios proyectos de infraestruc-
tura como este, los que están 
llegando a nuestro municipio; 
son miles de personas que hoy 
reconocen que la Refundación 
de la patria avanza, pero no 
nos podemos quedar en cuatro 
años; este proyecto requiere la 
prolongación de otra mujer, que 
es la abogada Rixi Moncada”.

Barrio Calona
En el Barrio Calona, se ins-
peccionó la construcción de 
un pavimento de concreto 
hidráulico con un presupuesto 
de 10,361,357.99 que cubrirá 
6,645.85 metros cuadrados, 
habilitando un tramo de alivio 
para el crecimiento poblacional 
del municipio.

Al lugar llegaron el parlamen-
tario Carlos Zelaya, y el regidor 
de Juticalpa Víctor Moreno y el 
ministro Ochoa para responder 
a solicitudes pendientes por Por: Coralia Maradiaga 

• Proyecto pavimento de con-
creto hidráulica etapa IV con 
un monto de L 19,907,907.16 
en aldea La Concepción en 
el municipio de Juticalpa.
• El Proyecto ubicado en 
Bo. Calona en el Municipio 
de Juticalpa, construcción 
pavimento de concreto hi-
dráulica etapa 2 con una 
inversión de 10,361,357.99.
• Construcción del sistema 
de alcantarillado sanita-
rio con una inversión de L 
7,163,122.67, ubicado en el 
casco urbano de Catacamas, 
Olancho.
• Construcción pavimento de 
concreto hidráulico en barrio 
Ojo de Agua, Catacamas, 
Olancho, por L 23,953,606.48.

PROYECTO EN 
EJECUCIÓN 
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Tegucigalpa, Honduras

El canciller Eduardo Enrique Reina 
respondió a las declaraciones del 
precandidato presidencial libe-
ral, Jorge Cálix, quien le recordó 
públicamente por una deuda que 
tenía en el Colegio de Abogados 
de Honduras, CAH, y que afirmó 
haberle ayudado a pagar.
Esa deuda fue saldada con la 
ayuda de compañeros del Partido 
cuando Cálix militaba en el Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE.
En respuesta, Reina reconoció la 
existencia de la deuda y expresó 
su disposición para saldarla. 
“Hola, Jorge, con mucho gusto 
mándame el número de cuenta”, 
escribió el canciller en un men-
saje a través de la red social X”, 
dirigido a Cálix. 
Explicó que, “tras haber pasado 
diez años en el exilio, no contaba 
con los recursos suficientes para 
cubrir de inmediato la totalidad de 
su deuda, la cual debía ser saldada 
como requisito para postularse al 
Tribunal de Justicia Electoral, TJE”.
Reina aclaró que, en ese momento 
crítico, algunos compañeros del 
Partido percibían sueldos como 
diputados al Congreso Nacional, lo 
apoyaron financieramente, ya que 
él no tenía los recursos suficientes 
para realizar el pago completo. 

Historial 
“No me da pena haber tenido 
deudas o tenerlas, como las tie-
nen ocho millones de hondure-
ños, eso no es delito”, comentó 
Reina, defendiendo su historial 
financiero. Aclaró que nunca ha 
utilizado recursos del Estado 
de manera indebida durante 
su tiempo como funcionario, 
un punto que considera crucial 
para su integridad. El canciller 
también hizo un recuento de su 
situación financiera en el pasado, 
recordando que, durante la cam-
paña de 2013, cuando acompañó 
a la Mandataria Xiomara Castro 
como candidato a designado 
presidencial, tuvo que vender su 
vivienda para cubrir los costos 
de la campaña. 
“Casa que tenía para poder costear 
mis gastos de campaña. Yo no he 
recibido fondos de las élites, de 

Canciller Reina a Jorge Cálix: 
“No soy traidor y no he vendido 

mi alma al diablo por un puesto” 
Jorge Cálix: “Oíme, Enrique Reina, no suelo hacer esto, pero ya que estás de ‘digno’, sería bueno que me 

pagaras lo que me pediste prestado para ponerte al día con el pago de la colegiación del CAH”

“Te repito, tener deudas no 
es delito, y se aporta en la 

lucha. Lo malo es cuando se 
le vende el alma al diablo 

por un puesto. Suerte en tu 
viaje meteórico y político 

de estrella efímera que 
se extingue. Yo seguiré 

siendo quien soy porque 
defiendo lo que creo y no 

soy traidor”.
Eduardo Enrique Reina 
Canciller de la República 

RECLAMO

Cobrando 
dinero

prestado

Tegucigalpa, Honduras

El diputado y precandi-
dato presidencial l ibe-
ral,  Jorge Cálix,  pidió al 
canciller,  Enrique Reina, 
que le pagara un dinero 

que le prestó para poner-
se al día con el  pago del 
Colegio de Abogados de 
Honduras,  CAH, cuando se 
estaba postulándose para 
magistrado del Tribunal 
de Justicia Electoral,  TJE.

El canciller, Reina 
Enrique Reina, le 
pidió un número de 
cuenta a Jorge Cálix 
para honrar la deu-
da con intereses si es 
posible. 

El diputado 
y aspirante 

presidencial, 
Jorge Cálix, 
encendió la 

polémica 
con el can-

ciller.

PENOSO ALTERCADO

empresarios corruptos, ni ins-
tituciones del Estado que sean 
intervenidas por corrupción, ni 
de gobiernos extranjeros para 
venderme por un cargo de elección 
y para hacerle favores”, aseguró 
Reina, subrayando su indepen-
dencia financiera y su rechazo a 
cualquier tipo de apoyo económico 
que pudiera comprometer su ética.

Garantizar 
En cuanto a su desempeño en el 
TJE, Reina afirmó que asumió su 
cargo con el objetivo de garantizar 
elecciones libres y transparentes, 
cumpliendo con sus deberes sin 
dejarse influir. 
“Cumplí mi trabajo cuando me 
tocó fallar en el TJE; no influyó 
en mis decisiones. Ahí están los 
expedientes”, señaló el canciller, 
defendiendo la imparcialidad y la 
integridad con la que desempeñó 
su labor.

Reina lanzó una crítica contun-
dente hacia Cálix, sugiriendo que 
la verdadera falta de integridad 
reside en aquellos que “venden el 
alma al diablo por un puesto”, en 
lugar de quienes tienen deudas. 
Reina apuntó señalando que, una 
vez que deje su cargo, volverá a su 
vida normal, manteniéndose fiel 
a sus creencias y a su integridad 
personal, sin ceder a la corrupción 
o a intereses externos. 
“La naturaleza de las personas está 
a veces en esas cosas”, puntualizó, 
sugiriendo que las verdaderas 
cualidades de una persona se 
revelan en su comportamiento 
ante las adversidades.
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tido en proyectos que realmente 
marcan la diferencia”, destacó.

Altos de la San Francisco
De manera paralela, la AMDC 
también avanza en otra obra 
de mitigación en la cercana 
colonia Altos de la San Fran-
cisco, que se encuentra al 40% 
de su ejecución y beneficiará 
a 3,634 personas.
El proyecto tiene una inversión 
que supera los 6.5 millones de 
lempiras y destaca por la par-
ticipación activa de mujeres, 
quienes constituyen más del 
60% de la mano de obra en la 
construcción.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

Varias obras de mitigación fue-
ron inauguradas en la colonia 
San Buenaventura en Comaya-
güela, en un esfuerzo conjunto 
entre la Alcaldía Municipal 
del Distrito Central, AMDC, y 
la Cooperación Alemana, a 
través del Banco de Desarro-
llo de la República Federal de 
Alemania, KfW. 
El proyecto viene a mejorar la 
infraestructura y la seguridad 
de la comunidad, ejecutado a 
un costo superior a los cinco mi-
llones de lempiras, beneficiará 
directamente a 2,657 personas 
de ese sector habitacional
La ceremonia de entrega de los 
trabajos fue presidida por el 
edil capitalino, Jorge Aldana 
y la embajadora de Alemania, 
Daniela Vogl, quienes desta-
caron la importancia de la 
cooperación internacional.
Las obras consisten en la ca-
nalización e instalación de 
un colector de aguas lluvias, 
la construcción de cunetas, 
la pavimentación de calles, 
y la instalación de gradas y 
pasamanos que facilitarán 
el acceso seguro a la colonia.

Obras fundamentales
De igual modo, se realizó la 
limpieza de la quebrada La 
Soledad y la construcción de 
un muro de contención para 
proteger a la comunidad de 
futuros deslizamientos e inun-
daciones en tiempos de lluvias.
“Estas obras son fundamentales 
para mejorar la calidad de vida 
en la San Buenaventura. No 
solo evitaremos futuros daños 
causados por las inclemencias 
del tiempo, sino que también 
aumentaremos el valor de las 
propiedades en la zona”, destacó 
Aldana, en la inauguración.
Al respecto, la embajadora de 
Alemania, Daniela Vogl, declaró 
su satisfacción por el resultado 
de los esfuerzos conjuntos: 
“Estoy muy feliz de estar aquí 
con las comunidades y ver el 
fruto de nuestros esfuerzos”.
“Es gratificante saber que el 
apoyo financiero del pueblo 
alemán está siendo bien inver-

Aldana entrega obras de construcción de cunetas, 
pavimentación de calles e instalación de gradas, 

pasamanos y un colector de aguas lluvias
El alcalde capitalino y la embajadora de Alemania inauguraron el proyecto ejecutado 

a un costo superior a los cinco millones de lempiras  

EN LA COLONIA SAN BUENAVENTURA, COMAYAGÜELA

El alcalde capitalino, Jorge Aldana, y la embajadora de Alemania, Daniela Vogl, inauguraron las obras de mitigación en la colonia San Buena-
ventura, en Comayagüela.

Las comitiva municipal y pobladores de la colonia San Buenaventura, acompañaron al alcalde Jorge Aldana 
y la embajadora Daniela Vogl, durante el recorrido de entrega de los trabajos de infraestructura.  

Los trabajos de infraestruc-
tura subrayan el compromi-
so de la alcaldía municipal 
y la Cooperación Alemana 
en la prevención de riesgos 
naturales y el mejoramiento 
del entorno urbano en la 
capital hondureña, ga-
rantizando así una mayor 
seguridad y bienestar para 
sus habitantes.

PROYECTOS
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EDITORIAL

ay visiones diferentes sobre el sistema eleccionario 
del Consejo Nacional Electoral de Honduras, debido 
a la representación partidaria en este organismo 
que regula la soberanía nacional en términos del 
depósito del voto en las urnas correspondientes.
A raíz de que el Partido LIBRE asumió el poder 
político en la mayoría de las instituciones, la lógica 
de las acciones de los representantes partidarios 
en este órgano autónomo los asuntos y tratamiento 
del método y forma de dirigirlo han cambiado 
ostensiblemente.
Antes del triunfo del Partido LIBRE en 2021, los 
comportamientos de los conce-jales del organ-
ismo responsable de estas funciones mantenían 
comportamien-tos verdaderamente, algunas 
veces delincuenciales, como las que organizaron, 
administraron y difundieron en las elecciones de 
2009, 2013 y 2017. 
En la historia de Honduras, han sido las más 
vergonzosas por la complicidad que ejercieron 
los partidos tradicionales, los partidos bisagras, 
la Iglesia y las organizaciones gubernamentales 
adscritas a los intereses oligárquicos, inclu-yendo 
al gobierno estadounidense cuyos embajadores 
actúan como procónsu-les, es decir, como gober-
nadores de territorios conquistados por el imperio. 

Para cada periodo de elecciones, el Congreso 
Nacional nombra los represen-tantes ante el CNE, 
y sin los partidos políticos tradicionales quienes 
nombran los representantes de sus intereses 
oligárquicos.
Resulta que durante la dictadura montada en 2009, 
los partidos oligárquicos nombraron delegados 
al organismo regulador del proceso electoral 
nacional, que eran y son representantes de la 
empresa privada y de la embajada ameri-cana.
Hoy esos tales delegados no acompañan al Par-
tido LIBRE en las propuestas de modernización 
administrativa del CNE. 
En recientes declaraciones estos representantes de 
los partidos oligárquicos expresaron que no están 
de acuerdo con implementaciones electrónicas 
de votos porque dicen que son “manipulables” y 
tampoco están de acuerdo con la digitalización de 
las actas porque dicen que también son “inseguros” 
estos me-canismos virtuales. 
LIBRE ha establecido que entre mayor sea la 
digitalización del voto, mayor se-guridad habrá 
del conteo respectivo, y esto se ha demostrado en 
las elecciones venezolanas avaladas por decenas 
de países presenciales de este evento elec-toral 
tan comentado, difamado y muy bien valorado.

La oligarquía y sus voces 
en el Consejo Nacional Electoral

H

ntre las fechas 29,30 y 31 de agosto del presente 
año se desarrollará en la ciudad de La Ceiba, 
uno de los eventos más connotados de la 
intelectualidad hondureña, al celebrarse en 
aquella ciudad el “IV Encuentro de Escritores 
y Artistas Centroamericanos Morazanistas”. 
El evento está dedicado a exponer en un 
seminario atinente ponencias sobre la figura 
trascendental de Francisco Morazán, su obra, 
pensamiento y acción en el contexto político 
de la primera mitad del siglo XIX.
El evento además está patrocinado por la 
Presidencia de la República, la Secretaría 
de las Culturas, las Artes y el Testimonio de 
los Pueblos de Honduras, SECAPPH, y otras 
instituciones afines, como también por el 
grupo “Coquimbo”. 
Están invitados escritores y artistas de Centro-
américa, así mismo de América Latina algunos 
de cuyos escritores vendrán de la Argentina, 
Venezuela, Cuba y México, la delegación 
salvadoreña tendrá 24 representantes en este 
programa de intercambios interculturales.
En este contexto se ha editado una antología 
morazanista que será presentado en el En-
cuentro mencionado, y cuyo nombre responde 
a “Antología de arte centroamericano
relámpago que siembra”.
El evento será desarrollado en dos jornadas 
del día, la matutina y la vespertina, en los días 
jueves 29 y viernes 30. La jornada matutina 
estará destinada al desarrollo a un seminario 
cuyo nombre es “Vida, pensamiento y obra de 
la figura trascendental en Centroamérica”. 
Por la tarde, los escritores y artistas latinoame-
ricanos se desplazarán a varias instituciones 
de nivel universitario y de educación media 
de la ciudad, en donde tendrán participación 
con su textos y charlas atingentes con la 
figura de Francisco Morazán.
Por la noche habrá peña artística y el jueves 
la alcaldía municipal tendrá un programa 
dedicado a los ilustres visitantes; durante 
el día sábado 31, los escritores y artistas 
participarán de la siembra para su cultivo 
de la flor nacional la orquídea Rhyncholaelia 
digbyana.
Finalmente, habrá una clausura con la 
participación de Voces Universitarias, las 
danzas folclóricas de la SECAPPH y los grupos 
garífunas de la localidad. Y luego proseguirá 
la peña artística correspondiente.
El día domingo primero de septiembre las 
delegaciones regresarán a sus lugares de 
origen. Será un evento trascendental y de 
gran impacto cultural.

En las puertas del 
“IV Encuentro de 

Escritores y Artistas 
Centroamericanos 

Morazanistas”

E
Galel 

Cárdenas
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¡Venezuela 
no se toca!

Dagoberto 
Posadas

A bordar la crisis política venezolana, a partir de la  perspectiva del reciente conflicto 
electoral o a la luz de la sistemática y permanente campaña desestabilizadora en 
contra del gobierno del Presidente  Nicolás Maduro y no como una bien montada 
y avanzada estrategia geopolítica del gobierno norteamericano y los grandes 
capitales transnacionales neoliberales, nos puede llevar a un análisis incorrecto y 
a un ejercicio de pensamiento que, lejos de arrojarnos luces o conclusiones valed-
eras, nos puede conducir por una equivocada brecha, plagada de manipulaciones 
y falacias que nos impidan conocer, las verdaderas y evidentes intenciones que 
impulsan estas conductas intervencionistas.
Por esa razón, resulta ganancioso para las fuerzas hegemónicas del imperialismo, 
posicionar una narrativa marginal que excluya sus intereses geopolíticos y reducir 
la crisis venezolana, a una simple discusión doméstica, con el propósito de mantener 
la atención, manipulación y engaño de los sectores vulnerables, obnubilados por 
la tergiversada postura de esa prensa mafiosa, vendida y traicionera.  
 Es por esta razón que esas fuerzas nefastas, quieran convertir a Venezuela, sin 
lograrlo hasta el día de hoy, en su coto de caza dentro del ajedrez de sus inter-
eses hegemónicos y consecuentemente, utilizarla como mecanismo de presión y 
negociación del bloque más guerrerista que hoy impone su poderío, por sobre los 
intereses y la autodeterminación de los pueblos latinoamericanos.
 Por lo tanto, resulta mucho más difícil entender el conflicto, cuando la manada de 
“analistas, opinadores y escribidores” que conforman las grandes corporaciones del 
embrutecimiento colectivo, incluidas las de nuestro país, nos hacen ver el mismo, 
como derivado del “temperamento ideológico” de Maduro, una pelea de votos 
y actas, la democracia y la  libertad “amenazadas y en peligro” y otras vainas y 
estupideces por el estilo, y no como un asunto con razones mucho más profundas 
y determinantes, que escapan al simple análisis y al discurso ramplón,  siendo 
aquí precisamente, en donde radica el punto de partida esencial, si de verdad 
pretendemos un análisis correcto en su lectura.
Recordemos que Venezuela es objetivo urgente para los planes intervencionistas, 
ya que cuenta con las mayores reservas mundiales de petróleo y unas tantas de oro, 
razones más que suficientes para que las fuerzas ultraderechistas neocoloniales, 
intenten imponer a María Corina Machado y a Edmundo Gonzáles, nefastos proyec-
tos de la CIA y el Pentágono, títeres e instrumentos de esa estrategia impuesta por 
el capital financiero, que irrumpe con sus viejas tácticas y mañas para imponer 
gobiernos y dictadores serviles en latinoamericana.
 ¡No debemos callar ni agazaparnos en la vil indiferencia! y, ante esa embestida, 
dar una respuesta solidaria y contundente. Elevemos nuestra voz de alerta, recor-
demos que cualquier ataque del imperio en contra de la soberanía y dignidad del 
hermano pueblo bolivariano, es un ataque en contra de nuestra Latinoamérica.

Que lo sepan de una vez… ¡Venezuela no está sola, Venezuela no se toca!

F. Scott Fitzgerald

Nuestras vidas se 

definen por las 

oportunidades, incluso las 

que perdemos”.

Opinión

esde los años del retorno a la democracia en la década 
de la guerra fría, cuando los desaparecidos se contaron 
por centenares, la institucionalidad financiera del país 
inició un proceso de privatización y secuestro de lo 
público, con la mirada puesta en la im-plementación 
de un totalitarismo financiero invisible y cuyo dominio 
provenía de un grupúsculo familiar que desde hacía 
un tiempo amasaba fortunas de forma irregular, pero 
con la venia de los gobiernos de turno; era la década de 
los ochenta y el empo-brecimiento en Honduras como 
producto de un sistema económico injusto, apenas 
comenzaba. 
Los que lucharon por justicia económica y un cambio en 
las políticas financieras en favor del pueblo y no de una 
élite conglomerada en un monopolio reproductor de las 
desigualdades sociales y humanas, fueron asesinados, 
encarcelados y expulsados al cruento exilio, mientras los 
vampiros financistas, hicieron del país, una hacienda en 
su beneficio de enriquecimiento, mediante los programas 
de ajuste estructural y el desen-volvimiento del fracasado 
sistema neoliberal causante del empobrecimiento y 
repro-ductor de las injerencias corporativas extranjeras, 
benefactoras de concesiones, exen-ciones y hasta de 
grandes extensiones del territorio nacional a través de 
la imposición ilegal de la Zonas Especiales de Desarrollo 
y Empleo, ZEDE.
A principios del siglo XXI continuaban los privilegios de 
la anarquía capitalista, mediante los jugosos beneficios 
que el Estado de Honduras concedía a esta cúpula 
oligarca, me-diante la sombra de la corrupción que 
cada gobierno brindaba a esta clase parasitaria, que 
incrementaba sus riquezas sin hacer las tributaciones 
correspondientes al Estado. Entre tanto, la clase 
trabajadora, obrera y campesina pagaba sus impuestos, 
sin verlos retribuidos en obras sociales o humanistas, 
puesto que el individualismo del desfalco hizo que el 
presupuesto estatal se convirtiera en las finanzas de 
particulares.
Estas descripciones son pequeñas ante el daño causado 
por el desfasado sistema neo-liberal que fue confrontado 
por el expresidente José Manuel Zelaya, quien, por 
oponer-se a estas injusticias económicas causantes 
del empobrecimiento del país, fue atacado por un 
golpe de Estado, que luego involucionó en un Estado 
narcodictatorial que duro 12 años y 7 meses, y en cuyo 
tiempo se enraizó la corrupción pública-privada causante 
del descalabro financiero que encontró el socialismo 
democrático al tomar el poder.    
Ante este panorama político, económico e histórico, 
el Gobierno que dirige la Presiden-ta Xiomara Castro 
subsana al país por medio de mecanismos refunda-
cionales direccio-nados a recuperar la economía con 
decretos ejecutivos como la ley de justicia tributa-ria, 
que haría pagar impuestos igualitariamente a ricos y 
pobres, dado que es injusto que el Estado haya dejado 
de percibir desde el año 2009 hasta 2023 más de 502 
millo-nes de lempiras por estos privilegios fiscales para 
la clase burguesa parasitaria.
Solo entre 2022 y 2023, el monto otorgado en exoneraciones 
aumentó en un 10%, donde alcanzó los 56,560 millones 
de lempiras. ¡Ya basta de privilegiar a los más ricos! Es 
urgente la aprobación de la Ley de Justicia Tributaria, es 
importante la justicia para la clase trabajadora. ¡Nunca 
olvidamos que somos, Resistencia!

El totalitarismo 
financiero 

D
Ronnie 

Huete-Salgado
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Melvin 
Martínez

ada día acostumbro subir al parque La 
Leona. Cada mañana me esperan viejos 
amigos con los que comparto la respectiva 
dosis diaria de ejercicios físicos. Esta es 
una pandilla que ya está pasando sus 
mejores días; somos gente de la mediana 
y tercera edad, y tam-bién hay algunos 
que se acercan peligrosamente a la cuar-
ta; además, todos tenemos dis-tintos 
orígenes: en el grupo hay desde gente 
de procedencia humilde hasta descen- 
dientes de las familias más tradicionales 
de Honduras; además, aquellos que han 
visto el mundo, como esos que no. 
Sin embargo, y a pesar de las diferencias, 
nos une la devoción por la actividad 
física y también una profunda pasión por 
una ciudad cautivante, dotada de una 
belleza y un carác-ter único: la arrugada 
superficie de Tegucigalpa la hace parecer 
cabalgar entre cerros y montañas; un 
efecto incrementado por las nocturnas 
sábanas de luz. Esta posee un fondo de 
tesoros arquitectónicos, olvidados por 

la memoria histórica, arrinconados por 
el aban-dono, el desorden y ahogados en 
la omnipresente basura. 
Rutinariamente bajamos hacia el ya re-
bautizado como “Mini-Copán”, este es el 
parque La Concordia, para deleitarnos 
de su riqueza visual e imaginación con 
que fue concebido; dicho monumento, a 
criterio de un amigo arquitecto paisajista, 
gran viajero y conocedor, es un rey puesto 
en el lugar equivocado, el cual podría re-
lucir en otro lugar. Y así como este rincón 
hay muchos otros, igualmente hermosos 
esperando ser rescatados y apreciados 
por los ciudadanos. 
La belleza depende de los ojos de quien la 
mira. Y solamente las almas enamoradas 
pue-den encontrar gracia en la aparente 
fealdad. Tegucigalpa es una ciudad que 
seguramente con otros ropajes se vería 
como una novia recién engalanada. Pero 
para lograr un cambio deberíamos al 
menos cultivar un poco de orden, segu-
ridad y limpieza. 

C
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

Orden, seguridad y limpieza

a vida en la familia es una escuela donde 
nos preparamos para vivir en la sociedad. 
Actualmente la familia está sometida a 
enormes desafíos como la influencia de 
valores que dañan la persona y el conjunto 
social, difundidos a través de los medios 
de comunicación, que usualmente ma-
nipu-lan la verdad y que son los soldados 
modernos en la guerra comunicacional, 
representan el ma-yor reto a vencer por 
los padres, madres y otros encargados de 
la crianza de niños y jóvenes.
La responsabilidad familiar no se limita a 
resolver desde la pobreza las dificultades 
relacionadas con la alimentación, vestido, 
salud, recreación, entre muchas otras, 
afines con la sobrevivencia, lo trascen-
dente en la vida familiar es la formación 
de valores para la vida en sociedad.
La familia debe ser escuela de amor, so- 
lidaridad, justicia, amistad, cooperación, 
equidad econó-mica, entre muchos más, 
para enfrentar los antivalores capitalistas 
neoliberales como la avaricia, egoísmo, 
competencia inhumana, consumismo. 
La psiquiatra cubana Bárbara Jiménez, 

antes de despedirse de su servicio inter-
nacionalista en Honduras, con tono de 
preocupación me planteó: “Profesor, el 
más grande problema de Hondu-ras es 
que la familia está desapareciendo”, esa 
expresión me ha desafiado de manera 
perma-nente.
La emigración causada por la injusta 
pobreza y la corrupción, en casi todos los 
gobiernos, es qui-zás una de las causas más 
fuertes de la desintegración familiar. Los 
niños y los jóvenes, hijos de emigrantes, 
quedan sometidos a la influencia negativa 
de la difusión permanente de contenidos 
superfluos a través de las casi incontro-
lables redes sociales.
Es urgente volver el interés a la familia 
como escuela de valores, incluso a las 
familias desintegra-das, para orientar la 
formación axiológica de niños y jóvenes.
El lema del movimiento camino, de la 
iglesia católica, es un reto esperanza-
dor: “Si salvamos la familia, salvamos 
la sociedad”

L

La familia como escuela de valores

os pueblos ignorantes están destinados a vivir de la 
limosna y a alimentarse de los vertederos de basura.
El pueblo hondureño necesita educadores con 
formación política, revolucionaria y morazanista 
para dejar de ser pobre, ignorante y dependiente. 
Ese es el único camino a fin de lograr su liberación, 
no hay otro. Ahora ya se tienen las condiciones 
objetivas dadas, el sistema capitalista durante 
muchos años las ha callado y aprovechado, hemos 
sido explotados desde el tiempo de la colonia hasta 
nuestros días, con el sistema capitalista inglés 
primero, y el norteamericano ahora, con las grandes 
explotaciones bananeras y otros cultivos, además 
de las maquiladoras. Esa ha sido la razón por la que 
hemos sido explotados, condenados a vivir en la 
pobreza y la ignorancia, mientras el capitalismo 
voraz y sanguinario se ha fortalecido. 
Este sistema creó las instituciones políticas, primero 
el Partido Nacional y luego el Partido Liberal, ambos 
con más de cien años de existencia quienes han 
sido y siguen siendo los instrumentos dóciles, 
corruptos e inmorales al servicio incondicional de 
una burguesía mediocre, transformada ahora en 
instituciones bancarias y financieras, cuyos dueños 
árabes y judíos sin patria se han hecho millonarios 
a costa de los hondureños. Ahí están las 25 familias 
de multimillonarios que se ufanan en decir que 
“Xiomara tiene el Gobierno, pero ellos tienen el 
poder’’. Esta información es pública con nombres 
y apellidos y con los millones que cada uno de estos 
comerciantes maneja en pequeños porcentajes en 
Honduras, ya que la mayoría de esos capitales están 
en los paraísos fiscales. 
Ahora, el Gobierno social demócrata de nuestra 
Presidenta Xiomara Castro ha ido lentamente, pero 
con paso seguro; aplicando las medidas correctivas, 
adecuadas y justas, con miras a erradicar el anal-
fabetismo. En ese sentido, la buena noticia es que, 
en Honduras en dos años y medio, el Gobierno ha 
logrado erradicarlo en 140 de los 298 municipios que 
hay, con la colaboración de los hermanos cubanos 
y su programa educativo “Sí se puede”. Es decir, que 
ahora, miles de hondureños desde ese mismo lapso, 
dejaron de ser analfabetas. Por otro lado, tenemos 
la creación y desarrollo de los institutos técnicos 
donde se está formando 
El obrero del presente y del futuro y además llevando 
hasta el campo, planes de desarrollo, lo que nos 
permitiría industrializarlo. Este año la producción de 
frijoles ya nos permite exportar, después de suplir el 
mercado interno. Esos son hechos concretos, puesto 
que, con alimentación y educación, la pobreza e 
ignorancia pueden ser erradicadas y podemos llegar 
a ser un pueblo con dignidad y libertad. 
Así se construye la patria digna de hoy y del mañana. 
Vamos por la Refundación.

La pobreza y la 
ignorancia son 

causa de nuestro 
atraso

L
Félix Ovidio 

Cubías
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

Los años de infancia y primeras lecturas
Poco se ha estudiado sus acciones en pro de la cul-
tura, la educación y las artes. Este pequeño ensayo 
pretende explorar algunos vínculos de Morazán con 
los libros, la lectura y la cultura libresca en Honduras.

De hecho, Morazán ya antes de ser jefe de Estado 
se interesó por fomentar la lectura y la compra de 
libros y manuales escolares para las escuelas de 
Tegucigalpa y Honduras; ciertamente, cuando era 
secretario general del Gobierno de Dionisio de He-
rrera, ordenó desde Comayagua el 28 de agosto de 
1825 al jefe político de Tegucigalpa compra de 200 
cartillas en el puerto de La Unión en el Salvador para 
ser usados en la escuela de Tegucigalpa 1. 

Poco más tarde, en septiembre de 1825, Morazán 
ordena la compra de “La cartilla moderna” de Fray 
Matías de Córdova, con el objeto de facilitar la en-

FRANCISCO MORAZÁN Y SU AMOR FRANCISCO MORAZÁN Y SU AMOR 
POR LOS LIBROS Y LA LECTURAPOR LOS LIBROS Y LA LECTURA

PParte IIarte II
Morazán intelectual 
(obra del maestro Rolando López Tróchez)

Por el Dr. Jorge 
Alberto Amaya 

Rodríguez, profesor 
de Historia, UPNFM

1.  Vallejo, Antonio Ramón, Lecturas morazánicas: 

escritos y comentarios a su obra, Tegucigalpa, Sistema 

Editorial Universitario, 2014, p. 38.
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señanza en las escuelas de Tegucigalpa y 
de los pueblos de los alrededores .

En síntesis, se aprecia que Morazán se 
interesó y fue el promotor para que se 
desarrollara una incipiente “cultura li-
bresca” en el país, primero introduciendo 
la imprenta —donde se empezó a publicar 
proclamas, manifiestos, gacetas, periódi-
cos, etcétera—, y luego, promovió la compra 
de libros de texto para las escuelas de su 
patria. La imprenta marcó, pues un hito 
cultural, ya que fue el germen de la vida 
periodística y desde luego fue el origen 
de la vida literaria de Honduras.

Fue así que hacia los años treinta del siglo 
XIX, se publican los primeros libros en el 
país. Según Rafael Heliodoro Valle, el primer 
libro publicado en Honduras fue escrito 
por el probablemente italiano Domingo 
Dárdano en 1836, cuyo título era “Primeros 
rudimentos de aritmética, propuestos por 
el presbítero Domingo Dárdano, director 
y catedrático de Gramática en el Colegio 
de Comayagua para adelantamiento de 
sus alumnos”. El texto fue publicado en 
Comayagua en la imprenta del Estado, 
que entonces estaba cargo de Eulogio 
García 3. 

Como se observa, hacia 1836, la imprenta 
se había trasladado de Tegucigalpa hacia 
Comayagua y el título del libro publicado 
denota que ya existía demanda de libros 
de texto en los colegios y escuelas del país.
El segundo libro publicado en el país —y 
en teoría, el primero publicado por un 
hondureño— fue el que lleva por título 
“Cartilla forense” de Pedro Pablo Chévez 

en 1853, el cual había sido publicado en 
su primera edición en San José de Costa 
Rica en 1838 4. 

De este modo, entre 1821 y 1850, se produjo 
en Centroamérica un notable desarrollo 
de lo que podría considerarse el auge de 
los impresos, especialmente en lo relacio-
nado a la producción, comercialización 
y consumo del libro. Se advierte de esa 
forma un leve cambio de la publicación 
de obras religiosas como catecismos, 
breviarios y novenas a las publicaciones 
profanas de contenido cívico, cada vez 
más numerosas 5. 

Según Iván Molina, el incremento de títulos 
publicados (630 en total) de folletos, perió-
dicos y libros en los talleres de impresión, 
desde la independencia hasta mediados 
del siglo XIX se debió fundamentalmente a 
la apertura de 17 imprentas en el periodo, 
de las cuales, 6 funcionaron en Honduras. 
Una de las consecuencias inmediatas fue 
el abaratamiento de las publicaciones, 
abriendo la posibilidad de que el gobierno 
adquiriera los textos que requerían las 
escuelas elementales a precios más bajos 
y en mayores cantidades.
Otro factor importante en la ampliación 
de la cultura libresca en el país fue la 
fundación de la universidad, la cual se 
creó formalmente  el 11 de agosto de 
1847, en el gobierno de Juan Lindo, a 
partir de la Academia Literaria del Genio 
Emprendedor del Buen Gusto, que en 1845 
habían creado en Tegucigalpa el padre 
José Trinidad Reyes 6, junto con Yanuario 

3.  Valle, Rafael Heliodoro, Historia de la 

cultura… Op. Cit., p. 11. Valle indica en su 

trabajo que dicho libro lo encontró en la 

Biblioteca del Congreso de los Estados 

Unidos, en Washington DC, y añade que 

es con seguridad ejemplar único en el 

mundo. Afortunadamente, Valle también 

fotocopió el libro, así que gracias a su 

iniciativa, en la actualidad se puede 

consultar en la Biblioteca Nacional de 

Tegucigalpa la copia de ese ejemplar 

incunable. El subrayado es nuestro.

2. Ibíd. p. 41.
4.  Véase: Infante, Segisfredo, El libro en 

Honduras… Op. Cit., p. 62.

5.  Inestroza, Jesús Evelio, La escuela 

hondureña en el siglo XIX… Op. Cit., p. 113.

 6. José Trinidad Reyes (1777-1855), aprendió sus primeras letras en su ciudad natal, Tegucigalpa. De adolescente, se trasladó a 

estudiar a la universidad de León en Nicaragua, donde obtuvo el grado de bachiller en filosofía, teología y derecho. Posteriormente, 

decidió seguir la carrera eclesiástica y en 1822 se ordenó como presbítero con los Recoletos. De regreso a Tegucigalpa, se convirtió en 

párroco de la ciudad, en donde aglutinó a un grupo de jóvenes, entre ellos Máximo Soto, Yanuario Girón y Pedro Chirinos, fundando 

con ellos el 14 de diciembre de 1845 “La Sociedad del Genio Emprendedor y del Buen Gusto”, de la que fue rector, institución que 

impartía cursos de filosofía y gramática latina. En 1846, el congreso hondureño decretó la protección gubernamental de la sociedad 

y así pasó a denominarse “Academia Literaria de Tegucigalpa”. Debido al éxito alcanzado, el gobierno de Juan Lindo aprobó la 

apertura de la “Universidad Central” en Tegucigalpa el 19 de septiembre de 1847, naciendo de esta forma la primera institución 

educativa superior en la historia de Honduras. Reyes fue un promotor incansable de la cultura, principalmente de la literatura, la 

música y del teatro, espacio en el que destacó al legar sus conocidas “Pastorelas”, desde entonces una tradición valiosa en el país. 

Los nombres de sus Pastorelas (9 en total) son: “Olimpia”, “Noemi”, “Nicol”, “Neftalia”, “Zelfa”, “Rubenia”, “Elisa”, “Albano” y “Flora” o 

la Pastorela del Diablo”.

Girón, Máximo Soto y Alejandro Flores, 
a quienes se sumaron más tarde Pedro 
Chirinos, Valentín Durón, Alesio Durón, 
Crescencio Gómez, Salatiel Andino y 
Pablo Agurcia 7.

En conclusión, Morazán tuvo un decisivo 
y crucial aporte para que en Honduras se 
asentara una incipiente cultura libresca 
en el país, cuando en 1829 introdujo la 
primera imprenta y luego fomentó la 
compra de libros de texto para las escuelas 
de primeras letras en Honduras.7.  Reina Valenzuela, José, Historia de la 

Universidad… Op. Cit., pp. 33 y ss.
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

Tras lo que se considera una de 
las huelgas más significativas en 
la historia del movimiento obrero 
hondureño (enero a abril de 1932), 
en donde hubo la participación de 
casi todas las plantaciones frute-
ras, ferrocarriles y muelles, se da 
el surgimiento del movimiento 
sindical y un avance acelerado 
de la propagación de los ideales 
comunistas. Es así como en 1932, 
estos movimientos, a través del 
bloque popular, deciden participar 
públicamente en la campaña elec-
toral, escogiendo como candidato 
a presidente al secretario general 
del partido Manuel Calix Herrera y 
como vicepresidente a Celso Jimé-
nez Bonilla. Ambos son postulados 
en nombre del Movimiento Obrero 
Campesino, organizado como un 

frente político creado por los comu-
nistas. En su boletín propagandista 
anunciaban la candidatura así:
“Viejos luchadores proletarios, 
incansables propagandistas, in-
corruptibles defensores de las 
reivindicaciones inmediatas del 
proletariado, bien conocidos por el 
pueblo trabajador, por su historia 
llena de sacrificios en defensa de 
los derechos de la clase obrera y 
del campesinado”.
Las prolongadas y reprimidas huel-
gas de 1932 marcaron el cierre de un 
periodo intenso en la lucha política 
y sindical obrera. La propuesta 
política del movimiento obrero no 
logró obtener la victoria. La férrea 

oposición a todo lo relacionado con 
el comunismo y los movimientos 
sociales, impulsada por los enclaves 
en Honduras, tuvo éxito. Con la 
llegada de Tiburcio Carías Andino a 
la presidencia en 1933, se inauguró 
un periodo de constante represión.
Durante este período se establece 
una persecución y violencia en-
carnecidas contra todo intento 
de orientación política, dándose 
un despliegue ante cualquier es-
fuerzo de organización sindical y 
movimientos reivindicativos de 
los trabajadores. 
Fueron 16 años de cruda dictadura, 
donde el movimiento obrero hon-
dureño recurre a la clandestinidad, 
para así continuar la lucha por 

los derechos y sus conquistas. La 
década de los años treinta estuvo 
marcada por las dictaduras militares 
en los pueblos Centroamericanos, 
estableciéndose esfuerzos aislados 
de luchas en la región; entre las 
más importantes está la insurrec-
ción fallida de El Salvador, la gran 
huelga de Costa Rica en 1934, los 
movimientos obreros de Guatemala 
en el mismo año y el fin de la guerra 
emprendida por Sandino. 
Se da en estos tiempos un oscuran-
tismo para la clase obrera; la firma 
de un pacto entre las dictaduras 
centroamericanas, en 1935, esta-
blecería una persecución contra 
los comunistas de la región. Es el 
gobierno salvadoreño, a través de 

Según Graciela García, en 1935 el PCH, envió una carta al dictador por 

la política despótica y arbitraria de su gobierno, exigiendo la libertad 

de los presos políticos, amnistía para los exiliados, vigencia de los 

derechos y garantías individuales y la libertad de organización sindical. 

Huelga de los trabajadores de las bananeras en 1932 por despidos injustificados de muchos empleados. 
Ley Marcial en 
Honduras de 1932 
a 1946 donde los 
militares tenían el 
control del sistema 
civil y legal.

Hubo “Ley Marcial” en Honduras desde 1932 hasta 1946. Una ley marcial es 

un estado de guerra o de sitio, en el cual se exceptúan las normas legales 

ordinarias, es decir, se suspenden los derechos ciudadanos y se conceden 

facultades extraordinarias a las fuerzas armadas o la policía. Dicha ley 

la inició Vicente Mejía Colindres y finaliza con Carías en 1946 a partir de la 

presión general. 

Historia del Movimiento 
Obrero Hondureño

PARTE III
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su ministro de Relaciones Exteriores, 
Miguel Ángel Araujo, quien encabeza 
el pacto anticomunista centroame-
ricano. Entre los diferentes aspectos, 
el pacto contempló:
“La prohibición de la entrada a los 
cinco países de personas consi-
deradas como comunistas; canje 
de listas con los nombres de los 
sospechosos, control inmigratorio, 
vigilancia fronteriza; control estricto 
de películas cinematográficas que 
transmitan doctrinas malsanas, 
información a todo nivel, regla-
mentación de huelgas, resolución 
de los problemas de los  “ sin  traba-
jo”; control y circulación de libros, 
cooperación a nivel diplomático 
y consular para contrarrestar  las 
doctrinas comunistas en estos 
países”  (Meza, Víctor).
El ministro de Relaciones Exteriores 
de Honduras, Antonio Bermúdez, 
responde que en Honduras hay 
núcleos comunistas que pretenden 
crear revueltas. Manifiesta que, a 
través de las autoridades, las re-
vueltas han sido opacadas y que las 
insurgencias tienen conexiones con 
México y Cuba. Ratifica así Honduras 
la visión salvadoreña, indicando que 
en lo relativo a la reglamentación 
de huelgas no están de acuerdo, ya 
que esto tiende a favorecer e incitar 
las insurrecciones de los huelguistas 
de los enclaves bananeros.
Podemos observar el estado re-
presivo que dominaba la política 
en esos años en el país, así como 
la determinación del gobierno de 
eliminar cualquier movimiento 
obrero. Para los trabajadores y sus 
líderes, organizarse y movilizarse 
se convirtió en una tarea extrema-
damente difícil. Graciela García, 
representante de organizaciones 
obreras, relata:
“Desde 1933, en que se inició el 
funesto periodo presidencial del 
General Tiburcio Carias Andino, 
fueron clausuradas violentamente 
todas las organizaciones. Pero en la 
mayoría de los trabajadores siguió 
latente el deseo y la conveniencia 
de reorganizarse. Y fue así como 
existieron numerosos grupos de 
obreros, que en forma clandestina 
se organizaron, discutían y estu-
diaban tanto los acontecimientos 
nacionales como los problemas que 
en esa fecha agitaban al mundo” 
(Meza, Víctor). 
El régimen de Carias impulsó la 
táctica de infiltración de las or-
ganizaciones a través de incondi-
cionales de su gobierno dictatorial, 
practicando la destrucción de las 
organizaciones sindicales mediante 
la liquidación (eliminación) de sus 
miembros.

Es difícil para la historia hondureña 
la investigación sobre los movi-
mientos de los trabajadores en el 
periodo de Tiburcio Carias Andino, 
puesto que hubo una constante y 
sistemática eliminación de registros y 
documentos, así como la clausura de 
los periódicos de la oposición de estas 
épocas. Prevaleció solamente la voz 
oficial de los periódicos controlados 
por la dictadura, derivándose una 
propaganda clandestina por parte 
de los movimientos obreros. Se hizo 
famosa la frase encierro, entierro 
y destierro, como opciones únicas 
a los opositores de Carías. 
Los comunistas y opositores políticos 
fueron reducidos a la clandestini-
dad, limitando sus actividades a 
la formación política, reduciendo 
su efecto lógicamente. En 1936, 
luego de un terrible encierro, muere 
víctima de tuberculosis contraída 
en la Fortaleza de San Fernando de 
Omoa, Manuel Calix Herrera, líder 
principal y mártir del movimiento 
obrero. Anteriormente, en 1932 
había sido fusilado por órdenes 
del dictador Ubico en Guatemala, 
Juan Pablo Wainwrigth, otro pilar 
fundamental del movimiento obrero 
hondureño.
Es hasta que cae el dictador guate-
malteco Jorge Ubico en 1944 y que se 
intensifican los movimientos contra 
el dictador hondureño Carías, que se 
crean las condiciones para el resurgir 
del movimiento obrero. Exiliados y 
perseguidos, políticos hondureños, 
desarrollaron sus actividades desde 
Guatemala y El Salvador contra la 
dictadura de Carias. Guatemala se 
convirtió en el centro de organiza-
ción y acciones revolucionarias de 
los políticos exiliados hondureños. 
Ocurre también en este mismo año 
de 1944, un 6 de julio, que se da uno 
de los crímenes más horrendos en 
una manifestación pacífica. La 
matanza de civiles de San Pedro 
Sula, que fue dirigida por Tiburcio 
Carias Andino y ejecutada por su 
ministro de guerra, el genocida Juan 
Manuel Gálvez, quien se convirtió 
en el sucesor de Carias.
Es así como surge ante tales condi-
ciones y circunstancias, una alter-
nativa de izquierda moderada ante 
la masa opositora en el movimiento 
denominado inicialmente “Frente 
Democrático Revolucionario Hon-
dureño”, que luego se convirtió en 
el “Partido Democrático Revolu-
cionario Hondureño” (PDRH) cuya 
existencia fue relativamente corta, 
pero que incidió positivamente en 
la política hondureña:
El 23 de marzo de 1945, el Frente 
Democrático Revolucionario Hon-
dureño, hizo una declaratoria que 

manifestaba como punto principal:
 “El derrocamiento de la tiranía de 
Tiburcio Carias Andino por medio 
de un movimiento armado. A fin de 
despertar el interés de los sectores 
laborales, la declaración, en su punto 
tercero, señalaba como uno de los 
propósitos del frente la resolución 
de los problemas económicos y 
sociales del país, el otorgamiento 
de garantías efectivas a las masas 
trabajadoras del país, incorporando 
a la constitución el derecho a la 
asociación y huelga, fijando el salario 
mínimo y el máximo de horas de 
trabajo, así como el establecimiento 
del seguro y demás garantías so-
ciales”(Meza, Víctor). Otro factor 
que impulsó el resurgimiento fue 
el nuevo contexto internacional 
favorable tras la postguerra y el 
fin del Cariato. 
Posteriormente, en diciembre de 
1948, se celebró una reunión nacional 
que dio como resultado el nuevo 
programa y los nuevos estatutos 
del Partido Comunista de Honduras, 
eslabón esencial de la organización 
social hondureña.
Para el PCH la tarea principal era: 
a) la lucha por la liberación de las 
garras del imperialismo yanqui. b) la 
lucha por la completa democratiza-
ción del país c) la industrialización 
del país d) la expropiación de los 
latifundios para dar la tierra a los 
campesinos que trabajan, y colocar 
al pueblo hondureño al lado de la 
democracia y de la paz, en contra 
de las fuerzas de reacción mundial, 
que, acaudilladas por el agresivo 
imperialismo americano, que resur-
gía después del final de la Segunda 
Guerra Mundial, que establecía 

una lucha contra el socialismo 
de la URSS y las democracias del 
Este. Al poner fin a la dictadura de 
Carias, y los Estados Unidos buscan 
establecer nuevas relaciones de 
poder, resurgieron con fuerza los 
núcleos comunistas, abriéndose 
un nuevo período en la historia del 
movimiento obrero, recuperando 
y acumulando fuerzas para lo que 
será años después el gran estallido 
de la huelga de 1954.

La United Fruit Company en este período intensificó sus actividades ante el terreno fértil de la dictadura, consolidando su hegemonía, renovando las concesiones vencidas, obteniendo nuevas concesiones; solidificando su poder económico y político en el país. 

La necesidad de relevar o mover del cargo a Carias fue 

precedida por las compañías bananeras y se convirtió en la 

política oficial de Washington, apoyando al genocida Juan 

Manuel Gálvez.
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La Policía Nacional de Honduras 
a través de una operación con-
junta liderada por la Dirección 
Nacional Policial Antidrogas, 
DNPA, logró un golpe signifi-
cativo contra las estructuras 
del narcotráfico en la región 
atlántica del país. 
La operación, que contó con el 
apoyo de la Dirección Nacional 
de Servicios Policiales Fronteri-
zos, DNSPF-GOET, y la Dirección 
de Inteligencia Policial DIPOL, 
se enmarcó dentro de la Fase 
III del “Plan Solución Contra el 
Crimen”, una iniciativa clave en 
la lucha contra la criminalidad 
organizada en Honduras.
Durante la intervención, las 

fuerzas policiales llevaron a cabo 
la erradicación e incineración 
de un extenso cultivo ilícito de 
coca, que ocupaba un área apro-
ximada de cinco manzanas en 
una zona montañosa de la aldea 
El Portillo, en el municipio de 
Limón, departamento de Colón. 
El cultivo, compuesto por 35,000 
arbustos de coca de alrededor 
de 1.50 metros de altura, repre-
sentaba una fuente importante 
de producción de pasta base de 
coca, un precursor clave en la 
elaboración de cocaína.

Afectados 
La destrucción de este cultivo 
representa un fuerte golpe a 
las operaciones de narcotráfico 
en la región, afectando signifi-

cativamente su capacidad de 
producción y distribución.
Además del cultivo, las autori-
dades descubrieron y desman-
telaron un laboratorio rústico en 
el lugar, el cual estaba equipado 

con diversos insumos y materiales 
destinados al procesamiento de 
la pasta base de coca. 
La operación se llevó a cabo bajo 
estrictas medidas de seguridad, 
con el objetivo de proteger tanto 
a los agentes involucrados como 
a la comunidad circundante. 
Los métodos utilizados en la 
erradicación fueron cuidado-
samente seleccionados para 
asegurar que las plantas fueran 
arrancadas de raíz, garantizando 
así una eliminación efectiva 
y minimizando la posibilidad 
de que el cultivo pudiera re-
generarse.

Éxito continuo 
La Policía Nacional ha subrayado 
la importancia de la cooperación 

internacional y el apoyo de la 
comunidad en la lucha contra 
el narcotráfico. 
Las autoridades destacaron 
que, si bien la operación fue un 
éxito, la lucha contra el tráfico 
de drogas es un esfuerzo continuo 
que requiere la participación 
activa de todos los sectores de 
la sociedad. 
En este sentido, se hizo un lla-
mado a la ciudadanía para que 
colabore denunciando activi-
dades sospechosas o ilícitas 
relacionadas con el narcotráfico. 
Para facilitar esta colabora-
ción, se ha habilitado la línea 
telefónica 9579-4041, donde 
los ciudadanos pueden reportar 
de manera anónima cualquier 
información relevante.

Policía Nacional erradica plantación 
de 35,000 arbustos de coca y desmantela 
laboratorio en el departamento de Colón

La destrucción de esa infraestructura es crucial para interrumpir el ciclo de producción 
de drogas y desarticular las redes criminales que operan en la zona

FASE III DEL “PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN”

La plantación estaba compuesta por 35,000 arbustos con una altura de 1.50 metros.

El ministro de Seguridad, Gustavo Sánchez, mani-
festó que, “un nuevo golpe contra las estructuras 
criminales dedicadas al narcotráfico, en Colón”.

La erradicación del cultivo 
de coca y la destrucción del 
laboratorio representan 
un paso adelante en la lu-
cha contra el narcotráfico 
en Honduras, enviando un 
mensaje claro de que las 
actividades ilícitas no serán 
toleradas y que las fuerzas 
del orden continuarán traba-
jando incansablemente para 
proteger a la ciudadanía.

UN MENSAJE CLARO

El director de la Policía Nacional, Juan Manuel 
Aguilar Godoy, destacó el trabajo en equipo que 
realiza la institución está dando buenos resultados 
en el combate a la narcoactividad. 
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Las Fuerzas Armadas, FF. AA., 
en conjunto con la Policía Mi-
litar del Orden Público, PMOP 
y otras unidades especiales, 
erradicaron una plantación 
con 77,800 arbustos de coca, 
en el sector de Quebrada del 
Diablo, Iriona, Colón.
La extensión abarcaba aproxi-
madamente seis manzanas de 
tierra. Además, se encontró y 
desmanteló una instalación 
improvisada para el procesa-
miento de drogas en la misma 
área.
En una operación paralela, 
el Comando del Bosque, del 
Segundo Batallón de Protec-
ción Ambiental, llevó a cabo 
reconocimientos en la zona 
sur de San Marcos, La Masica, 
Atlántida. 

Las acciones forman parte 
de la iniciativa “Resolución 
Cero Deforestación al 2029”, 
un esfuerzo gubernamental 
dirigido a erradicar los cultivos 
ilícitos y la depredación del 
bosque. Durante la operación 
se aseguraron 7,000 arbustos 
de coca que alcanzaban los 
dos metros de altura y estaban 
listos para ser cosechados.

Destruidos 
Asimismo, se han destruido 
alrededor de 24 narcolabora-
torios que eran utilizados para 
el procesamiento de cocaína.
Los departamentos de Colón, 
Atlántida, Olancho, El Paraíso y 
Santa Bárbara son las regiones 
donde se han registrado los 
mayores hallazgos de cultivos 
de coca y actividades relacio-
nadas con el narcotráfico.

El ministro de Defensa, José 
Manuel Zelaya, subrayó que 
el decomiso de arbustos de 
coca ha sido particularmente 
significativo durante la admi-
nistración actual. 
“En este Gobierno se le están 
dando fuertes golpes a las 
estructuras del narcotráfi-

co con grandes decomisos de 
manzanas de tierra con sem-
bradíos y embarcaciones con 
fuertes cantidades de fardos 
de cocaína”, destacó Zelaya.

Prioridad 
El funcionario indicó que los 
cultivos ya existían en grandes 
cantidades durante la “narco-
dictadura”, pero se les restaba 
importancia.  Sin embargo, bajo 
el liderazgo de la Presidenta 
Xiomara Castro, combatir el 
narcotráfico se ha convertido 
en una prioridad. 
Zelaya afirmó que Honduras fue 
catalogado como un narco-Estado, 
porque “quien estaba al frente 
del Ejecutivo era el principal 
narcotraficante y está preso 
en Estados Unidos”.
Además de la erradicación 
de cultivos y destrucción de 

laboratorios, las Fuerzas Arma-
das, a través de la PMOP y en 
coordinación con el Ministerio 
Público, MP, han llevado a cabo 
la incineración de grandes can-
tidades de drogas incautadas. 
Recientemente, se incineraron 
más de 4.1 toneladas de cocaína 
en el complejo de la PMOP en 
la capital. Este proceso fue 
autorizado por el juzgado con 
competencia nacional en mate-
ria de criminalidad organizada, 
corrupción y medio ambiente.
En total, las autoridades han 
decomisado unos 7,600 kilo-
gramos de cocaína durante 
el año. La destrucción de es-
tos cargamentos es parte de 
una estrategia integral para 
desmantelar las estructuras 
del narcotráfico en Honduras 
y recuperar la seguridad y 
estabilidad del país.

Fuerzas Armadas destruye 
77,800 arbustos de coca

Hasta la fecha, las autoridades hondureñas han erradicado más de 60 plantaciones 
de la planta alcaloide, eliminando cerca de cuatro millones de arbustos en todo el país

Las autoridades militares y del MP encontraron seis manzanas de arbustos de coca en el sector de la Que-
brada del Diablo, Iriona, Colón. 

Unos 24 narcolaboratorios han sido desmantelados durante el 2024. 

El titular de Defensa, José Manuel 
Zelaya, destaca las acciones contra 
el narcotráfico que se ejecutan en 
esta administración. 

El jefe del Estado Mayor de las FF. 
AA., general de División, Roosevelt 
Hernández Aguilar, resalta el trabajo 
que se ejecuta contra el narcotráfico. 

EN QUEBRADA DEL DIABLO, IRIONA, COLÓN

Las Fuerzas Armadas han 
eliminado más de 60 planta-
ciones de coca, destruyendo 
cerca de cuatro millones de 
arbustos en varias regiones 
del país. Ya han desmante-
lado 24 narcolaboratorios y 
también se han decomisa-
do 7,600 kilos de cocaína y 
más de 4.1 toneladas de esa 
droga han sido incineradas 
en operaciones recientes.

60 PLANTACIONES 
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El proceso de licitación para la 
construcción de la megacárcel 
en las Islas del Cisne no pudo 
completarse debido a que dos 
de las empresas finalistas no 
lograron presentar las garantías 
bancarias requeridas. 
El coronel Ramiro Fernando Mu-
ñoz, presidente de la Junta Inter-
ventora del Instituto Nacional 
Penitenciario, INP, y comandante 
de la Policía Militar del Orden 
Público, PMOP, explicó que uno 
de los objetivos principales era 
evitar que “apareciera ninguna 
empresa de maletín, ninguna 
empresa inventada a última hora”.
El proceso comenzó con la par-
ticipación de 12 empresas, de 
las cuales 6 presentaron su do-
cumentación completa para ser 
evaluadas. “De esas 12 empre-
sas, 6 se presentaron para poder 
participar ya presentando su 
documentación”, detalló Muñoz. 
Sin embargo, una de estas seis se 
retiró, dejando a cinco empresas 
en la competencia. De esas cinco, 
tres lograron cumplir con todos los 
requisitos iniciales, que incluían 
aspectos financieros, técnicos 
y legales, además de no tener 
demandas pendientes.

Lo exige la ley 
Según Muñoz, una de las empresas 
se retiró, quedando solo dos: una 
nacional y otra internacional. “La 
empresa internacional no pudo 
presentar su garantía bancaria 
en bancos nacionales, lo cual lo 
exige la ley, por consiguiente, no 
siguió participando. 
“La hondureña al final tampoco 
pudo presentar esta garantía 
bancaria, entonces no pudo parti-
cipar”, explicó el coronel. Ante esta 
situación, el proceso de licitación 
se dio por fracasado.
Muñoz enfatizó la importancia 
de garantizar que las empresas 
participantes cumplan con todos 
los requisitos legales, técnicos 
y financieros, para proteger los 
intereses del Estado. 

“Las únicas dos que quedaban no 
pudieron participar, entonces ahí 
se fracasa el proceso e iniciamos 

Declaran fracasada primera 
contratación de cárcel en Islas del Cisne 

por falta de garantías bancarias
 Uno de los objetivos principales era evitar que no apareciera ninguna empresa de maletín, 

ninguna empresa inventada a última hora

CORONEL RAMIRO FERNANDO MUÑOZ COMANDANTE DE LA PMOP

En las Islas del Cisne ya 
está todo listo para la 

construcción de la cárcel 
de seguridad, pero un no 

hay empresa ganadora 
para iniciar la obra. 

El coronel Ramiro Fernando Muñoz, presidente de la Junta Interventora 
del Instituto Nacional Penitenciario, INP, y comandante de la Policía 
Militar del Orden Público, PMOP, indicó que, de esas 12 empresas, 6 se 
presentaron para poder participar ya presentando su documentación”.

una nueva licitación”, añadió.
El nuevo proceso de licitación se 
iniciará de inmediato y, según 
Muñoz, se espera que sea más 
rápido porque algunas de las 
empresas ya están precalificadas. 

Proceso 
“Las empresas que participaron 
pueden participar de nuevo por-

que ya están precalificadas. O 
sea, este proceso va a ser mucho 
más rápido, pero con la salvedad 
de que tienen que cumplir con la 
parte legal”, aclaró.
El coronel subrayó que uno 
de los principales objetivos 
es evitar la participación de 
empresas que no tengan la 
capacidad técnica y financiera 
para llevar a cabo un proyecto 
de esta envergadura. 
Finalmente, Muñoz aseguró que 
el nuevo proceso de licitación 
debería completarse en aproxi-
madamente una semana y media. 
“Lo debemos tener terminado, ¿por 
qué? Porque ya tenemos empresas 
avanzadas que han participado, 
las que quieran venir a participar 
siempre y cuando cumplan con 
el requisito”.
Concluyó, dejando claro que 
solo se permitirá la partici-
pación de empresas que cum-
plan con todos los criterios 
exigidos para garantizar el 
éxito del proyecto.

Se iniciará un nuevo proceso 
de licitación, que se espera 
completar en una semana 
y media, con el objetivo 
de seleccionar empresas 
que cumplan con todos los 
requisitos legales, técni-
cos y financieros. El nuevo 
proceso de licitación se 
iniciará de inmediato y, 
según Muñoz, se espera 
que sea más rápido porque 
algunas de las empresas ya 
están precalificadas. 

REINICIAN EN
UNA SEMANA 
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El Ministerio Público, MP, a través 
de la Fiscalía Especial para la 
Transparencia y el Combate a la 
Corrupción Pública, FETCCOP, 
presentó requerimiento fiscal 
contra Héctor Leonel Ayala Al-
varenga, exsecretario de Estado 
en el Despacho de Gobernación, 
Justicia y Descentralización, 
por el delito de estafa a título de 
autor, en una compra millonaria 
de camiones para el Benemérito 
Cuerpo de Bomberos de Honduras.
Ayala Alvarenga es acusado de 
orquestar una defraudación al 
Estado de Honduras mediante la 
compra de siete camiones para 
el Cuerpo de Bomberos, cuyo 
costo asciende a L  81,010,658.28, 

informó la Fiscalía por medio de 
un comunicado oficial.
También se acusó de complicidad 
en el delito de estafa a Wilfredo 
Cerrato Santos y Héctor Martín 
Cerrato Velásquez (asesores de 
Héctor Ayala Alvarenga), mientras 
que, a Kerin Francisco Maldonado 
Aguilar, supuesto representante 
legal en Honduras de la empresa 
israelí B SAFE Security, enfrenta 
cargos por estafa a título de autor 
y uso de documento falso.

Oferta engañosa 
Las investigaciones del MP se-
ñalan que Ayala Alvarenga y sus 
asesores presionaron para que se 
realizara la compra directa a B 
SAFE Security, una empresa que 
no estaba registrada legalmente 

en el país. 
A pesar de saber que no habían 
fondos suficientes, amenaza-
ron con despidos en la institu-
ción benemérita y gestionaron 
transferencias de las alcaldías 
del Distrito Central y San Pedro 
Sula a las cuentas del Cuerpo 
de Bomberos para concretar 
la estafa. 

Maldonado Aguilar, por su parte, 
presentó una oferta engañosa 
que prometía camiones nuevos 
de la marca alemana MAN con 
tecnología avanzada para 
combatir incendios, pero, al 
contrario, se adquirieron ve-
hículos con fallas mecánicas 
y técnicas graves. 

Según peritaje forense, se en-
contraron irregularidades en el 
estampado de la serie del motor, y 
la carrocería de los automotores 
no corresponde a la marca MAN.
Además, de acuerdo con las inves-
tigaciones; “los camiones adqui-
ridos no son aptos para trasladar 
agua, su peso es inadecuado y su 
gran tamaño los hace imposible 
de maniobrar en las vías de estas 
ciudades, lo que no solo evidencia 
una grave deficiencia en la calidad 
de los bienes adquiridos, sino que 
también pone en peligro la capa-
cidad de respuesta del Cuerpo 
de Bomberos ante emergencias”, 
concluyó el comunicado emitido 
por el Ministerio Público.

Requerimiento fiscal contra exministro Leonel 
Ayala, prófugo por presunta compra fraudulenta 

de camiones para el Cuerpo de Bomberos
La Fiscalía acusa a Ayala a título de autor en la supuesta adquisición fraudulenta de siete 

camiones de Bomberos por más de 80 millones de lempiras

MINISTERIO PÚBLICO

Leonel Ayala Alvarenga, exsecretario de Gobernación entre 2016 a 2022, durante la administración de Juan 
Orlando Hernández dejó el país y se encuentra residiendo en Nicaragua.

Por: Ángel Doblado

Leonel Ayala Alvarenga 
fungió como secretario de 
Estado en el despacho de 
Gobernación, Justicia y des-
centralización, entre 2016 a 
2022, durante la adminis-
tración de Juan Orlando 
Hernández. 

QUIÉN ES LEONEL AYALA 

Se adquirieron vehículos con 
fallas mecánicas y técnicas 
graves. Según peritaje foren-
se, se encontraron irregu-
laridades en el estampado 
de la serie del motor, y la 
carrocería de los automo-
tores no corresponde a la 
marca MAN.

SEGÚN INVESTIGA-
CIONES DEL MP
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El fiscal general Johel Zelaya, 
en aras de la transparencia y la 
eficiencia de la prueba científica 
y de los procesos de autopsia 
nombró al doctor Mario Javier 
García, como el nuevo director de 
la Dirección de Medicina Forense 
del país.
“Informo al pueblo hondureño, 
que he ordenado reestructurar 
de manera inmediata la Dirección 
de Medicina Forense, su nuevo 
director es el doctor Mario Javier 
García”, manifestó el fiscal general 
Johel Zelaya.
“Esta Dirección debe proporcionar 
pruebas científicas confiables al 
sistema de justicia y es urgente 
investigar a fondo el robo de 
protocolos de autopsia”, afirmó 
Zelaya, a través de su cuenta 
oficial de Twitter. 
Javier García es un profesional 
destacado de las ciencias médi-
cas y forenses, capacitado en el 
país y en el extranjero, con todas 
las habilidades, conocimientos 
y competencias para llevar a 
cabo la labor encomendada por 
el fiscal general.
La reestructuración tiene como 
objetivo abordar estas deficien-
cias y asegurar que los resultados 
forenses sean entregados con la 
mayor precisión y transparencia 
posibles. 

Nuevo director 
de Medicina Forense 
El doctor Mario Javier García, 
es un profesional destacado de 
las ciencias médicas, forenses y 
jurídicas, capacitado en el país 
y en el extranjero, con todas las 
habilidades, conocimientos y 
competencias para llevar a cabo 
la labor encomendada por el 
fiscal general. 
Experiencia laboral: jefe de Morgue 
del Departamento de Patología 
Forense; miembro del Departa-
mento de Mala Praxis de Medicina 
Forense; medico autopsiante, 
coordinador de posgrado de Medi-
cina Legal y Forense; catedrático 
de pregrado de la carrera de 
Medicina en la Universidad Na-
cional Autónoma de Honduras, 
UNAH; catedrático de Pregrado 
en Universidad Tecnológica de 

Fiscal general nombra al doctor 
Mario Javier García como nuevo 

director de Medicina Forense
La orden es reestructurar de manera inmediata la Dirección de Medicina Forense, empezando 
con un nuevo director, un profesional destacado de las ciencias médicas, forenses y jurídicas

PARA TRANSPARENCIA Y EFICIENCIA DE PRUEBAS CIENTÍFICAS Y AUTOPSIAS

“Informo al pueblo 
hondureño, que 

he ordenado 
reestructurar de 

manera inmediata 
la Dirección de 

Medicina Forense, su 
nuevo director es el 
doctor Mario Javier 

García”.
Johel Zelaya

Fiscal General de 
la República

Por: Ángel Doblado

Es un médico especialista 
en Medicina Legal y Fo-
rense, abogado, máster en 
Bioética, coordinador del 
Posgrado de Medicina Le-
gal y Forense de la UNAH, 
catedrático Universitario 
de pregrado y posgrado 
de la UNAH, miembro 
del Comité Revisor de 
la Revista Internacio-
nal Innovare, expositor 
nacional e internacional 
en temas forenses y de 
bioética.

QUIÉN ES EL 
DR. JAVIER GARCÍA

Honduras, UNITEC.
Educación: abogado por Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
Honduras, UNAH, graduado en 
Magna Cum Lau de la especiali-
dad en medicina legal y forense, 
Universidad Nacional Autónoma 
de Honduras, UNAH, graduado 
Magna Cum Laude; Maestría en 
Bioética, Universidad Europea 
del Atlántico. Diplomados en 
Derecho Penal y Procesal Penal, 
Criminalística, Salud y Seguridad 
Ocupacional, Investigación Cien-
tífica. EL fiscal general Zelaya ha 
enfatizado la importancia de que 
la Dirección de Medicina Forense 
proporcione pruebas científicas 
precisas y confiables al sistema 
judicial, la designación del doctor 
García como el nuevo director 
va encaminado en lograr tal 
propósito. 

El Fiscal Gene-
ral Johel Zelaya 
, juramentando 
al especialis-
ta en medicina 
legal y forense, el 
abogado y doctor 
Mario Javier Gar-
cía, como nuevo 
director de Medi-
cina Forense.
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En resolución de audiencia de 
presentación y evacuación 
de medios de pruebas, el juez 
de primera instancia resolvió 
conceder la extradición del 
ciudadano hondureño Mario 
José Cálix Hernández, alias 
“Cubeta”, exvicealcalde del 
municipio de Gracias, Lempira, 
solicitado para dicho fin por la 
Corte del Distrito Sur de Nueva 
York, Estados Unidos.

La justicia norteamericana 
considera a Cálix Hernández que 
es parte de una organización 
criminal dedicada al tráfico de 

drogas producida en Colombia 
y trasladada en embarcaciones 
hacia los Estados Unidos. El 
juez de extradición admitió los 
medios de prueba presenta dos 
tanto por el Estado requirente 
como por la defensa técnica 
del requerido, quién presentó 
los argumentos en favor de 
su representado, informó el 
Poder Judicial a través de un 
comunicado de prensa.

Solicitado en extradición
En la lectura de los cargos, 
presentados desde el 23 de 
enero de 2019, se confirmó que 
la justicia de EE.UU. le imputa 
tres delitos entre ellos el de 

conspiración para importar una 
sustancia controlada hacia esa 
nación, desde un lugar fuera de 
la misma, fabricar y distribuir 
una sustancia controlada con la 
intención y el conocimiento de 

que sería importada ilegalmente 
al Estado requirente y poseer 
con la intención de distribuir 
una sustancia controlada a 
bordo de aeronave registrada 
en los Estados Unidos.
Asimismo, se le imputan los 
cargos de uso y portación de 
armas de fuego y el delito de 
conspiración para el uso y por-
tación de armas de fuego, ambos 
en relación con la supuesta 
importación de sustancia con-
trolada señalada en el cargo 
uno en violación al Código de 
los Estados Unidos de América.
Notificada la resolución que con-
cede la Extradición, el proceso 
establece el término de tres días 

hábiles para la presentación 
del recurso de apelación, el 
cual debe ser resuelto por la 
Corte Suprema de Justicia la 
que puede ratificar, revertir o 
modificar la presente resolu-
ción. “Mientras se continúa y 
finaliza el proceso de extradi-
ción, el arresto provisional de 
Cálix Hernández debe seguirse 
cumpliendo en las instalaciones 
de la Dirección Nacional de 
Fuerzas Especiales, DNFE, de 
la Policía Nacional”, concluyó el 
comunicado de prensa emitido 
por el Poder Judicial.

Conceden extradición de José Cálix 
Hernández, alias “Cubeta”, exvicealcalde 
de Gracias, Lempira, por narcotráfico
La justicia de EE.UU. le imputa tres delitos entre ellos el de conspiración para importar 

una sustancia controlada hacia esa nación, el uso y portación de armas de fuego 
y conspiración para el uso y portación de armas de fuego 

JUEZ DE PRIMERA INSTANCIA DE LA CSJ

El Poder Judicial resolvió conceder la extradición del exvicealcalde de Gracias, Lempira, Mario José Cálix Hernández, a solicitud de la Corte del Distrito Sur de Nueva York.

Por: Ángel Doblado

Al extraditable es el exvice-
alcalde de Gracias, Lempira, 
José Mario Cálix Hernández, 
alias “Cubeta”, los cargos le 
fueron presentados desde 
el 23 de enero de 2019 por
EE.UU, fue capturado por 
las fuerzas de seguridad 
hondureñas el pasado 21 
de junio de 2024.

EXTRADITABLE 
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Tegucigalpa, Honduras

Reynaldo Ekónomo, exdiputado 
del Partido Nacional, compa-
reció ante el Ministerio Público, 
MP, en el anexo de Comayagüela, 
sede de la Agencia Técnica de 
Investigación Criminal, ATIC.
Ekónomo fue el primer exfun-
cionario en comparecer este 
pasado miércoles, y su pre-
sentación obedece a que su 
nombre fue mencionado en el 
juicio del expresidente Juan 
Orlando Hernández, más co-
nocido como JOH en Estados 
Unidos, EE.UU.
El exdiputado llegó acompa-
ñado por sus abogados para 

aclarar su situación, rechazando 
las acusaciones y afirmó que 
“ninguna constituye delito. 
Todo son leyendas urbanas; 
estamos en las manos de Dios. 
Aquí estamos en tiempo y forma 
y tranquilos”.
La comparecencia de Ekónomo 
forma parte de una serie de 
medidas asumidas por el fiscal 
general, Johel Zelaya, para in-
vestigar posibles implicaciones 
en corrupción y narcotráfico.

Exdiputado Nájera acude al MP 
El exdiputado nacionalista 
Óscar Nájera, también se pre-
sentó a las oficinas de la ATIC 
en Comayagüela, luego de ha-

ber sido incluido en la lista de 
35 personas divulgada por el 
fiscal Zelaya. 

Dicha lista incluye nombres de 
individuos señalados en proce-
sos judiciales por narcotráfico 

en Estados Unidos y entre ellos 
también figura Nájera, quien 
fue mencionado en el juicio 
del expresidente Hernández el 
pasado mes de febrero. 
La comparecencia de Nájera 
sigue a la del exparlamenta-
rio Reynaldo Ekónomo, quien 
acudió el día anterior al mismo 
ente investigador. 
Las acciones de Nájera y Ekó-
nomo responden a la com-
parecencia del fiscal Zelaya, 
donde detalló que los nom-
bres mencionados en juicios 
por narcotráfico en Estados 
Unidos deberán presentarse 
al Ministerio Público, para 
escuchar sus versiones y seguir 

investigaciones.
A diferencia de los dos exfun-
cionarios anteriores, el expresi-
dente Porfirio Lobo Sosa indicó 
que solo se presentará ante el 
Ministerio Público tras recibir 
una citación de forma oficial. 
La lista divulgada por el fis-
cal general Zelaya incluye a 
35 hondureños que deberán 
comparecer ante el Ministerio 
Público debido a sus menciones 
en procesos judiciales por nar-
cotráfico y otras actividades 
supuestamente realizadas en 
el pasado gobierno de exgober-
nante sentenciado en la Corte 
Sur de Nueva York. 

Inicia la comparecencia de personas que 
fueron mencionadas en el juicio de JOH

Los exdiputados Reynaldo Ekónomo y Óscar Nájera comparecieron ante la Fiscalía para bridar
declaraciones sobre la vinculación con el exmandatario nacionalista Juan Orlando Hernández

ANTE EL MINISTERIO PÚBLICO

El exdiputado nacionalista Reynaldo Ekónomo fue el primero en comparecer ante el 
Ministerio Público de forma voluntaria tras ser citado por haber sido mencionado en el
juicio de Juan Orlando Hernández en EE.UU.

El también exdiputado nacionalista Óscar Nájera se presentó ante la Fiscalía para
declarar del por qué fue mencionado durante las deliberaciones del juicio contra juan
Orlando Hernández en los EE.UU.

Por: Ángel Doblado

El fiscal general, Johel Ze 
laya, divulgó una lista que 
incluye a 35 hondureños que 
deberán comparecer ante el 
Ministerio Público debido a 
sus menciones en el proceso
judicial de Juan Orlando Her-
nández por narcotráfico en 
el juicio realizado en EE.UU.

DEBERÁN COMPARECER 
ANTE EL MP 
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de Bienes Incautados, OABI,  
ordenando a este proceder a 
la asignación conforme a ley”.
Las siete cuentas bancarias que el 
MP, pretende privar del dominio 
de su titular de forma definitiva 
manejaron en su momento un 
monto aproximado de más de 
51 millones de lempiras.
Es de destacar, que el pasado 30 

de julio el propio Fiscal General, 
Johel Zelaya, presentó un reque-
rimiento fiscal en contra de Ebal 
Díaz y 14 personas más, por el 
mega fraude del desarrollo de un 
proyecto habitacional para más 
de 10 mil familias hondureñas, que 
fue orquestado por el alto exfun-
cionario del gobierno anterior. 

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

El Ministerio Público, MP, a 
través de la Fiscalía Especial 
Contra el Crimen Organizado, 
FESCCO, acudió del miércoles 
14 al viernes 16 de agosto al 
juicio en materia de privación 
de dominio en relación con 7 
cuentas bancarias, cuyo titular 
de derecho es el exsecretario de 
la Presidencia, Ebal Jair Díaz, 
en la administración de Juan 
Orlando Hernández.

La querella fue evacuada por 
fiscales y peritos de la Sección 
Contra el Delito de Lavado de 
Activos y Privación del Dominio, 
SCDLAPD, de la FESCCO.
Quienes presentaron medios de 
pruebas documentales y peri-
ciales, con los que sustentaron 
la pretensión del MP, para soli-
citar se dicte una sentencia de 
comiso definitivo de los activos 
en mención a favor del Estado 
de Honduras; según informo la 
Fiscalía a través de un comuni-
cado oficial.

Ley de Privación de Dominio 
de Bienes de Origen Ilícito 
El planteamiento presentado en 
el juicio por la Fiscalía se funda-
mentó en la Ley Sobre Privación 
del Dominio de Bienes de Origen 
Ilícito, específicamente en el 
Artículo 11 y sus causales 1,2 y 8, 
que expresan que: “Se procederá a 
la acción de privación definitiva 
del dominio cuando no se tenga 
causa o justificación 
económica legal de su proceden-
cia, del incremento patrimonial 
sin justificación y cuando el 
interesado o afectado no logre 
justificar el origen lícito”.
En tal sentido, la Fiscalía ha so-
licitado en base a lo establecido 
en el párrafo quinto del Artículo 
65 de la Ley Sobre Privación 
Definitiva del Dominio de Bienes 
de Origen Ilícito que manifiesta: 
“El comiso de todos los derechos 
reales, principales o accesorios, 
desmembraciones, gravámenes 
o cualquier otra limitación a la 
disponibilidad o uso del bien y 
ordenar su adjudicación a favor 
del Estado de Honduras a través 
de la Oficina Administradora 

Solicita la privación de dominio 
de siete cuentas bancarias del 

exfuncionario, Ebal Díaz
En el proceso por el caso de las casas contenedores, la Fiscalía pide congelar cuentas 

del exfuncionario, en las que se manejaron alrededor de 51 millones de lempiras 

EL MINISTERIO PÚBLICO

Ebal Díaz se trasladó a Nicaragua a mediados de 2022, donde solicitó 
la ciudadanía y radica en ese país vecino desde entonces. 

Por: Ángel Doblado

Las siete cuentas bancarias 
que el Ministerio Público 
pretende privar del do-
minio de Ebal Diaz de for-
ma definitiva, manejaron 
en su momento un monto 
aproximado de más de 51 
millones de lempiras.

PRIVACIÓN DE DOMINIO 

El fiscal general, Johel Ze-
laya, presentó el pasado 30 
de junio un requerimiento 
fiscal en contra de Ebal 
Díaz y 14 personas más, 
por el mega fraude de un 
supuesto proyecto habi-
tacional para más de 10 
mil familias. 

CASAS CONTENEDORES  
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Tegucigalpa, Honduras

El Ministerio Público, MP, a través 
de la Unidad Fiscal Especializada 
Contra Redes de Corrupción, 
UFERCO, solicitó la privación de-
finitiva de 103 bienes, sociedades 
mercantiles y productos finan-
cieros a exfuncionarios públicos, 
entre ellos, la extinta exministra 
de Comunicaciones y Estrategia, 
Hilda Rosario Hernández Alvarado.
Está acción de la Fiscalía ante el 
Juzgado de Privación de Dominio 
de Bienes de Origen Ilícito corres-
ponde a 56 bienes inmuebles, 
cinco sociedades mercantiles, 
14 productos financieros y 29 
vehículos (autobuses) situados 
en los departamentos de Fran-
cisco Morazán, La Paz, Santa 
Bárbara, Cortés y Atlántida. La 
solicitud tiene como objetivo la 
recuperación a favor del Estado 

de Honduras más de 101 millones 
de lempiras que fueron drena-
dos por empresas de maletín 
creadas entre los años 2013 y 
2018 para tal efecto, con dinero 
proveniente de Casa Presidencial, 
Congreso Nacional, Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, SAG, y 
el Banco Nacional de Desarrollo 
Agrícola, BANADESA; comunicó 
el MP a través de un boletín de 
prensa oficial. 

Pandora, Corrupción sobre Ruedas 
y Hermes
Entre las empresas aseguradas 
y que se solicita la privación se 
encuentran Inversiones Santa 
Elvira de la fallecida Hilda Rosario 
Hernández Alvarado y Miriam 
Vanessa Cruz (cónyuge de Juan 
Antonio Hernández Alvarado); 
Constructora C2 de la ex coordi-
nadora del Proyecto de la Tarjeta 

La Cachureca, Claudia Yamila 
Noriega y la exgerente financiera 
de Casa Presidencial y exjefa 
de presupuesto de SEDIS, Carol 
Vanessa Alvarado; Transportes 
Tita de Claudia Yamila Noriega y 
su hermano y exdiputado Norman 
Guillermo Noriega y Comercial 
Maderera de Guillermo Noriega 
Suárez (padre de Claudia Yamila 
Noriega).

También, figuran entre lo solicitado 
por el MP, un edificio de condo-
minio Versalles en las Lomas del 

Guijarro de Tegucigalpa a nombre 
de Claudia Yamila Noriega, quien 
traspasó dos apartamentos a 
parientes del exministro Rober-
to Antonio Ordóñez Wolfovich. 
Además, de una vivienda en resi-
dencial El Sauce de Comayagüela 
propiedad de Gloria Margarita 
Vargas (hermana de Hilda Rosario 
Hernández Alvarado).
Finalmente, también se soli-
cita la privación definitiva de 
cuentas bancarias y productos 
financieros congelados regis-
trados a nombre del exministro 

de MIAMBIENTE, José Antonio 
Galdámez (esposo de Carol Va-
nessa Alvarado) y de la extinta 
Hilda Rosario Hernández Alva-
rado, entre otros involucrados.
“Los casos por los cuales se solicita 
la privación definitiva de bienes 
son: Pandora, Corrupción sobre 
Ruedas y Hermes, a los cuales se 
les continuó dando seguimiento 
por parte de fiscales, investi-
gadores, detectives, agentes y 
peritos financieros, logrando 
ubicar nuevos activos que se 
obtuvieron de ilícita procedencia 
del desfalco a través de las em-
presas y organizaciones Servicios 
e Inversiones AID, LV Tecnologías y 
Servicios, Todos Somos Honduras 
y Fundación Dibattista”, informó 
el MP por medio del comunicado. 

Fiscalía devela red de corrupción 
vinculada con la administración 

anterior que desvió más de 101 
millones de lempiras

Son 56 bienes inmuebles, cinco sociedades mercantiles, 14 productos financieros y 
29 autobuses, situados en los departamentos de Francisco Morazán, La Paz, Santa 

Bárbara, Cortés y Atlántida 

POR VARIOS CASOS JUDICIALES

El Ministerio Público, devela red de corrupción vinculada a la isntinta Hilda Hernández y exfuncionarios del Gobierno anterior que supuestamente desviaron L 101 millones.

Por: Ángel Doblado

Los casos por los cuales se solicita la privación definitiva de 
bienes son: Pandora, Corrupción sobre Ruedas y Hermes, a 
los cuales se les continuó dando seguimiento por parte de 
fiscales, investigadores, detectives, agentes y peritos finan-
cieros, logrando ubicar nuevos activos que se obtuvieron 
de forma ilícita. 

PANDORA, HERMES Y CORRUPCIÓN SOBRE RUEDAS 
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En la colonia Villanueva de Teguci-
galpa y la ciudad de La Lima, Cortés, 
la Policía Nacional intensifica sus 
operativos para combatir a las 
estructuras criminales y entre 
las acciones se desmantelaron 
sistemas de cámaras que mare-
ros utilizaban para vigilar a las 
autoridades. 
En una primera operación, equi-
pos especiales de la Dirección 
Policial AntiMaras y Pandillas 
Contra el Crimen Organizado 
,DIPAMPCO, desarticularon el 
sistema de vigilancia usado para 
monitorear y controlar sectores 
claves del área enla salida al 
oriente del país.
Este sistema de vigilancia fue 
identificado durante las acciones 
integrales de la Policía Nacional 
en la zona, las cuales incluyen 
operativos de inteligencia e inves-
tigación orientados a la identifi-
cación y captura de miembros de 
estas organizaciones delictivas. 
Las cámaras estaban instaladas 
en la parte alta de postes del ten-
dido eléctrico y eso dificultaba su 
manipulación o desinstalación sin 
la intervención de especialistas. 
Ante esta situación, se solicitó el 
apoyo de la Empresa Nacional 
de Energía Eléctrica,ENEE, para 
que su personal colaborara en la 
operación de extracción.

Vigilancia 
El sofisticado sistema de vigilancia 
daba a las estructuras criminales 
la capacidad de monitorear la 
zona en tiempo real, incluyendo las 
operaciones de la Policía Nacional.
“Estas cámaras eran utilizadas 
por las estructuras criminales 
para vigilar las actividades de la 
Policía y huir si se sentían acorra-
lados”, explicaron las autoridades 
policiales. 
El nivel de sofisticación en las 
herramientas utilizadas por las 
organizaciones criminales refleja 
su capacidad para adaptarse, 
se indicó.
La intervención de la Policía Na-
cional en la colonia Villanueva 
forma parte de un esfuerzo mayor 
para neutralizar las actividades 
delictivas en todo el sector. 

DIPAMPCO desmantela cámaras que 
mareros usaban para vigilar a la 
Policía en Tegucigalpa y La Lima

Con el apoyo de la ENEE, se bajó el sofisticado sistema que funcionaba con energía solar y tenía dispositivos 
de red independientes, permitiendo el monitoreo en tiempo real desde cualquier lugar con internet

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN 

Los delin-
cuentes te-
nían paneles 
solares para 
volver ope-
rativas las 
cámaras con 
energía inde-
pendiente. 

Este aparato sofisticado era parte de la red de cámaras que era usada 
para monitoreo en tiempo real. 

Identificación 
Las operaciones incluyen no solo 
la desinstalación de este tipo de 
equipos, sino también la identifica-
ción y captura de los responsables. 
“El nivel de sofisticación que 
están mostrando estas organiza-
ciones criminales es preocupante, 
pero estamos tomando todas 
las medidas necesarias para 
cerrar los espacios que utilizan 
para delinquir”, afirmaron los 
investigadores.
El trabajo coordinado entre 

las distintas direcciones de la 
Policía Nacional, junto con el 
apoyo de entidades como la 
ENEE, ha sido clave para en-
frentar esta nueva modalidad 
de vigilancia criminal. 
Con este tipo de intervenciones, 
la Policía Nacional demuestra su 
compromiso en la lucha contra 
el crimen organizado y su ca-
pacidad para adaptarse a los 
nuevos desafíos que presentan 
las organizaciones criminales, 
destacaron autoridades.

En La Lima
Dos días después también la Policía 
Nacional procedió al desmantela 
miento de cámaras de vigilancia a 
la Pandilla 18 en el municipio de La 
Lima, Cortés, norte de Honduras. 
En el operativo, se decomisaron 
cinco cámaras, dos tipo foco, 
igual cantidad de control remoto 
y una quinta de control remoto de 
360 grados.
Con ese sistema la pandilla 18 
vigilaba la entrada y salida de 
las autoridades y poder cometer 
actos ilícitos.

Los expertos en informática 
señalaron que las cámaras 
contaban con tecnología 
avanzada, ya que estaban 
equipadas con un sistema 
de energía solar que las 
mantenía operativas de 
manera independiente y 
utilizaban dispositivos de 
red con sim cards que per-
mitían su control remoto 
desde cualquier lugar con 
acceso a internet. 

A CONTROL REMOTO 

Los técnicos de la ENEE desins-
talaron las cámaras que miem-
bros de maras tenían instaladas 
en la colonia Villanueva, salida 
al oriente del país.
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El ámbito diplomático y deporti-
vo-cultural convocó el encuentro 
del secretario de Defensa Na-
cional, José Manuel Zelaya, y el 
general de División, Roosevelt 
Hernández Aguilar, jefe del Estado 
Mayor Conjunto de las Fuerzas 
Armadas, FF. AA., con el ministro 
de Defensa de Venezuela, general 
Vladímir Padrino López.
Ambos altos cargos de la De-
fensa de Honduras arribaron a 
la capital venezolana luego de 
haber participado en ejercicios 
militares celebrados en Estados 
Unidos.
La visita a la capital de la 
nación sudamericana se dio 
dentro de la IV edición de los 
Juegos Olímpicos Mundiales 

de Cadetes, “a la que Honduras 
asiste en calidad de observador”, 
precisó el titular de Defensa 
Nacional, que junto al jefe 
del Estado Mayor Conjunto 
de las Fuerzas Armadas viajó 
al evento. El ministro Zelaya 
compartió una carta del 16 
de julio de 2024, en la cual el 
Ministerio del Poder Popular 
para Relaciones Exteriores de 
la República Bolivariana de 
Venezuela remitió la cordial 
invitación.

Jornadas por la paz
El evento deportivo internacional 
reúne a delegaciones de nueve 
países: República Popular China, 
Irán, Nicaragua, Mozambique, 
Pakistán, Federación de Rusia, Sri 
Lanka, Turquía y Venezuela, como 

Honduras invitada a la IV edición de 
Juegos Olímpicos de Cadetes de varios 

países que se realiza en Venezuela
Delegaciones de cadetes de la República Popular China, Irán, Nicaragua, Mozambique, 

Pakistán, Federación de Rusia, Sri Lanka, Turquía y Venezuela, participan en la IV edición 
de la justa deportiva internacional

Reunión del secretario de Defensa Nacional de Honduras, José Manuel Zelaya, y el jefe del Estado mayor de las Fuerzas Armadas, general de División, Roosevelt Hernández, con su 
homólogo de Venezuela, general Vladímir Padrino López, junto a otros oficiales bolivarianos.

José Manuel 
Zelaya, secreta-

rio de Defensa 
Nacional de Hon-

duras, durante 
su encuentro con 

su homólogo de 
Venezuela, general 

Vladímir Padrino 
López.

DEPORTES Y DIPLOMACIA
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El ministro de 
Defensa, José 
Manuel Zelaya, 
junto al gene-
ral de División, 
Roosevelt 
Hernández, y 
representantes 
de las Fuerzas 
Armadas de Ve-
nezuela observa-
ron las diferentes 
categorías de la 
competencia de 
los Juegos Mun-
diales de Cadetes 
2024.

El secretario de 
Defensa Nacional 
de Honduras, 
José Manuel 
Zelaya, y el jefe 
del Estado mayor 
de las Fuerzas 
Armadas, general 
de División, 
Roosevelt Her-
nández, dialogan 
con su homólogo 
de Venezuela, 
general Vladímir 
Padrino López.

Ceremonia 
protocolaria 
de los cadetes 
de la Guardia 
Bolivariana de 
Venezuela.

Por: Carlos Zelaya H.

escenario para promover la paz, 
la hermandad y el entendimiento 
entre las naciones, resaltó en su 
discurso el general Padrino López, 
durante el discurso inaugural, 
el sábado 17 de agosto pasado.
Los Juegos Mundiales de Cadetes 
fueron descritos por el general en 
jefe como una “magnánima cá-
tedra de solidaridad y altruismo”, 
donde la competencia deportiva 
se convierte en una herramienta 
para el fortalecimiento de los 
lazos entre distintas culturas y 
nacionalidades.
En esta edición, del 17 al 24 de 
agosto, los atletas participan 
en siete disciplinas deportivas: 
atletismo, esgrima, natación, 
carrera de orientación, pentatlón 
militar, voleibol, tiro de fusil y 
pistola.
“Convertimos a estos juegos en 
una gran escuela para la huma-
nidad, una magnánima cátedra 
de solidaridad y altruismo, donde 
aprendemos que más allá de 
competir está la conciliadora 
fuerza de la convivencia y la 
maravillosa oportunidad de 
estrechar vínculos con diferen-
tes culturas y nacionalidades”, 
destacó Padrino López.
El ministro de Defensa de Venezue-
la denunció la “nefasta campaña 
mediática y desestabilizadora”, 
impulsada por el imperialismo 
estadounidense y grupos de la 
extrema derecha venezolana. 
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El embajador ante la Organización 
de Estados Americanos, OEA, Ro-
berto Quesada, aclaró que no solo 
Honduras, sino que otros países no 
respaldaron la resolución exigiendo 
transparencia de las elecciones 
celebradas en Venezuela y que 
ganó Nicolás Maduro, porque era 
una clara injerencia política.
En relación a los comicios del 
domingo 28 de julio pasado, el 
diplomático amplió que “no solo 
fuimos nosotros, sino que fueron 
muchos países, tanto así que no 
pasó la resolución. 
“Cuando algo no pasa no es que 
la votación estuvo en contra de 
que pasara esa resolución contra 
Venezuela, pero tiempo después 
se hizo una nueva que ya no tiene 
sentido, porque ya los países ya 
habíamos hablado. Entonces, yo 
creo que es un derecho de los países 
y no solo de Honduras”, detalló.

Opinión diplomática 
“Al no pertenecer Venezuela a la 
OEA, entonces, solo está escuchan-
do el lado acusador, el lado de la 
oposición, pero no está escuchando 
qué dice el gobierno, cuáles son 
las situaciones reales. Creo que 
muchos países lo han tomado así 
con normalidad, son cosas que se 
dan. Sin embargo, tiene su propia 
opinión la OEA, me imagino”, indicó.
Como se sabe, en 2017, el presi-
dente Nicolás Maduro anunció la 
decisión de iniciar el procedimiento 
de desvinculación de Venezuela de 
la entidad multilateral, un hecho 
inédito desde su creación en 1948.
El embajador hondureño resaltó que 
“Honduras tiene buenas relaciones 
con Venezuela, Cuba y Estados 
Unidos, con tantos países en el 
mundo y más allá de la ideología 
son las relaciones internacionales 
que nosotros también hacemos y 
planteamos en la OEA relacionarnos 
bien con todos los países, como 
Costa Rica o México y, entonces, 
esa es una acción individual de 
cada país”.
Quesada indicó que “tampoco Hon-
duras debe permitir la injerencia de 
otros países, ya que por ejemplo se 
ha hecho una campaña mediática 
por la reunión que ha sostenido el 
ministro de Defensa, José Manuel 
Zelaya, con su similar de Venezuela, 
Vladímir Padrino López, en Caracas, 
cuando se conoce que Honduras 

Roberto Quesada: “No se apoya injerencia 
en asuntos internos de Venezuela”

El diplomático cuestionó “por qué no resuelven los problemas de Haití” y reflexionó que “allá 
no hay petróleo, no hay litio, no hay gas, no hay nada, entonces eso tiene que ver con esto”

EMBAJADOR DE HONDURAS ANTE LA OEA

participó como observador en los 
IV Juegos Mundiales de Cadetes.

Campaña mediática 
De este modo, señaló que “hay una 
campaña mediática internacional 
contra Venezuela. “Muchas cosas 
se mencionan cuando se habla de 
Venezuela, pero hay unas palabras 
como que son prohibidas. Nadie 

En 2017, el Gobierno del presidente Nicolas Maduro anunció la decisión de retirar a Venezuela de la OEA. 

El embajador de Honduras en la OEA, Roberto Quesada, señaló que es 
un derecho de los países votar a favor o en contra de una resolución.

habla del petróleo, gas, litio, que 
hay que ver más allá de todo esto: 
las riquezas naturales de Venezuela. 
Eso se le olvida a mucha gente 
cuando tiene que hablar respecto 
a Venezuela”, cuestionó.
Quesada contrastó “por qué no 
resuelven los problemas de Hai-
tí” y reflexionó que “allá no hay 
petróleo, no hay litio, no hay gas, 
no hay nada, entonces, eso tiene 
que ver con esto”. En el plano na-
cional, señaló que “en el caso de 
un país que abraza al socialismo, 
como Honduras, o que no es de 
ultraderecha, cada vez que habrá 
elecciones empiezan a programar 
que va a ver fraude, que lo dijeron 
en México (con Andrés Manuel 
López Obrador), y les salió mal 
porque fue arrollador el triunfo. 
También pasó en Colombia, que 
Gustavo Petro aquí, que Petro 
allá, y también les salió mal”. “Y 
en Argentina ganó Javier Milei y la 
izquierda entregó sin problemas, 
sin decir: hubo fraude ni nada. 
Entonces ellos tienen que aprender 
a ser buenos perdedores también. 
Entonces, desde ya están en esa 
campaña porque tienen miedo 
de que vaya a volver a ganar el 
Partido LIBRE, por el gran trabajo 
que está haciendo la Presidenta 
Xiomara Castro”, aseveró.

“Al no pertenecer 
Venezuela a la OEA, 
entonces, solo está 
escuchando el lado 

acusador, el lado de la 
oposición, pero no está 

escuchando qué dice 
el Gobierno, cuáles son 
las situaciones reales. 

Creo que muchos 
países lo han tomado 

así con normalidad, 
son cosas que se dan. 
Sin embargo, tiene su 

propia opinión la OEA, 
me imagino”.

Roberto Quesada
Embajador de Honduras 

en la OEA
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Honduras, en colaboración 
con la Agencia Presidencial de 
Cooperación Internacional de 
Colombia, APC, y la Dirección 
Ejecutiva del Proyecto Me-
soamérica, DEPM, desarrolla el 
primer curso de ciberseguridad.
Como parte del Proyecto de 
Integración y Desarrollo de 
Mesoamérica, el proyecto abar-
ca a diez países de la región y 
busca fortalecer la defensa 
cibernética mediante la im-
plementación de la Agenda 
Digital Mesoamericana, ADM, 
un mecanismo diseñado para 
consolidar las estrategias pú-
blicas en el ámbito digital y 
mejorar la seguridad cibernética 
regional.
El curso, liderado por la Co-
misión Nacional de Teleco-
municaciones, CONATEL, bajo 
la dirección del comisionado 
presidente, Lorenzo Sauceda, 
está orientado a preparar a los 
profesionales del sector tecno-
lógico, empresarios, directivos 
y estudiantes de la región en 
la identificación y gestión de 
los riesgos cibernéticos.

Formación 
Mediante una modalidad en 
línea, el curso proporciona una 
formación accesible, adaptada 
a las necesidades de los parti-
cipantes y cubre fundamentos 
teóricos y procesos prácticos a 
través de laboratorios espe-
cializados.
Para participar en el curso se 
requiere formación previa en 
áreas relacionadas con tec-
nologías de la información y 

la comunicación, TIC, o cono-
cimientos básicos en internet 
y sistemas operativos.
Durante el lanzamiento, Sauce-
da destacó que “la Presidenta 
Iris Xiomara Castro Sarmiento 
ha dado instrucciones para 
impulsar iniciativas que forta-
lezcan la defensa cibernética 
en Honduras y en la región”.

Prevención y defensa
“Este curso al que podrán ac-

ceder profesionales del sector 
tecnológico, empresarios, di-
rectivos y estudiantes contri-
buirá al fortalecimiento de la 
seguridad contra los ataques 
cibernéticos y permitirá crear 
mecanismos de prevención, 
defensa y sanciones para todos 
aquellos ciberdelincuentes que 
atenten contra los países, sus 
instituciones y las empresas 
que contribuyen al desarrollo 
de cada uno de ellos”, explicó 
el comisionado.
“La actual ley, que tiene más 
de 25 años de vigencia, está 
desfasada y no responde a las 
necesidades actuales en un 
entorno digital cada vez más 
complejo”, señaló, para afirmar 
que #CONATEL está en el proceso 
de construir una nueva Ley de 
Telecomunicaciones”.
La importancia de esta forma-
ción radica en su capacidad para 
preparar a los profesionales y 
entidades claves de Honduras, 
como el Banco Central de Hon-
duras, BCH, las secretarías de 
Finanzas, Seguridad, Defensa y 
Energía y el sector privado para 
enfrentar de manera efectiva los 
crecientes desafíos en materia 
de ciberseguridad. 

ActualidadActualidad

Honduras lidera defensa cibernética 
en Mesoamérica con el primer curso 

regional de ciberseguridad
La jornada de instrucción aborda los grandes ataques cibernéticos, así como los delitos más comunes, entre 

ellos la extorsión y las amenazas telefónicas, para preparar a cuadros calificados contra estos crímenes

El presidente de la CONATEL, Lorenzo Sauceda, pidió al Congreso 
Nacional que se apruebe la nueva Ley de Telecomunicaciones. 

PRESIDENTE DE CONATEL, LORENZO SAUCEDA

Lorenzo Sauceda
Presidente de Conatel.

La actual ley de 
CONATEL que 

tiene más de 25 
años de vigencia 

está desfasada 
y no responde a 
las necesidades 

actuales en un 
entorno digital 

cada vez más 
complejo. CONATEL 

está en el proceso 
de construir una 

nueva ley de 
telecomunicaciones”. 

En la jornada de capacitación, participaron representantes de diez países de 
Mesoamérica. 

Con este curso, los participantes adquirirán conocimientos defensa contra los 
ciberataques en computadoras, teléfonos celulares y otros sistemas digitales. 
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La Secretaria de Derechos 
Humanos, SDD.HH, Angélica 
Álvarez, pidió al Ministerio 
Público hacer nuevas pericias 
e investigaciones exhaustivas 
para esclarecer el crimen del 
estudiante Isi Obed Murillo en 
el marco de la represión contra 
el pueblo opuesto al golpe de 
Estado. 
“La pérdida del dictamen de la 
autopsia del expediente de Isi 
Obed es una grave irregularidad 
que compromete la integridad 
del proceso judicial y su derecho 
de acceder a la justicia”, sostuvo 
Álvarez.
“Esta situación no debe conducir 
a la impunidad, de acuerdo con 
los principios de los derechos 
humanos, el Estado tiene la 
obligación de investigar de 
manera exhaustiva, imparcial 
y transparente toda violación de 
derechos humanos, incluyendo 
el homicidio de Isi Obed Murillo”, 
precisó la funcionaria.

Responsabilidad social
“Es imperativo que se busquen 
otras evidencias o se realicen 
nuevas pericias ante la pérdida 
de documentos”, añadió sobre la 
sustracción de evidencias del 
expediente del primer mártir de 
la Resistencia Popular.
Sobre los dichos públicos del 
exjefe de las Fuerzas Armadas, 
Romeo Vásquez Velásquez, que 
“las balas vinieron de los mismos 
manifestantes”. 
“Ante las nefastas declaracio-
nes de Vásquez Velásquez hay 
que decir que no se exime de 
responsabilidad a las fuerzas 
militares bajo su mando en aquel 
momento”.
“De acuerdo con los principios 
de responsabilidad del mando en 
derechos humanos un superior 
puede ser considerado respon-
sable si no tomó las medidas 
necesarias para prevenir o 
sancionar actos que sus subor-
dinados hayan cometido y que 
resulten en graves violaciones 
a derechos humanos, como es 
el caso de la muerte de Isi Obed 
Murillo”, añadió. 
“Entonces, es esencial que estas 
afirmaciones sean investigadas 

Secretaría de DD.HH. exige al MP 
investigar destrucción del expediente del 
primer mártir de la Resistencia Popular

Se documenta 147 crímenes políticos durante el golpe de Estado de 2009

NO A LA IMPUNIDAD

Por: Carlos Zelaya H

de manera independiente y 
transparente, y que se considere 
toda prueba disponible para 
esclarecer los hechos”, destacó.
“La justicia no puede basarse 
únicamente en declaraciones 
sin sustento probatorio, aquí 
es fundamental realizar una 
investigación exhaustiva para 
determinar la responsabilidad 
de todos los involucrados, 
incluyendo posibles acciones u 
omisiones de los militares, como 
es el caso de Vásquez Velásquez”.

Autoría personal
La justificación de que solo 
cumplía una orden judicial de 
sacar al Presidente Manuel 
Zelaya Rosales aseveró que 
“eso no justifica ni legitima las 
violaciones de derechos humanos 
en el contexto del golpe de Estado 
de 2009”.
“La ejecución de una orden no 
puede ser utilizada como excusa 
para evadir la responsabilidad 
por actos que contravienen los 
principios de derechos huma-
nos y el Estado de Derecho”. 
concluyó Álvarez. 

Isi Obed Murillo, es-
tudiante de 19 años 
y primer mártir de la 
Resistencia Nacional.

Angélica Álvarez, secretaria 
de Derechos Humanos.
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La Cancillería hondureña junto 
a Embajada de EE.UU. suscribie-
ron un memorando de entendi-
miento para la devolución de 
más de 26 millones de lempiras 
por bienes incautados en ese 
país del norte.
El acuerdo relativo a la transfe-
rencia de activos decomisados 
fue firmado por el canciller 
de la República, Eduardo En-
rique Reina y la eEmbajadora 
de Estados Unidos en el país, 
Laura Dogu.
Para devolver parte del dinero 
del saqueo que se le realizó al 
Instituto Hondureño de Se-
guridad Social, IHSS, en la 
narcodictadura sobre todo las 
compras de algunos inmuebles 

que hizo el exdirector Zelaya, 
en ese país.  
El canciller manifestó “estos 
fondos son parte de los bienes 
que se habían adquirido a través 
de testaferros y otras persona 
en los EE.UU., las compras sobre 
todo de algunos inmuebles que 
hizo el exdirector del Seguro, 
Mario Zelaya. Estos bienes se 
incautaron, se pasaron a su-
basta y se devuelven ahora 
por parte de las autoridades de 
dicho país, retornan a Honduras 
más de un millón de dólares”.
La embajadora Dogu explicó 
que “podemos devolver los 
primeros fondos y si hay otros 
fondos en los Estados Unidos 
podemos usar este proceso 
para devolverlos; lo más im-
portante es que regresen al 

pueblo de Honduras porque es 
su dinero y ellos deben recibir 
los beneficios de este”.

La doctora y directora del IHSS, 
Yadira Álvarez dijo que esos 
fondos serán utilizados “para 
el nuevo hospital del IHSS en 
La Ceiba, podríamos destinar 
el dinero que nos devolverá, 
EE. UU., estos fondos, al ser 
devueltos a las arcas de la ins-
titución podrían ser utilizados 
para la compra del denominado 
“Hospital Suizo” en la ciudad 
de La Ceiba.

Propio del IHSS
Para tener nuevas instalacio-
nes hospitalarias en La Ceiba 
se necesitan 38 millones de 
lempiras, por lo que el inmue-
ble que hace unos años alojó 
al hospital Suizo-Hondureño, 
quiere ser comprado por las 
autoridades del IHSS, para que 

allí funcione el nuevo centro 
sanitario, ya que por el momento 
tiene a sus derechohabientes 
recibiendo atención en el Hos-
pital de Atlántida y de esta 
forma se evitaría sobrecargar 
el sanatorio de dicha región.
“Nos facilitará la adquisición de 
este inmueble, lo que permitirá 
que los más de 30,000 afiliados 
de La Ceiba, tengan servicios 
hospitalarios brindados por 
su Seguro Social”, manifestó. 
“Ahora, solo debemos esperar 
a que los trámites administra-
tivos se realicen de la manera 
más rápida, para que el IHSS 
pueda seguir fortaleciendo sus 
servicios y beneficiar a toda su 
población asegurada”, indicó.

Devueltos a Honduras L 26 millones de L 7,000 millones 
saqueados del IHSS por la narcodictadura para la 

compra de inmuebles que hizo Mario Zelaya en EE.UU.
Para la devolución se suscribió un acuerdo relativo a la transferencia de 

activos decomisados por el monto antes señalado entre Honduras y EE.UU.

DEVOLVIENDO AL PUEBLO, LO QUE ES DEL PUEBLO

“En los próximos 
días anunciaremos 
otras acciones que 

estaremos tomando 
con otros gobiernos, 

para que se devuelvan 
bienes, igualmente 

recursos que 
venían del Instituto 

Hondureño de 
Seguridad Social.

Eduardo Enrique Reina  
Canciller de la República

Por: Coralia Maradiaga

El canciller Eduardo Enrique Reina, junto a la embajadora de Estados Unidos, Laura Dogu y la directora del IHSS, Yadira Álvarez durante la firma de convenio para la devolución de 
activos decomisados a actores corruptos del gobierno anterior.

El desfalco al Instituto Hondureño de Seguridad Social se hizo usando empresas de 
maletín para comprar bienes así como sobrevalorar boletos aéreos entre otros actos 
de corrupción por parte del exdirector del Seguro, Mario Zelaya.

El canciller 
Eduardo Enri-
que Reina y la 

embajadora de 
Estados Unidos 

en el país, Laura 
Dogu, firmaron 

un acuerdo para 
devolver parte 

del dinero de bie-
nes inmuebles
incautados en 

ese país del norte 
por el saqueo al 

IHSS,
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En un acto que refuerza la cre-
ciente fuerza y unidad del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
Alba Estela Zepeda Pinto, actual 
regidora de La Ceiba, por el Partido 
Liberal, fue juramentada como 
nueva integrante del Partido 
LIBRE.
El acto de juramentación se realizó 
en la sede del Partido en Teguci-
galpa, la cual estuvo presidida por 
el expresidente de la República y 
Coordinador General de LIBRE, 
Manuel Zelaya Rosales. Este acto 
subraya la expansión continua del 
Partido, así como su capacidad 
para atraer figuras destacadas del 
ámbito político, comprometidas 
con la lucha por una Honduras 
más justa y equitativa.
Zepeda es una figura prominente 
en el litoral atlántico, su incorpo-
ración a LIBRE representa no solo 
un fortalecimiento estratégico 
del Partido en esa región, sino 
también una reafirmación de su 
compromiso con los principios que 

Regidora liberal de La Ceiba, 
Atlántida, se une oficialmente 
al Partido Libertad y Refundación

Alba Estela Zepeda: “Vengo a trabajar duro por nuestra candidata, Rixi Moncada, nuestros 
diputados y todos los candidatos de LIBRE, para la victoria en las próximas elecciones”

RINDIENDO PROMESA DE LEY

han definido al Partido desde su 
fundación.

Juramentación 
Durante la ceremonia de jura-
mentación, Zepeda pronunció 
un juramento que resonó pro-
fundamente con los valores que 
el Partido LIBRE ha defendido 

desde su creación. “Yo, Alba Estela 
Zepeda Pinto, juro cumplir con 
los estatutos del Partido LIBRE, 
en resistencia contra el golpe 
de Estado desde el 28 de junio 
de 2009. Juro construir una paz 
independiente, pacífica, educativa 
y socialista”. “Juro continuar con 
el proceso de cambio humano, 

soberano y con justicia, instaurado 
por la Presidenta Xiomara Castro 
de Zelaya, y combatir la corrup-
ción público-privada. Juro por la 
Constitución, construir la próxima 
victoria del Partido LIBRE”, declaró 
Zepeda ante los presentes, dejando 
claro su compromiso con la visión 
y misión del Partido.

El expresidente y Coordinador General del Partido, Manuel Zelaya Rosales, juramentó a Alba Estela Zepeda como miembro del Partido LIBRE.

El Coordinador del Partido, Manuel Zelaya Rosales y Alba Estela Zepeda, junto al diputado de LIBRE, Ariel 
Montoya, y líderes del Partido, quienes trabajaran para llevar al Partido a la victoria en las próximas elecciones.

Asimismo, expresó su profundo 
orgullo por el recibimiento que 
ha tenido dentro de las filas de 
LIBRE. “Vengo a trabajar duro por 
nuestra candidata, la abogada Rixi 
Moncada, por nuestros diputados 
y por todos los candidatos del 
Partido LIBRE, para poder llevar 
a la victoria en estas próximas 
elecciones”, afirmó, mostrando 
su determinación de contribuir 
activamente al éxito electoral del 
Partido en las elecciones.

Determinación 
También compartió las razones 
que la llevaron a unirse al Partido 
del Socialismo Democrático, resal-
tando la claridad de la visión de 
LIBRE para el futuro de Honduras. 
“Lo que veo es la claridad de lo 
que quieren para el pueblo, y así 
vamos a seguir trabajando. Eso 
es la voluntad, la justicia para el 
pueblo, el respeto y la ayuda para 
poder construir una Honduras 
mejor”, expresó. Sus palabras 
reflejan un compromiso profundo 
con los valores de justicia social, 
igualdad y respeto por los derechos 
humanos, pilares fundamentales 
del ideario político de LIBRE. 
La incorporación de Zepeda al 
Partido LIBRE no es solo un acto 
simbólico; es un testimonio del 
creciente apoyo que este movi-
miento político ha ganado en todo 
el país para enfrentar los retos de 
las próximas elecciones con una 
base más sólida y un liderazgo 
más fuerte. 

Por: Juan Ortiz

“Si se sienten 
comprometidos con 

el país, lo que pueden 
hacer es unirse a 

nosotros en el Partido 
LIBRE, para que 

podamos construir 
juntos lo que es un 

bonito país”.
Alba Estela Zepeda

Miembro del Partido LIBRE
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Al influjo vibrante de la con-
signa “¡Rixi sí, otro no!”, fue 
vitoreada aquí la presidenciable 
del Partido Libertad y Refun-
dación, LIBRE, Rixi Moncada, 
quien proclamó que La Arada, 
Santa Bárbara, es un municipio 
revolucionario, al tiempo de 
invitar a acompañarla en la 
toma de posesión en enero 
de 2026.

Moncada fue invitada por el 
gobernador del departamento 
de Santa Bárbara y alcalde 
de La Arada, Arnold Avelar, 
a participar en actos del IV 
Encuentro Guancasco Inter-
nacional de Muralismo de los 
Pueblos, jornada en la cual 
proclamó dos triunfos conse-
cutivos el año próximo, en las 

elecciones internas de marzo 
y las generales de noviembre.
La precandidata presidencial 
fue acompañada por la ministra 
de Cultura,  Anarella Vélez; el 
ministro de Ciencia y Tecnolo-
gía, Luther Castillo; el escritor 
y periodista Luis Lezama, el 
alcalde de Colinas y director 
del Instituto de Jubilaciones 
y Pensiones de los Empleados 
Públicos, INJUPEMP, Amable de 
Jesús Hernández y el alcalde 
de Santa Bárbara, Edgardo 
Toro, entre otros dirigentes y 
funcionarios.   
  
Compartiendo valores
En su discurso, Moncada re-
flexionó que “en el diario vivir 
de cada familia no es tan fá-
cil tener espacios como este, 
donde nos encontremos para 
abrazarnos con afecto, cariño, 

solidaridad, compartiendo con 
todo el pueblo, pero además 
uniéndonos con las autoridades, 
la fe cristiana, de la Iglesia, 
compartiendo los valores y 
principios de lo que somos como 
pueblo, lo que nos intentaron 
quitar, lo que nos han intentado 
despojar”.

La lideresa de LIBRE cuestionó 
que la política decadente y la 
miseria moral de varios seres 
humanos que practican la 
traición, el odio, la división, la 
mentira y los embustes intentan 
despojar los valores del amor y 
la solidaridad, sobre todo frente 
a un proceso político y social 
que tiene lugar como producto 
de un acontecimiento fuerte y 
violento como fue el golpe de 
Estado”, al presidente Manuel 
Zelaya, el 28 de junio de 2009.

Rixi Moncada: “Política decadente 
y la miseria moral de algunos 
intentan despojar los valores 

del amor y la solidaridad”
“Por eso el próximo año tendremos dos victorias y en enero 

de 2026 nos vemos en el Estadio Nacional”

EN IV ENCUENTRO DEL GUANCASCO INTERNACIONAL 
MURALISMO EN LA ARADA, SANTA BÁRBARA

Ante un bello mural con la imagen de la Presidenta Xiomara Castro, acompañan a la presidenciable Rixi Mon-
cada, el ministro de Ciencia y Tecnología, Luther Castillo; el alcalde de Colinas y director del INJUPEMP, Amable 
de Jesús Hernández; el escritor y periodista Luis Lezama; el gobernador de Santa Bárbara y alcalde de La Arada, 
Arnold Avelar; la ministra de Cultura, Anarella Vélez, y el alcalde de la ciudad de Santa Bárbara, Edgardo Toro. 

Junto a la exministra de Trabajo, Mayra Mejía, la presidenciable 
Rixi Moncada en la presentación del libro “Seres imaginados”, del 
periodista y escritor Luis Lezama. 

La presidenciable Rixi Moncada y el joven escritor hondureño, 
Luis Lezama.

PREMIO GABRIEL GARCÍA MÁRQUEZ
Rixi Moncada destaca obra 

del escritor Luis Lezama
Tegucigalpa, Honduras

La presidenciable del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
Rixi Moncada, destacó la obra 
del joven escritor y poeta hon-
dureño Luis Lezama, nacido en 
Tegucigalpa en 1995 y ganador 
con su cuento “Bañar al bebé”, 
del primer premio y la medalla al 
mérito Gabriel García Márquez.
El galardón fue ganado por Leza-
ma en el XI Concurso Internacional 
de Cuento Ciudad de Pupiales, 
organizado por la Fundación 
“Gabriel García Márquez” y el 
Gobierno de Colombia. Además, 
que sus cuentos y notas se han 

publicado en Honduras, Cuba, 
Colombia, España, Nicaragua 
y Argentina, el joven literato ha 
frecuentado distintos talleres 
literarios, de periodismo y de cine, 
incluyendo el TCyC de Marcelo di 
Marco y el que coordina Liliana 
Heker. “Con enorme cariño y 
satisfacción acompaño a Luis 
Lezama, joven escritor y poeta 
talentoso a quien conozco desde 
sus primeros versos de la niñez; 
ganador del 1er premio y medalla 
al mérito Gabriel García Márquez 
en Colombia. Hoy nos presenta 
Seres Imaginados. ¡Enhorabue-
na!”, posteó la presidenciable de 
LIBRE, Rixi Moncada.
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Tegucigalpa, Honduras

Dirigentes de colegios magisteria-
les participaron en una jornada 
de formación y análisis, impartida 
por el Instituto de Formación 
Política e Ideológica, IFP, del 
Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, en la sede del instituto
político en la colonia Humuya
en Tegucigalpa.

El subsecretario de Relaciones 
Internacionales y coordinador 
del IFP de LIBRE, Gerardo Torres, 
en su cuenta de X, destacó que la 
actividad se realizó con destaca-
dos dirigentes magisteriales de 
diversas regiones de Honduras. 
“Los maestros y maestras fueron, 
son y serán la columna vertebral 
de la Resistencia y de la Refun-
dación. Ni un paso atrás”, posteó 

el funcionario. 

Columna vertebral
Torres resaltó que “hoy en jornada 
de formación y análisis con des-
tacados dirigentes magisteriales 
de todo el país. Los maestros y 
maestras fueron, son y serán la 
columna vertebral de la Resis-
tencia y de la Refundación. ¡Ni un 
paso atrás! Gracias, German Ortiz 
y David, Blanco por la invitación”. 

“Fue un honor compartir con 
Jaime Rodríguez, Alexis Vallecillo, 
Óscar Recarte y tantos otros lí-
deres indiscutibles de Honduras.”, 
agradeció el directivo de LIBRE.
El Instituto de Formación Política 
e Ideológica, IFP, del Partido LIBRE, 
lleva adelante un nuevo proceso 
de formación con dirigentes y 
militantes de diversos sectores 
del instituto político en su quinto 
año de funciones.

Se continúa jornada 
de capacitación de 

dirigentes magisteriales
“Los maestros y maestras: ¡Ni un paso atrás! Gracias, German Ortiz y David Blanco por la

invitación. Fue un honor compartir con Jaime Rodríguez, Alexis Vallecillo, Recarte y tantos otros
líderes indiscutibles de Honduras”, afirma el coordinador del IFP, el vicecanciller Gerardo Torres

INSTITUTO DE FORMACIÓN POLÍTICA E IDEOLÓGICA, IFP

El subsecretario de Relaciones Internacionales y coordinador del IFP, de LIBRE, Gerardo Torres, destacó que 
“los maestros y maestras fueron, son y serán la columna vertebral de la Resistencia y de la Refundación”.  

Dirigentes magisteriales de diversas regiones del país participaron en 
la jornada de formación y análisis, del Instituto de Formación Política 
e Ideológica, IFP, de LIBRE.

El presidente del COPEMH, Alexis Vallecillo, y German Ortiz junto 
al directivo de LIBRE y coordinador del Instituto de Formación 

Política e Ideológica, IFP, Gerardo Torres.

 “Hoy en jornada de Formación y Análisis con 
destacados dirigentes magisteriales de todo 

el país. Los maestros y maestras fueron, son y 
serán la columna vertebral de la Resistencia y 
de la Refundación. ¡Ni Un Paso Atrás! gracias, 

German Ortiz y David, Blanco por la invitación”.
Gerardo Torres

Vicecanciller y Coordinador del IFP
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“Hoy me presento ante ustedes con toda la 
autoridad moral que me da la hoja pública y 

privada de servicios para ratificar que juntos 
lograremos la victoria de 2025”

“Emociona recorrer todo el país y encontrar la mano de la primera mujer 
Mandataria, la mano suave, afectuosa, pero decidida y valiente de la mujer”, 

destacó la presidenciable

Gracias, Lempira, 
Honduras
 
Cientos de miembros del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
proclamaron en esta ciudad 
como próxima mandataria de 
la República a la lideresa Rixi 
Moncada, quien exclamó que 
“avanzamos hacia la victo-
ria del pueblo y el legado de 
Refundación Nacional de la 
Presidenta Xiomara Castro”. 

El área recreativa y de usos 
múltiples del Instituto Pri-
vado Liceo Graciano resultó 
insuficiente para albergar a 
miles de simpatizantes, entre 
dirigentes y militantes de cuatro 
movimientos internos, el 28 
de Junio, M28; la Fuerza de 
Refundación Popular, FRP; el 
Movimiento Somos+ y Pueblo 
Organizado en Resistencia, POR.
Correligionarios de LIBRE de 
los 28 municipios del departa-
mento occidental de Lempira y 
acompañantes de otros lugares 
concurrieron al conversatorio 
con la presidenciable que fue 
organizado por diputados, 
entre ellos Kelly Aguilar y Oc-
tavio Morales, así como por 
la dirigencia regional de los 
movimientos.
Luciendo una camiseta depor-
tiva, color rojo, con la frase: “Yo 
Apoyo la Ley de Justicia Tribu-
taria” y pantalón, Moncada fue 
recibida con efusivos abrazos 
de seguidores y mariachis que 
encendieron el ambiente de 
esperanza y alegría, al ritmo 
de la canción “Cielito lindo”.
Acompañaron a la precan-
didata en la mesa principal, 
la representante del M28, la 
abogada Isis Cuéllar; del FRP, 
diputado Juan Barahona; de 
Somos+, Mario Suazo y del POR, 
el alcalde de Colinas, Amable 
de Jesús Hernández, actual 
director del INJUPEMP, y la 
diputada Kelly Aguilar, entre 
otros dirigentes como el mi-

Junto a cientos de seguidores, la presidenciable Rixi Moncada dio una demostración de atletismo en una carrera con mucha vitalidad, reavi-
vando el entusiasmo entre la multitud.

Ante una multitud de seguidores congregado en Gracias, Lempira, la presidenciable Rixi Moncada 
proclamó que LIBRE junto al pueblo, logrará la victoria electoral en 2025, para proseguir la Refun-
dación Nacional.

La presidenciable Rixi Moncada junto a la 
diputada de LIBRE por el departamento 
de Lempira, Kelly Aguilar, organizadora 
del conversatorio en la ciudad de Gracias.

PROCLAMA EN CONVERSATORIO DE GRACIAS, LEMPIRA
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nistro de Ciencia y Tecnología, 
Luther Castillo.

Resistencia de Lempira
Luego de la invocación a Dios, 
breves mensajes de los repre-
sentantes de los movimientos y 
arengas que los del bipartidismo 
y artífices del golpismo “no 
volverán”, en uso de la palabra, 
Rixi Moncada de entrada reme-
moró la gesta heroica de hace 
más de 450 años del cacique 
Lempira y sus huestes lencas.
 
“Nuestra reverencia para el 
indígena valiente que luchó y 
se enfrentó a la fuerza de domi-
nación de aquel momento como 
hoy la Resistencia de Lempira lo 
hace frente al imperio que nos 
quiere vencer, que nos quiere 
imponer un candidato”, exaltó. 
En esta temática, lamentó que 
el departamento occidental de 
Lempira tenga un bajo índice 
de desarrollo humano, sobre 
todo en las áreas rurales, pese 
a haber tenido connotadas au-
toridades en el sector público.
“Lempira ha tenido funcionarios 
en todos los niveles, ¿por qué 
después de 450 años no han 
podido sacar a Lempira de la 
extrema pobreza? Porque se 
roban el dinero, se lo roban o lo 
dedican para sí mismos, para 
sus propios negocios, para sus 
propias empresas”, recriminó. 
Moncada señaló que “son con-
servadores hasta que LIBRE 
llegó, hasta que la revolución 
del Socialismo Democrático 
llegó, nosotros junto a ustedes 
tenemos que garantizar que 
Lempira en todos sus rincones 
se desarrolle, produzca riqueza, 
porque hay manos honradas y 
manos decentes que pueden 
hacerlo”. 

El golpismo
A lo anterior, relacionó que “el 
golpismo intentó arrebatar-
nos la felicidad el 28 de junio 
de 2009 y 15 años después 
los continuamos venciendo, 
continuamos sonriendo y con-
tinuamos cantando, pero la 
sonrisa, el canto, la lucha, el 
sudor las lágrimas, los asesi-
natos de nuestros compañeros, 
los encarcelamientos, lejos de 
dividirnos, nos han unido y nos 
han hecho mucho más fuertes”. 
El cambio “para apoyar las 
inversiones en energía en el 
sector privado, ese cambio del 
27 de enero de 2006 para que 
todos los hondureños pudié-
ramos participar de consultas 
públicas, como la cuarta urna, 
ese cambio lo asustó, los ate-
rrorizó el cambio a favor del 
pueblo, llevando la matrícula, 
la energía gratis, parar las 
privatizaciones y salvar a la 
empresa pública de energía 
eléctrica”.

Con entusiasmo y alegría partidaria convergieron diputados y dirigen-
tes de los movimientos M28, la Fuerza de Refundación Popular, FRP; 

Somos+ y Pueblo Organizado en Resistencia, POR.

Obras de Xiomara
La presidenciable afirmó que 
“dieron el golpe, hicieron el 
fraude de 2013 y de 2017, vol-
vimos en 2021 y en 2021 los 
vencimos contundentemente, 
como lo vamos a hacer en 2025 
compañeros, solo el pueblo 
salva al pueblo, vamos a volver 
a vencerlos, porque la razón 
está de nuestro lado, porque 
la causa está de nuestro lado”.
“Vamos a volver a vencerlos 
porque allá en Casa Presi-
dencial, en Olancho, está una 
Presidenta valiente, dedicada 
100% a la causa de LIBRE, com-
prometida, honrada, leal y de 
palabra, que está cumpliendo 
el Programa de la Resistencia”.
De este modo, destacó que no 
hay rincón de Honduras donde 
no haya una obra de la Pre-
sidenta Xiomara Castro y es 
emocionante recorrer todo el 
país y encontrar la mano de 
la primera mujer mandataria, 
“la mano suave, afectuosa, 
pero decidida y valiente de la 
mujer que en dos años y medio 
ha invertido los pocos recursos 
que nos dejaron los saqueadores, 
con eficiencia y con honradez”.

Recursos invertidos
Entre otros logros en materias 
legislativa y judicial, citó la Ley 
de Energía para no privatizar la 

ENEE, la Ley de Justicia para los 
mártires y perseguidos políticos, 
como también se han derogado 
las leyes de la corrupción público 
privada con la intervención va-
liente de diputados leales y firmes 
al Proyecto de la Refundación.
Moncada agregó que “contra 
todos los pronósticos se inte-
gró al Ministerio Público, MP, 
la Corte Suprema de Justicia, 
CSJ, pero sobre todo en dos 
años y medio detuvimos a los 
traidores ladrones que inten-
taron robarnos el Congreso 
de la República aliados con el 

bipartidismo”. 
“Son parientes, son hermanitos 
y creo que hasta de sangre, 12 
años siete meses ese bipartidis-
mo nos mantuvo en nosotros y 
nos intentó vencer y aún con su 
fraude nosotros los vencimos a 
ellos y los redujimos a este Pro-
yecto de Refundación”, evocó. 

Transferencias municipales
La lideresa de LIBRE también 
enumeró que el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, ha 
transferido a tiempo más de 
1,000 millones de lempiras a 
los 28 municipios de Lempira 
en 2022 y 2023 y otros 500 
millones serán transferidos 
en 2024 para continuar los 
programas de desarrollo social.
Moncada apuntó que “los al-
caldes, corporaciones munici-
pales, algunos indecentes que 
no quieren poner el rótulo de 
¡Xiomara sí Cumple!, que no 
quieren reconocer la fuerza del 
proyecto público de nuestra 
Presidenta, van a ser vencidos 
por el pueblo en las urnas, 
porque el pueblo sí sabe, sí está 
mirando, sí está escuchando, 
sí está palpando cuáles son los 
cambios de la Resistencia en 
cada una de sus comunidades”.

Empresarios honestos
En este orden de temas, también 
envió un mensaje sobre la de-

fensa de la propiedad privada 
a los empresarios honestos que 
honran sus impuestos. “Es falso 
cuando les dice la mediática 
que ahí llegamos nosotros para 
expropiar, lo mismo les decían 
el 28 de junio de 2009”, enunció. 

“Desde Lempira les ratifico a 
nuestros empresarios hones-
tos que pagan impuestos, que 
contribuyen con la sociedad, 
que generan empleo, que de-
sarrollan la economía, que, así 
como defendemos lo público, 
toca también garantizar la 
propiedad privada”, exclamó.
En la parte final de su alo-
cución, reseñó las misiones 
cumplidas, como haber sido 
maestra de educación primaria 
durante diez años, funcionaria 
probada en la administración 
Zelaya y ministra de Finanzas 
en el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro. 
“Hoy me presento ante ustedes 
con toda la autoridad moral que 
me da la hoja pública y privada 
de servicios, mi patria, hoy me 
presento ante ustedes que son 
mi gente, mi familia, mi sangre, 
mi origen, mi legitimidad, mis 
circunstancias, mi clase, ante 
ustedes me presento para ra-
tificar que juntos lograremos 
la victoria del 2025”, concluyó 
Rixi Moncada, entre ovaciones 
y aplausos.

“Xiomara no 
extorsiona alcaldes, 
Xiomara no retrasa 

transferencias, 
Xiomara lleva el 

desarrollo a los 28 
municipios de Lempira 
con las transferencias 

municipales sin 
extorsión, pero 

también lleva a esos 
municipios fondos 

adicionales para 
Caminos Productivos y 

para la reparación de 
escuelas”.
Rixi Mncada

Presidenciable de Libre
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Tegucigalpa, Honduras

El precandidato presidencial del 
Movimiento Renovación Nuevas 
Alternativas; MORENA-LIBRE, 
Rasel Tomé, se trasladó a Cortés, 
para coordinar el trabajo de la 
próxima asamblea departa-
mental.

“Seguimos sembrando la se-
milla para cosechar vida con 
MORENA-LIBRE, en el depar-
tamento de Cortes una reunión 
de trabajo con los candidatos 
a alcaldes de San Pedro Sula, 
La Lima, Villanueva y San-
ta Cruz de Yojoa”, manifestó 
Rasel Tomé.
“Con quienes acordamos la fe-
cha del 28 de septiembre para 
la asamblea departamental 
de MORENA-LIBRE en Cortés”, 
anunció el aspirante presidencial 
durante una reunión de trabajo 
en San Pedro Sula. 
“El país le pertenece al pueblo. Y 
estamos trabajando en organi-
zarlo”, expresó el precandidato 
desde la ciudad del adelantado.

Aniversario de la ENP
El aspirante presidencial Rasel 
Tomé fue invitado al 58 ani-
versario de creación de la EM-
PRESA NACIONAL PORTUARIA, 
ENP, un evento realizado por 
su gerente Carlos Bueso, con 
la presencia de trabajadores, 

representantes de la empresa 
privada, exportadores, funcio-
narios de gobierno y diputados 
del Congreso Nacional.

En el evento desarrollado en el 
Puerto de Cortés, Tomé ratificó 
que como parte de sus planes 

de gobierno está el apoyo a las 
empresas estatales: “Seguimos 
apoyando lo público”, destacó.
La actividad le permitió al 
aspirante presidencial inter-
cambiar ideas con este im-
portante conglomerado de la 
economía nacional como es el 
sector exportador.

Visita al Cuerpo de Bomberos 
Como parte de su estadía en la 
zona norte del país Rasel Tomé 

realizó un recorrido por las ins-
talaciones donde se encuentra 
el Heroico y Benemérito Cuerpo 
de Bomberos de la ciudad de San 
Pedro Sula.
En las instalaciones del Cuer-
po de Bomberos Tomé se hizo 
acompañar de Ricardo Pan-
chame, precandidato alcalde 
del Movimiento MORENA-LIBRE, 
quien está realizando gestiones 
para fortalecer esta unidad con 
una donación de equipo para 
realizar su noble labor.
“MORENA-LIBRE es un movi-
miento político revolucionario, 
participativo, socialista, demo-
crático, queremos que participe la 
gente, que la gente sea incluida”, 
declaró el connotado dirigente 
y congresista.
Tras su visita a sus dirigentes, 
precandidatos y bases en la zona 
norte el precandidato presiden-
cial Rasel Tomé, vaticina una 
exitosa asamblea departamental 
en Cortés para el próximo mes 
de septiembre.

Rasel Tomé prepara asamblea
departamental en Cortés 
para el 28 de septiembre

El diputado y precandidato presidencial le envió una carta a la Mandataria Xiomara Castro, 
expresando que se respete su participación dentro del partido LIBRE en las próximas elecciones

MOVIMIENTO MORENA-LIBRE

El precandidato Rasel Tomé se reunió con bases del departamento de Cortés.

El precandidato presidencial Rasel Tome junto a la dirigencia de MO-
RENA-LIBRE con quienes se acordó la fecha del 28 de septiembre para 
la asamblea departamental de Cortés. 

Por: Ángel Doblado

“MORENA-LIBRE es un 
movimiento político 

revolucionario, 
participativo, 

socialista, 
democrático, 

queremos que 
participe la gente, que 
la gente sea incluida”.

Rasel Tomé
Precandidato presidencial

MORENA-LIBRE.
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Danlí, El Paraíso, Honduras

“La asamblea departamental del 
Movimiento 28 de Junio, reunida 
en Danlí, El Paraíso, no pretende 
competir con nadie, sino que 
pretende decirle a esa oposición 
rancia que estamos preparados 
y listos para la segunda victoria 
del Partido LIBRE”, declaró el 
coordinador nacional del M-28, 
diputado Carlos Armando Zelaya. 
Congregados en el local de la 
Escuela Normal, en la Ciudad 
de las Colinas, cientos de miem-
bros de esa corriente interna del 
Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, concurrieron a la Asamblea 
Departamental “Francisco Paz”, 
QDDG, organizada por congre-
sistas y aspirantes, entre ellos 
John Milton García, quien recibió 
un reconocimiento por su apoyo 
a los municipios de El Paraíso.

A la jornada asistieron alcaldes, 
aspirantes a jefes municipales y 
candidatos a diputados y diputa-
dos del Congreso Nacional, entre 
ellos Carlos Zelaya y dirigentes y 
directivos, entre ellos el secretario 
nacional del M28, Gerardo Torres.
 
Saludo a Rixi
En su participación, el diputado 
John Milton García destacó que 
para la fiesta de la Resistencia el 
lugar fue insuficiente, ya que fuera 
del local se quedaron dos tantos 
de la cantidad de los asistentes, 
pero aun así la asamblea fue pro-
picia para saludar a la próxima 
presidenta de Honduras, Rixi 
Moncada, quien se encontraba 
en un conversatorio en la ciudad 
de Gracias, Lempira.  
“Mi madre nos crió vendiendo 
tortillas y para mí eso vale mu-
cho, aprendimos el respeto a 

los demás, el respeto a la vida, 
la honradez”, contó el diputa-
do García, para agregar que de 
150 sábados ha dedicado 140 
a atender personalmente en su 
casa a correligionarios suyos 
del departamento de El Paraíso. 
En su discurso, el coordinado na-
cional del M28, diputado secretario 
del Congreso Nacional, Carlos 
Zelaya, reiteró que la Asamblea 
Departamental envía mensaje 
a la “oposición rancia que es-
tamos preparados y listos para 
la segunda victoria del Partido 
LIBRE, esa es nuestra formación 
y esa es nuestra filosofía, unidad 
y organización”. 
Zelaya detalló que El Paraíso es un 
departamento emblemático para 
la Presidenta Xiomara Castro por 
cuanto representa la lucha de la 
Resistencia Popular en tiempos 
de golpe de Estado de junio de 

2009 y “nunca vamos a dejar de 
apoyar a este departamento y 
vimos la cantidad de proyectos 
que se están desarrollando y me 
consta”, como en septiembre 
iniciarán trabajos en la carretera 
hacia Trojes. 

Presidenta Xiomara
El diputado secretario del Legis-
lativo afirmó haberse reunido 
con la Presidenta Castro y el 
Coordinador General de LIBRE, 
el expresidente Manuel Zelaya, 
quienes le afirmaron que “El Pa-
raíso se mantiene en su mente y 
en sus corazones”.
“Seguramente habrá muchas 
otras cosas que construir ahora, 
muchas otras cosas que hacer, 
habrá procesos pendientes, no 
las podrá construir ahora, pero 
otras que las hará la presidenta 
Xiomara, pero compañeros lo 

importante es la continuidad 
del proceso, la continuidad del 
proyecto, que sigamos con más 
fuerza, acompañando al Partido 
LIBRE, para una segunda victoria 
con la compañera Rixi Moncada”, 
reflexionó Zelaya.
“Luchamos permanentemente por 
este pueblo y que empiece a ver la 
diferencia entre lo que teníamos 
y lo que tenemos, no volvamos 
al pasado, no permitamos que 
nos obliguen a volver al pasado, 
sigamos adelante, hemos cogido 
la senda ya, ahí está el camino 
marcado, sigamos por él, vamos 
por LIBRE y el triunfo de Rixi Mon-
cada”, concluyó Carlos Zelaya.
La Asamblea ratificó su apoyo a la 
presidenciable Rixi Moncada y los 
aspirantes a diputados y corpo-
raciones municipales por el M28, 
de cara a las elecciones primarias 
de marzo del año próximo.

Movimiento 28 de Junio de El Paraíso 
ratifica apoyo a lideresa Rixi Moncada 

y aspirantes a diputados y alcaldías
“Habrá muchas cosas qué hacer, no las podrá construir ahora, pero otras que las hará la Presidenta 

Xiomara, pero compañeros, lo importante es la continuidad del proyecto, que sigamos con 
más fuerza, acompañando al Partido LIBRE, para una segunda victoria con la compañera Rixi 

Moncada”, reflexionó el coordinador nacional del M28, diputado Carlos Zelaya

EN ASAMBLEA DEPARTAMENTAL EN DANLÍ

La dirigencia de M28 instó en la asamblea departamental del M28 a trabajar con unidad y organización por el triunfo electoral de Rixi Moncada y sus candidatos a diputados y 
alcaldías municipales.
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Caracas, Venezuela

El Tribunal Supremo de Justi-
cia de Venezuela certificó la 
victoria del presidente Nicolás 
Maduro, luego de un peritaje 
formal a los resultados de los 
comicios presidenciales del 28 
de julio pasado y sostuvo que 
las actas de votación difundidas 
por la oposición, que dan como 
ganador a Edmundo González, 
son falsas.
La presidenta del Tribunal, 
Caryslia Rodríguez, indicó que 
tras la comparecencia de los ac-
tores convocados y recolectados 
los instrumentos electorales, los 
magistrados de la Sala Elec-
toral certificaron “de manera 
irrestricta e inequívoca” los 
resultados electorales.
“Podemos concluir que los bo-
letines emitidos por el Consejo 
Nacional Electoral, CNE, están 
respaldados por las actas de 
escrutinios emitidas por cada 
una de las máquinas de vota-
ción”, indicó Rodríguez, al leer 
la sentencia.

Definitiva 
La sentencia “concluye de manera 
definitiva el recurso contencioso 
electoral” y “convalida esta Sala 
los resultados”, precisó Rodríguez, 
según el diario Latimes.com.
Horas después, en un acto de 
gobierno televisado, Maduro 
se mostró complacido por la 
resolución, destacando que 
“cuando hay conflicto, cuan-
do hay un asunto electoral..., 
hay una sola instancia para 
resolverlo y esa instancia es el 
Tribunal Supremo de Justicia”.
“Luego de hacer un trabajo 
técnico, científico, profesional 
y jurídico, basado en las leyes 
como Poder Judicial de la na-
ción, ha emitido una senten-
cia histórica y contundente; y 
nosotros decimos en las calles 
de La Guaira y de Venezuela: 
santa palabra, hágase la paz, 
respeto absoluto a los poderes 
públicos”, aseveró.
El gobernante dijo concordar con 
los miembros del Poder Legisla-
tivo, de abrumadora oficialista, 
de prohibir la participación en 
procesos electorales de aquellos 

Tribunal Supremo de Justicia de 
Venezuela certifica triunfo de Maduro 

tras finalizar revisión de resultados
Según el CNE, el mandatario obtuvo 6.4 millones de votos y el opositor, 

Edmundo González, recibió 5.3 millones 

DEMOCRACIA

Los miembros del Tribunal Supremo de Justicia emitieron la sentencia validando el resultado de las elecciones con base al peritaje de las votaciones.

El triunfo electoral del presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, fue 
validado por el Tribunal Supremo de Justicia.

que desconozcan a la autoridad 
del Tribunal Supremo, entre 
otros poderes públicos.

Asamblea Nacional 
“Estoy de acuerdo con la pro-
puesta que ha surgido de la 
Asamblea Nacional de hacer 
una reforma de todas las leyes 
electorales y que no puedan par-

ticipar en procesos electorales 
aquellos que desconozcan las 
leyes, los poderes públicos, la 
Constitución. Todo aquel que 
participe debe ser leal a los 
procesos”, añadió Maduro.
En un post en la cuenta X, la 
líder opositora, María Corina 
Machado, dijo que Maduro y sus 
aliados “pretenden desconocer 
la soberanía popular y la verdad, 
pero no podrán”.
La Sala Electoral del Tribunal 
abrió un proceso pedido por 
Maduro para realizar el peritaje 
de los resultados y la revisión de 
cualquier denuncia de irregu-
laridades, incluyendo la de un 
supuesto “ataque cibernético” 
que habrían sufrido los sistemas 
automatizados del CNE el día 
de la votación. La magistrada 
señaló que “se evidenció un 
ataque cibernético”.
Según el CNE, el mandatario 
obtuvo 6.4 millones de votos y 
el opositor, Edmundo González 
recibió 5.3 millones.

“Podemos concluir 
que los boletines 

emitidos por el 
Consejo Nacional 

Electoral, CNE, están 
respaldados por las 

actas de escrutinios 
emitidas por cada una 

de las máquinas de 
votación”. 

Caryslia Rodríguez
Presidenta del Tribunal 

Supremo de Justicia
de Venezuela
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Organizaciones No Guberna-
mentales, ONG, venezolanas son 
financiadas por el gobierno de 
Estados Unidos para acciones 
vinculadas a la agenda de “des-
estabilización” que la oposición 
ultraconservadora desarrolla 
en la nación Sudamericana. 

Así lo puso de relieve el titu-
lar del Poder Legislativo de 
la República Bolivariana de 
Venezuela, Jorge Rodríguez, en 
declaraciones a medios inter-
nacionales en las que aludió a 
Brian Nichols, subsecretario de 

Estado de EEUU, quien consideró 
la recién aprobada normativa 
para regular a las ONG como un 
“ataque directo a la sociedad y 
la libertad de asociación”.
Rodríguez, presidente de la 
Asamblea Nacional exteriorizó 
que “es a través de unas fa-
chadas que ellos llaman ONG, 
de unas organizaciones que 
dependen completamente de la 
Agencia Central de Inteligencia 
de los Estados Unidos y del 
Departamento de Estado, con 
la que ellos financian todas las 
acciones de desestabilización 
y de violencia en contra del 
pueblo de Venezuela”.

Sanción legislativa
“En consideración, las hono-
rables diputadas y diputados 
que estén a favor de aprobar el 
proyecto de Ley de Fiscalización, 
Regularización, Actuación y 
Financiamiento de las Orga-
nizaciones No Gubernamenta-

les, sírvanse manifestarlo con 
la señal de costumbre ¡queda 
aprobada por unanimidad!”, 
dijo el presidente Rodríguez 
durante la sesión ordinaria, 
transmitida por la señal estatal 
de Venezolana de Televisión.
La Ley, que presentó el diputado 
Diosdado Cabello, jefe del gru-
po parlamentario oficialista 
Bloque de la Patria, contempla 
una serie de requisitos para el 
funcionamiento y creación de 
organizaciones no gubernamen-
tales y otras entidades sin fines 
de lucro, cuyo incumplimiento 
queda sujeto a sanciones, incluso 
su disolución. 

“Detrás de una ONG hay caras, 
nombres, partidos políticos, 
lo demás es una absoluta hi-
pocresía”, precisó el también 
primer vicepresidente del Par-
tido Socialista Unificado de 
Venezuela, PSUV.
Opinando sobre las mismas, 
Cabello precisó que en la na-
ción sudamericana existen 62 
ONG activas, algunas iniciaron 
con fines sociales y humanita-
rias, “pero hoy casi todas están 
vinculadas a la política con el 
propósito de generar desesta-
bilización”.

El Parlamento venezolano promulga Ley 
de Fiscalización, Regulación, Actuación y 

Financiamientos de las ONG y afines, porque 
algunas son financiadas por el gobiernos de EE.UU.
El 24 de enero la Asamblea Nacional aprobó por mayoría y en primer debate el proyecto 

de Ley que investigara y regulara los fondos recibidos por las ONG venezolanas 

INJERENCISMO EXTERNO

Jorge Rodríguez, presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela.

Sesión del Parlamento venezolano.

El pueblo del país sudamericano se mantiene activo y organizado en 
defensa de su revolución bolivariana, como evidenció la enorme mo-
vilización del sábado en Caracas.

Por: Carlos Zelaya H.

El portal digital “Misión 
Verdad”, reveló que la ONG 
“Súmate”, que dirige la oposi-
tora María Corina Machado, 
se convirtió en la entidad de 
ese tipo que mayor financia-
miento recibía del exterior. 

APOYO INTERESADO
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“Prometo ser la presidenta de 
todos los estadounidenses”, 
afirmó la vicepresidenta Kamala 
Harris, de 59 años, en el discurso 
de aceptación de la candidatu-
ra del Partido Demócrata a la 
Presidencia de Estados Unidos 
de cara a las elecciones del 5 de 
noviembre.
Harris arribó al estrado en el 
cuarto día de la Convención 
del Partido Demócrata, en el 
escenario del United Center, en la 
ciudad de Chicago, luciendo un 
traje sastre negro, para pronun-
ciar el discurso más importante 
de su carrera política
“Sé que hay personas de diversas 
opiniones políticas mirando 
esta noche. Y quiero que sepan: 
prometo ser una presidenta para 
todos los estadounidenses”, 
proclamó. 

Acepto nominación
“En nombre del pueblo, en nom-
bre de cada estadounidense, sin 
importar el partido, la raza, el 

Kamala Harris acepta candidatura 
y afirma que será presidenta de 

todos los estadounidenses
“Seré una presidenta que nos une en torno a nuestras más altas aspiraciones. Una presidenta que 

lidera y escucha, que es realista, práctica, que tiene sentido común y que siempre luchará por el pueblo 
estadounidense”, proclamó la actual vicepresidenta de Estados Unidos

género o el idioma que hable, en 
nombre de mi madre y de todos 
los que alguna vez emprendieron 
su propio e improbable viaje, en 

nombre de los estadounidenses 
como la gente con la que crecí, 
gente que trabaja duro, persigue 
sus sueños y se cuidan unos a 

otros, en nombre de todos cuya 
historia solo podría escribirse 
en la nación más grande de la 
Tierra, acepto la nominación”, 

La vicepresidenta Kamala Harris aceptó la nominación presidencial por el Partido Demócrata, a la cual renunció el presidente Joe Biden, y 
afirmó que “seré la presidenta que nos una en nuestras mayores aspiraciones”.

La Convención Nacional del Partido Demócrata se ha celebrado en el United Center de la ciudad de Chicago, 
Estados Unidos.

destacó al aceptar la candida-
tura presidencial demócrata.
Como hija de un padre jamaiqui-
no y una madre india, Harris ha 
hecho referencia a sus raíces y la 
trayectoria que la ha llevado a 
ser abogada, fiscal y la primera 
mujer vicepresidenta del país 
norteamericano.
“Estados Unidos, el camino que 
me trajo hasta aquí en las últimas 
semanas fue, sin duda, inespera-
do. Pero no soy ajena a los viajes 
improbables”, indicó, para referir 
que “mi madre, Shyamala Harris, 
tuvo un desafío propio. Y sé que 
esta noche está mirando desde 
arriba y sonriendo”.

Oportunidad preciosa
“Mi madre tenía 19 años cuando 
cruzó el mundo sola, viajando 
desde la India hasta California 
con el sueño inquebrantable 
de ser la científica que curaría 
el cáncer de mama”, evocó 
Harris. “Fue principalmente 
mi madre quien nos crio. Antes 
de que finalmente pudiera […] 
comprar una casa, alquiló 
un pequeño apartamento en 
East Bay. En la bahía, vives en 
las colinas o en las llanuras. 
Vivíamos en las llanuras, un 
hermoso vecindario de clase 
trabajadora de bomberos, 
enfermeras y trabajadores 
de la construcción, todos los 
cuales cuidaban sus jardines 
con orgullo”.
“Esta elección, nuestra nación 
tiene una oportunidad preciosa y 
fugaz de superar la amargura, el 
cinismo y las batallas divisorias 
del pasado. Una oportunidad de 
trazar un nuevo camino hacia 
adelante. No como miembros 
de un partido o facción, sino 
como estadounidenses”, con-
sideró Harris. 
“Seré una presidenta que nos une 
en torno a nuestras más altas 
aspiraciones. Una presidenta que 
lidera y escucha, que es realista, 
práctica, que tiene sentido co-
mún y que siempre luchara por 
el pueblo estadounidense. Desde 
los tribunales hasta la Casa 
Blanca, ese ha sido el trabajo 
de mi vida”, promete.

EN CONVENCIÓN DEL PARTIDO DEMÓCRATA
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El expresidente Manuel Zelaya 
Rosales mostró sus condolencias 
a los familiares del ingeniero 
Ramón Rosalio Rosales, tras su 
sensible fallecimiento, un hombre 
que dedicó su vida al desarrollo 
agrícola del país y a la forma-
ción de nuevas generaciones 
de profesionales en el campo. 
Su historia de vida se entrelaza 
con la del expresidente Manuel 
Zelaya Rosales, quien publicó 
en su cuenta oficial X, que lo 
consideraba como un hermano, 
ya que fue llevado al hogar de 
la familia por el padre del ex-
presidente, José Manuel Zelaya 
Ordóñez.
“El Ing. Ramón Rosalio Rosales 
fue más que un hermano para 
nosotros. Desde niño, mi padre lo 
trajo a casa, y junto a mi madre, 
se convirtió en parte de nuestra 
familia. Con sus compañeros y 
profesores, contribuimos al desa-
rrollo de la Escuela Nacional de 
Agricultura, ENA, hoy conocida 
como la Universidad Nacional 
de Agricultura, UNAG,”.
“En estos momentos difíciles, 
abrazo con profundo afecto a 
sus familiares, amistades y seres 
queridos. Que en paz descanse, 
Chalío”.

Legado en la educación agrícola
El ingeniero Rosales dejó una 
marca indeleble en el ámbito de la 
educación agrícola en Honduras, 
junto a un grupo de visionarios 
contribuyó al desarrollo de la 
entonces Escuela Nacional de 
Agricultura, ENA, una institución 
que con el tiempo se transformó 
en la Universidad Nacional de 
Agricultura, UNAG.
Con su trabajo no solo se limitó a 
la enseñanza de quienes traba-
jaron a su lado, sino que también 
fue un pilar en la estructuración 
de programas académicos para 
preparar a miles de jóvenes 
hondureños en la ENA, para 
enfrentar los desafíos del sector 
agrícola y contribuir al desarrollo 
sostenible en el campo.
También fungió como vicepre-
sidente del Banco Nacional de 
Desarrollo Agrícola, BANADESA, 
durante el periodo presidencial 

Fallece el ingeniero Ramón Rosalío 
Rosales pilar de la educación 

agrícola en Honduras
El ingeniero Rosales, cariñosamente conocido como “Chalío”, fue más que un profesional destacado 

en el campo de la agricultura nacional, un mentor para muchas generaciones de la ENA, ahora UNAG

LUTO EN EL SECTOR AGRARIO

del expresidente Manuel Zelaya 
desde 2007-2009.

Un hombre de familia 
Más allá de sus logros profe-
sionales, el ingeniero Rosales 
fue un hombre de profundas 

convicciones familiares, el 
vínculo que compartía con la 
familia Zelaya era tan fuerte 
que siempre fue considerado 
como un miembro más.
Su partida ha dejado un profun-
do dolor entre sus familiares, 

amigos y todos aquellos que 
tuvieron la dicha de compartir 
en el ámbito laboral, en lo que 
destacan el inmenso cariño y 
respeto por todo lo que aporto en 
la educación agrícola nacional.
La comunidad académica y otras 

instituciones tanto del Gobierno 
como de la empresa privada han 
expresado sus condolencias, 
destacando el impacto positivo 
que tuvo en sus vidas y en el país. 

Ramón Rosalio Rosales fue un reconocido catedrático que impulso las transfor-
maciones dentro de la ENA, ahora conocida como la Universidad
Nacional de Agricultura, UNAG.

Al velatorio del ingeniero Ramón Rosalío Rosales asistieron familiares y amigos, entre ellos la señora Hor-
tensia Esmeralda Rosales Sarmiento viuda de Zelaya y su hijo, el expresidente Manuel Zelaya, el ministro 
asesor en Comunicaciones, Milton Benítez y Marcos Zelaya. 

Por: Juan Ortiz 

• Fue rector de la Universi-
dad Nacional de Agricultu-
ra, UNAG.
• Fue presidente de la junta 
directiva de la Cooperativa 
Juticalpa.
• Fue catedrático en la en-
tonces Escuela Nacional de 
Agricultura, ENA.
• Egresado de la Asociación 
de Graduados de la Escuela 
Nacional de Agricultura, 
AGENAH.
• Vicepresidente del Ban-
co Nacional de Desarrollo 
Agrícola, BANADESA, 2007-
2009.

SEMBLANZA 
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Como parte de una gira de 
intenso trabajo desarrollada 
esta semana en Inglaterra, el 
canciller Eduardo Enrique Rei-
na y el embajador Iván Romero, 
representante diplomático en 
el Reino Unido, se reunieron 
con autoridades de organismos 
internacionales con sede en la 
capital del Reino Unido.
Sobre la labor de la delegación 
diplomática, a través de su 
cuenta en X, el canciller Reina 
posteó: “Reunión de trabajo con 
José Orive, director ejecutivo 
de la Organización Internacio-
nal del Azúcar y el embajador 
Romero, con quien conversamos 
sobre la importancia del sector 
azucarero para Honduras y los 
programas de cooperación con 

la Organización Internacional 
del Azúcar”.

Destacan reunión
En la misma red social X varios 
usuarios subieron comenta-
rios acordes al propósito de 
la misión del canciller, como 
Silvia Raudales Flores, quien 
posteó: “El encuentro con Orive 
y el embajador Romero desta-
có la importancia del sector 
azucarero y las oportunidades 
de cooperación con la OIA”.
Alejandro García Rodríguez, 
en su cuenta de X, resaltó que 
“La reunión con el director 
ejecutivo Orive y el embaja-
dor Romero fue provechosa, 
abordando la importancia del 
sector azucarero y las colabo-
raciones con la OIA”.
Otro cibernauta identificado 

como Rasputia Eterna escribió 
que “Fue una reunión produc-
tiva con el director ejecutivo 
José Orive y el embajador 
Romero, donde discutimos la 
importancia del sector azu-
carero y las alianzas con la 
Organización Internacional 
del Azúcar”.

Con la OIM
En este periplo por Reino Unido, 
el canciller Reina y el embaja-
dor Romero también se reunie-
ron en Londres con la señora 
Azara Prempeh, directora en 
funciones de la Organización 
Marítima Internacional, OIM.
Reina, tras este encuentro, 
destacó en X que “conver-
samos sobre la cooperación 
existente con Honduras en 
temas relacionados con la 
Marina Mercante, seguridad 
de las naves, el comercio ma-
rítimo en especial cooperación 
técnica en materia de capa-
citación y de forma general 
nos referimos al proyecto del 
tren interoceánico, para lo 
cual se acordó que llevaran a 
cabo una reunión con Héctor 
Zelaya”, Presidente de la Co-
misión Nacional del Ferrocarril 
Interoceánico, CONFI. 

ActualidadActualidad

Canciller Reina dialoga sobre 
cooperación con organizaciones 

del Azúcar y la Marítima
En Londres, Inglaterra, le acompañó el embajador Iván Romero en reuniones con el director ejecutivo de la 
OIA, José Orive y la directora en funciones de la Organización Marítima Internacional, OIM, Azara Prempeh 

DIPLOMACIA DE ALTO NIVEL PARA EL DESARROLLO

Por: Carlos Zelaya H.

El canciller Eduardo Enrique Reina y el embajador Iván Romero junto a José Orive, director ejecutivo de 
la OIC en Reino Unido.

La delegación diplomática de Honduras mantuvo en Londres un 
encuentro, la directora en funciones de la Organización Marítima 
Internacional, OIM, Azara Prempeh.

Las rutas de navegación, la seguridad naval internacional y la 
capacitación de marinos fueron parte de los temas abordados entre 
Honduras y la directora en funciones de la OIM.
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La comunidad de San Lorenzo 
en Olanchito, Yoro, celebró a lo 
grande su feria en honor a su santo 
patrono San Lorenzo.
El evento fue propicio para festejar 
el Día del Ganadero, resaltándo-se 
la importancia de este sector para 
Honduras y el mundo, además de los 
productos lácteos de mejor sabor 
y calidad de este rubro. 
Los habitantes de San Lorenzo se 
sintieron honrados al retomar es-ta 
fecha tan importante que desde 
hace 20 años no se celebraba, razón 
por la cual la fiesta fue celebrada 
por todo lo alto. 

EXPOSICIÓN Y DESFILE HÍPICO
Entre las actividades más repre-
sentativas figuran los actos litúr-
gi-cos, en honor al santo patrono, 
igual que la exposición ganadera 
y el desfile hípico que recorre las 
calles del sector, mostrando el 
mejor espectáculo de caballos 
andadores.  
En tan esperada presentación 

los jinetes realizan un colorido 
espec-táculo en sus briosos cor-
celes, mientras los espectadores 
tienen la oportunidad de conocer 
y disfrutar de las distintas razas de 
equinos del mundo provenientes 
de varias zonas del país.
Además de la exposición ganadera, 

los visitantes pudieron conocer 
maquinaria agrícola, degustar 
deliciosos productos lácteos y la 
gas-tronomía local, presenciar 
campeonatos de fútbol, desfile 
de bellas carrozas y el concurso 
de la Vaca Lechera. 

El festejo en honor al patrono San Lorenzo se celebra el 10 de agosto 
de cada año en la comunidad del mismo nombre, de Olanchito, Yoro.

El concurso de la Vaca Lechera es otro de los atractivos para los 
lugareños y turistas durante la feria de San Lorenzo. 

La exposición de ganadera atrajo a turistas nacionales y extranjeros 
para conocer las razas de bovinos de todo el mundo.

Actualidad

San Lorenzo celebra a lo grande San Lorenzo celebra a lo grande 
su feria en honor al santo patrono su feria en honor al santo patrono 

Coincidiendo con el Día del Ganadero, los lugareños y turistas disfrutaron de los productos locales, como 
los lácteos, así como el desfile hípico, gastronomía, arte, baile, actividades culturales y mucho más 

El desfile 
hípico recorrió 

las calles 
principales 

de la aldea de 
San Lorenzo, 

donde jinetes 
orgullosos 
montaban 

sus caballos 
adornados para 

la ocasión. 

Por: Florencia Salgado

San Lorenzo murió mártir 
en Roma el 10 de agosto 
del año 258 DC, durante 
la persecución contra los 
cristianos desatada por el 
emperador Valeriano. Murió 
quemado en una parrilla 
que es uno los principales 
símbolos de Huesca y de las 
fiestas laurentinas.

HISTORIA

EN LA JURISDICCIÓN DE OLANCHITO, YORO
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Palestina no solo es Gaza que 
hoy convoca atención mun-
dial debido al exterminio de 
la población por el gobierno 
del primer ministro de Israel 
Benjamín Netanyahu. 
Cisjordania vive meses de vio-
lencia entre palestinos residen-
tes, colonos ilegales israelíes 
y la milicia israelí que ejecuta 
redadas diarias. 
Desde el 7 de octubre de 2023 
más de 600 palestinos han 
muerto por fuego israelí en 
Cisjordania, la mayoría en re-
dadas militares y protestas 
violentas.
El 15 de agosto decenas de co-
lonos judíos atacaron una aldea 
cerca de Nablus, incendiaron 
casas y vehículos, informaron 
las Fuerzas de Defensa de Israel, 
FDI. “Ciudadanos israelíes, enca-
puchados, entraron en la aldea 
Jit, Samaria, prendieron fuego a 
vehículos y edificios de la aldea, 
arrojaron piedras, lanzaron 
cócteles molotov”, agregó.
La autoridad gazatí informó 

que “las balas de los colonos 
mataron a un joven de 23 años 
y dejaron gravemente herido 
a otro civil”.
Autoridades israelíes disper-
saron la multitud, realizaron 
disparos al aire, los expulsaron 
de la aldea, arrestaron a un is-
raelí y lo entregaron a la policía.

Copia y desescalada
La agencia de noticias pales-
tina Wafa reportó un hombre 
muerto en Tubas, y otros cuatro 

en un ataque con aviones no 
tripulados en ciudad Tammun 
en Cisjordania.
El 15 de agosto con ausencia 
de Hamás inició en Catar una 
nueva ronda de negociaciones 
de una posible tregua, informó 
France 24. 
Hamás, ausente, respalda el 
plan de tregua de EE.UU. y no 
negociar un nuevo texto, como 
demanda Netanyahu, añade.
En julio el Ministro de Finanzas 
israelí, Bezalel Smotrich, admi-

tió: “trabajamos políticamente 
para anexionar Cisjordania”, 
reveló Sputnik.

Negocios
Un estudio de Leandro Ál-
varez de Lorenzo, del Centro 
Estratégico Latinoamericano 
de Geopolítica, CELAG, para 
Página 12, muestra que “las 
empresas tecnológicas, au-
tomotrices e inmobiliarias 
se benefician del asedio a la 
población en Gaza”. 

“Palestina y su gente se con-
virtieron en laboratorios de 
desarrollo tecnológico para la 
guerra que luego se adapta a 
necesidades civiles y de mer-
cado. La colonización ilegal 
israelí no tendría tampoco 
razón sin el negocio inmobi-
liario detrás”. 
“Amazon Web Services y Google 
Cloud firmaron contrato del 
Proyecto Nimbus, por US$1.220 
millones, para tecnología en 
la nube a Israel y sus tropas, 
detalla. 
Motorola-Israel proporcionó 
un sistema de vigilancia con 
radares y cámaras con sensores 
que detectan movimientos 
humanos. Starlink, la empresa 
de Elon Musk cubre Gaza “sin 
ninguna autorización ni ningún 
tipo de remesa en Palestina”.
En el inmobiliario sobresale 
RE/MAX LLC, multinacional 
estadounidense beneficiaria 
de la expansión en territo-
rios palestinos, igual que las 
plataformas digitales Airbnb, 
Booking.com y Expedia. 

Arrecian incursiones militares y 
asentamientos de israelíes en Cisjordania

“Donde superficialmente muchos vemos horror, guerra, destrucción y genocidio, 
otros ven oportunidad de negocios”, Celag

CONTINÚA GENOCIDIO

Desde que el 7 de octubre pasado comenzó la escalada en Gaza, la tensión crece a diario en Cisjordania.

En casi un año de escalada, 40,005 personas han sido asesinadas y 92,401 heridas.

Por: Carlos Zelaya H.
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Tegucigalpa, Honduras

La Comisión Nacional de 
Deporte, Educación Física 
y Recreación, CONDEPOR, 
en sintonía con el proyec-

to refundacional que en materia 
deportiva impulsa el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro 
incorporó al reconocido técnico 
de fútbol Nerlyn Membreño, 
como supervisor de la escuela 
de talentos del litoral Atlántico.
El director de la CONDEPOR, 
Mario Moncada, se encargó 
de darle la bienvenida al 
nuevo miembro del grupo de 
entrenadores de la institución 
deportiva. 
Membreño, con una trayectoria 
de excelencia y un profundo co-
nocimiento del fútbol, aportará 
su vasta experiencia a nuestro 
equipo, un grupo que comparte 

una visión común de transformar 
el deporte en Honduras. 
El exfutbolista de Olimpia y 
Victoria, ha demostrado que su 

profesionalismo y dedicación 
son cualidades que apreciamos 
y que, sin duda, contribuirán a 
elevar el nivel de la formación 

que ofrecemos en las escuelas 
de talentos CONDEPOR. 
Membreño ha sido asistente 
técnico de los clubes Vida, 

Marathón, Victoria y como titular 
del Juticalpa, que hizo campeón 
en el torneo Apertura 2022. 
Se indicó que la CONDEPOR 
confía que Membreño no solo 
cumplirá con las expectativas, 
sino que las superará, llevando 
adelante un trabajo que bene-
ficiará a toda la comunidad 
deportiva del litoral Atlántico. 

Tegucigalpa, Honduras

Siguiendo con la agenda de masi-
ficación deportiva contemplada 

en el Plan Bicentenario del gobierno 
del Socialismo Democrático de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
continuó el torneo intercolegial 
de volibol femenino.
La semana anterior se jugó el 
partido entre la Internacional 
Christian School, que dio la sorpresa 
del certamen, al vencer dos sets 
a cero al poderoso representativo 
de Vida Abundante.
El torneo es un esfuerzo más del 
director de la Comisión Nacional 
de Deporte, Educación Física y 
Recreación, CONDEPOR, que dirige 
el Comisionado Mario Moncada, 
quien se ha encargado que el 
certamen se desarrolle con éxito en 
el gimnasio 2 de la Villa Olímpica, 
en Tegucigalpa.

Nerlyn Membreño se une al grupo 
de entrenadores de la CONDEPOR

Christian School venció 2-0 
al Instituto Vida Abundante

Con una trayectoria de excelencia y un profundo conocimiento del fútbol, el exjugador y técnico del balompié aportará 
su vasta experiencia al equipo de técnicos que comparte una visión común de refundar el deporte en Honduras 

COMO SUPERVISOR DE ESCUELA DE TALENTOS DEL ATLÁNTICO

TORNEO INTERCOLEGIAL DE VOLIBOL FEMENINO

La contratación de Nerlyn 
Membreño es un paso más 
en el compromiso de la Pre-
sidenta Xiomara Castro de 
construir un futuro sólido 
para el deporte en el país, 
asegurando que los jóvenes 
cuenten con el apoyo y la 
orientación necesaria para 
alcanzar sus sueños.

PASO IMPORTANTE

El comisionado Mario Moncada le dio la bienvenida a Nerlyn Membreño, por ser parte ahora del grupo de 
técnicos de la CONDEPOR.

El quinteto del instituto Christian School dio la sorpresa y derrotó a 
su similar de Vida Abundante.

Las chicas de Vida Abundante dieron la batalla ante la Christian 
School que ganó dos sets a cero.
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Tegucigalpa, Honduras

La escalada es una práctica 
deportiva que, en su modalidad 
clásica, consiste en subir o re-
correr paredes de roca, laderas 
escarpadas u otros relieves 
naturales caracterizados por 
su verticalidad, empleando 
medios de aseguramiento recu-
perables en casi su totalidad y 
la posibilidad en su progresión 
de utilizar medios artificiales.
Consta también de una moda-
lidad deportiva que consiste 
en subir o recorrer paredes 
provistas de vías equipadas 
con seguros colocados fijos 
en la pared para garantizar la 
seguridad del escalador. 
Su principal particularidad 
es que la escalada se realiza 
únicamente utilizando el re-
lieve natural de la roca para 
progresar (ROTPUNKT), sin que 
el deportista se detenga o cai-
ga, en términos de escalada al 
Rot Punkt.
La escalada deportiva busca 
la máxima dificultad de movi-
mientos por lo que requiere, por 
parte del escalador, una intensa 
preparación previa. Sobre el 
terreno natural se “abren” unas 
vías que marcan el camino de 
la ascensión. 
En la escalada, la dificultad de 
una vía se marca por la com-
binación de varios factores: 
la inclinación de la pared, el 
tamaño y forma de los agarres, 
la distancia entre ellos, los 
puntos de reposo y el número 
total de movimientos.

La escalada en Honduras
La Federación Hondureña de 
Deportes de Montaña y Escalada 
representará a nuestro país en 
el Campeonato Mundial de Es-
calada Juvenil 2024 en Guiyang, 
China, del 22 al 31 de agosto.
Ninel Flores y Jeffry Rivera, 
junto a su entrenador Mario 
Paz, viajaron el sábado a China 
para participar en Campeonato 
Mundial de Escalada Juvenil IFSC 
Guiyang Chins que se realizará 
del 22 al 31 de este mes.

Ninel Flores
Ninel Flores de 17 años de edad, 

Ninel y Jeffry representarán 
a Honduras en el Campeonato 
Mundial de Escalada en China

Esta será la sexta participación internacional oficial de Honduras en competencias de escalada

DEPORTE EXTREMO

reconoció que cuando le comuni-
caron que iría al Mundial juvenil, 
“en ese momento sentía unos 
nervios horribles, pero ahora 
con los entrenamientos y la 
preparación que nos ha dado el 
entrenador, eso ya quedó atrás”.
Aunque dijo imaginarse que 
cuando lleguen a China los 
nervios volverán, espera con-
trolarlos rápido, porque saben 
de la responsabilidad que llevan 
es representar al país y más que 
todo a su mamá.
“Digo mi mamá, porque ella fue 
la que me inspiró a practicar el 
deporte de la escalada, porque 
ella en su juventud lo practicó 

y la verdad es que me gusta”.
El objetivo principal de la joven 
escaladora reveló que, “buscaré 
ganar una medalla, pero si no 
se puede, agarrar más expe-
riencia para que la ´próxima 
competencia internacional que 

vayamos logre esa meta, ganar 
una medalla”.

Jeffry Rivera
Por su parte, su compañero de 
batalla Jeffry Rivera de 15 años 
de edad fue más contundente en 
sus respuestas, al decir que su 
mente va puesta en apoderarse 
de una presea, no importa si es 
de oro, plata o bronce.
Por eso practican cuatro horas 
diarias, “es sacrificado, pero 
para lograr los objetivos tenemos 
que sacrificarnos, físicamente 
y mentalmente, incluso hay 
que cuidarse lo que se come, 
porque un requisito primordial 

es mantenerse delgado.
“Pero si no puedo ganar una 
medalla, los ánimos no se me 
caerán, porque estoy joven y ven-
drán otras competencias, pero 
si confíen que dejaremos muy 
en alto el nombre de Honduras”. 
Con la llegada de una nueva era 
para la escalada deportiva en 
nuestro país, asumen la respon-
sabilidad de guiar a la federación 
hacia el cumplimiento de ciclos 
olímpicos, especialmente ahora 
que la escalada es oficialmente 
un deporte olímpico, tras su 
segunda reciente aparición 
en los Juegos Olímpicos de 
París 2024.

Ninel Flores y Jeffry Rivera son los embajadores que nos 
representarán en el Mundial Juvenil de Escalada en China.

Así es este deporte, donde 
los competidores deben 
tener agilidad y fuerza en 
los brazos y piernas, para 
llegar a la meta.

Este año la Federación re-
cibió un presupuesto de 5.5 
millones de lempiras, gracias 
a que fue aprobado por la 
Presidenta Xiomara Castro, 
que continúa con la Refun-
dación deportiva.

PRESUPUESTO
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Presidenta Xiomara recibe a la 
vicecanciller de China Hua Chunying 

para abordar temas de interés mutuos
Los temas abordados  durante la reunión fue la cooperación no reembolsable por parte 

de China en reconstrucción de escuelas en educación y otros proyectos presentados a la 
enviada especial del presidente Xi Jinping

EN LEPAGÜARE, OLANCHO 


